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s empleados del sector salud del 
estado de México protestaron en varios 
puntos de la entidad para exigir mejores 
condiciones laborales, insumos y 
abasto de medicinas. se trasladaron a la 
capital del país y pretendieron impedir 
el paso al aeropuerto Internacional 
benito Juárez (en la imagen). también 

en edomex, transportistas protestaron 
en rechazo a extorsiones y “fabricación 
de delitos” en su contra. en ambos 
casos, se acordó instalar mesas de 
diálogo en la secretaría de Gobernación.                           
foto alfredo domínguez     S. chávez,  
i. Dávila, J. SalinaS, r. ramón, n. Jiménez 
y n. ramírez  / P 24 y 25  

Bloqueos del sector salud y transporte

l Ebrard se entrevistará 
en Washington con su 
homólogo de Comercio, 
Howard Lutnick 

l Confía en cancelar en 
definitiva los impuestos; 
también se realizará el 
diálogo sobre seguridad 

l Tanto en México como 
allá, las empresas están 
esperando a ver si hay 
tarifas o no, y de qué tipo 

l De todas formas, los 
capitales llegarán, por el 
crecimiento del mercado 
e integración económica

emir olivareS y alonSo urrutia / P 5

Esta semana, reuniones bilaterales

Protestan contra “golpe” de Trump
p en el lunes feriado por el día de los Presidentes, miles marcharon en decenas de 
ciudades (la imagen, en Nueva York) contra la pretensión de desmantelar agencias, 
promover despidos masivos y anular límites al Poder ejecutivo. Una de las dependencias 
en la mira es la Usaid, que en sus orígenes formó parte de la estrategia contra el comunismo. 
foto afp       J. caSon y D. BrookS, CorreSPonSaLeS; Segunda y úLtima Parte  / P 20 y 21

 l  Posponen audiencia de Aída Victoria Abraham Farah

Obvio y natural, 
que haya pausa 
en inversiones 
por aranceles de 
EU: Sheinbaum

Violencia Vicaria

“Sé que recuperaré  
a mis hijos”

Blanche Petrich, Primera Parte; y céSar arellano / P 12

Además de estar sujeta a un proceso penal y de perder  
la guardia y custodia de los niños, Maha Schekaiban  
Tohme padece la alienación parental inculcada por  

su ex esposo, Bernardo Vogel 
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ / 
SEGUNDA Y ÚLTIMA PARTE
ENVIADA
CINTALAPA, CHIS.

Juan Francisco Canino Martínez es 
un cirujano general cubano. Llegó 
a Chiapas en noviembre de 2024, 
como parte del grupo de 200 médi-
cos de la última misión que arribó al 
país para fortalecer los servicios de 
salud de IMSS-Bienestar. El día que 
se presentó en el Hospital Básico 
Comunitario de Cintalapa realizó 
su primera operación quirúrgica. 

Aunque el municipio está a hora 
y media de Tuxtla Gutiérrez, no se 
han podido cubrir las vacantes. Se 
necesitan al menos seis cirujanos 
para tener la plantilla completa en 
todos los turnos. Actualmente la-
boran dos especialistas mexicanos. 
Uno en la mañana y otro los fines de 
semana. “Nadie más quiso venir”, 
lamentó el director del nosocomio, 
Julio César López Camacho, en re-
ferencia a las convocatorias para la 
contratación de los galenos.

El servicio de cirugía general se 
reforzó con dos médicos de Cuba, 
Canino Martínez y la doctora Yade-
lin, que cubren el horario matutino 
del hospital. Otros siete especialis-
tas de la isla fueron asignados a 
este nosocomio: un traumatólogo 
y un médico internista en el turno 
vespertino, una pediatra en el ma-
tutino y cuatro médicos familiares 
en hospitalización y urgencias dis-
tribuidos en los diferentes turnos. 

“Quienes vengan a ayudar, bien-
venidos. Los sumamos porque nos 
hace falta”, afirmó López Camacho 

Este es de los hospitales que se 
construyeron en el país a partir de 
2000 como una opción interme-
dia entre los centros de salud y los 
hospitales generales para atender 
la demanda de servicios en las es-
pecialidades troncales: ginecología 
y obstetricia, pediatría, medicina 
interna, cirugía y urgencias y en 
lugares ubicados en zonas alejadas 
o de difícil acceso. 

El problema es que nunca se les 
dotó del equipamiento ni el per-
sonal necesario para su funciona-
miento, hasta ahora que los gobier-
nos de 23 estados de la República 
aceptaron transferir los servicios 
de salud a IMSS-Bienestar, se em-
piezan a ver cambios. No es fácil 
porque la necesidad es muy gran-
de, sobre todo de personal médico. 

El Hospital Básico Comunitario 
de Cintalapa tiene 12 camas cen-
sables y hasta 30 no censables. 
López Camacho lo explica: “son 
24, pero la necesidad nos obliga a 
abrir otras seis. Las usamos pero 
no hay enfermería ni insumos para 
su operación”. 

Esta unidad da cobertura a al-
rededor de 200 mil personas que 
viven en Cintalapa, Jiquipilas; ade-
más se atiende a los 3 mil internos 
del reclusorio estatal El Amate, de 
Los Chimalapas e incontables co-
munidades de los alrededores. 

Como en la mayoría de los servi-
cios públicos de salud, la demanda 

desborda la capacidad de atención, 
pero su funcionamiento óptimo 
ayudaría a que los pacientes no sean 
referidos al Hospital General Jesús 
Gilberto Gómez Maza, que también 
está saturado, pues es el más im-
portante del estado. “Ahí llega todo. 
Si aquí resolvemos casos de enfer-
medades no complejas, ayudamos”, 
afirma López Camacho.

Menciona el caso de las cirugías. 
Con los médicos cubanos la cifra 
de intervenciones aumentó 50 por 
ciento. Aunque el rezago todavía es 
grande, ya se realizan más de 120 
operaciones al mes y eso que sólo 
hay un quirófano. En poco tiempo 
será insuficiente, advierte el director. 

Ya se ofrece la consulta externa 
por las mañanas y se dan hasta 20 
por médico cuando la demanda es 
alta. Antes no existía el servicio.  
“Todos los pacientes se iban al hos-
pital Gómez Maza”.

El día que La Jornada visitó el 
área de hospitalización, en una ca-
ma estaba convaleciente un señor 
a quien el doctor Canino Martínez 
operó de lo que parecía una apen-
dicitis. En el quirófano se encontró 
con una úlcera perforada que resol-
vió bien, pero luego presentó una 
oclusión intestinal que requirió una 
segunda intervención. También la 
realizó el médico cubano. El pacien-
te ya estaba en franca recuperación 
y a punto de ser dado de alta. 

En otra cama estaba Laureano 
Hernández con derrame pleural 
(agua en los pulmones), provocado, 
al parecer, por un esfuerzo físico. 

Como ese problema no se puede re-
solver en ese centro de salud, estaba 
en tratamiento y observación mien-
tras le conseguían la cita al hospital 
general en Tuxtla Gutiérrez y esa es 
la dificultad: “puede tardar días o 
semanas. No hay espacio”. 

A Laureano lo ha atendido el doc-
tor Canino Martínez. “Muy bien, 
me explicó de manera detallada, 
indicó los estudios y viene todos 
los días. Hace su trabajo”. 

El cirujano ha trabajado en varias 
misiones cubanas desde 2006 y en 
México le toca “hacer de todo: cu-
rar una herida, pasar alguna sonda y 
operar” hernias inguinales y vesícu-
la, aunque deberían ser más porque 
“hacemos los diagnósticos, pero las 
personas no regresan”. 

El especialista tiene una explica-
ción: generalmente son hombres, 

sostén de sus familias, para quienes 
realizarse la cirugía implica perder 
dos meses de trabajo y aunque les 
explica el riesgo de la complicación 
y de que se convierta en una situa-
ción de urgencia, “se aguantan. Les 
duele pero siguen trabajando”.  

En el hospital de Cintalapa tam-
bién se atienden partos en todos 
los turnos. Hay ginecólogos sufi-
cientes, pero no hay neonatólogo. 
Así que los dos pediatras con que 
se cuenta (un mexicano y una cu-
bana), ayudan. El director López 
Camacho recordó que a la espe-
cialista de la isla “le costó un poco 
porque ellos tienen su área, pero 
aquí somos todólogos y le tenemos 
que entrar a lo que se necesite”. La 
doctora ha tenido la disposición y 
se ha sumado al trabajo, reconoció.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ
ENVIADA
TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIS.

Los servicios de hematología en el 
turno matutino y de neurología en el 
Hospital General Jesús Gilberto Gó-
mez Maza se pudieron abrir cuando 
llegaron los especialistas cubanos en 
mayo de 2024. Desde entonces han 
sido posibles los diagnósticos de en-
fermedades complejas en pacientes 

que en algunos casos llevaban varios 
meses en espera. 

Nada más hay que ver el trabajo 
de la hematóloga Alicia Pino Le-
roux, quien ha detectado diversas 
enfermedades de la sangre, incluido 
cáncer. La doctora da consulta muy 
temprano, después pasa visita a los 
pacientes hospitalizados, a quienes 
además de preguntarles cómo se 
sienten, los ausculta y explica lo que 
sigue con su tratamiento. 

En esa área la acompañan los 

médicos residente e interno que es-
tán en rotación en el nosocomio y a 
quienes da clases. Luego va al área 
de urgencias para alguna intercon-
sulta “que siempre hay”. 

Entre sus tareas, ella misma in-
cluyó la del laboratorio de hemato-
logía, donde están las químicas, “mis 
brazos derecho e izquierdo” –dice– 
con quienes comenta los casos. Las 
escucha y “entre todas hacemos los 
diagnósticos” de los padecimientos. 

Han encontrado leucemias y lin-

fomas de distinto tipo, incluso uno 
muy poco frecuente, de células del 
manto. “Aquí lo hicimos”, explicó 
Pino Leroux.  

Para las químicas esa disposición 
de la especialista cubana ha sido algo 
raro, pero les gusta y las anima en 
su labor. La coordinadora del área, 
Aurora Gómez Flores, aseguró que 
la llegada de la hematóloga de la is-
la “nos dio mucha felicidad, porque 
ella realiza los aspirados de médula 
ósea, viene varias veces en el turno, 
nos pregunta, revisa las laminillas 
y podemos sugerirle qué otros es-
tudios realizar para confirmar el 

diagnóstico. Esto no había pasado 
antes”. 

Generalmente los médicos están 
en el hospital o el consultorio, pero 
no van al laboratorio. 

También el neurólogo Eusvel Alia-
ga ha sido de gran ayuda. Es el único 
en este hospital que ya tenía un año 
y medio sin ese servicio. “Nos cae 
muy bien que esté aquí porque son 
escasos los neurólogos que se incor-
poran al servicio público”, comentó 
el director del nosocomio, Gonzalo 
López Aguirre.

Aumentaron 50% 
las cirugías al llegar 
los médicos cubanos

IMSS-BIENESTAR CHIAPAS

El doctor Juan Francisco Canino realizó su primera 
intervención quirúrgica en México a las pocas horas 
de haberse presentado al hospital de Cintalapa

Preocupa que los galenos concluyan su contrato en mayo
Destacan sus labores en hematología y neurología

/ P 3
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ
ENVIADA
BERRIOZÁBAL, CHIS. 

El Hospital Básico Comunitario de 
Berriozábal inauguró en mayo de 
2024 el servicio de Traumatología 
con el médico cubano Maykel Pé-
rez Navarro, quien y aunque con 
limitaciones por la falta de equipo 
y dispositivos (placas, tornillos o 
prótesis), se esfuerza por dar la 
mejor atención. De eso dan cuenta 
los pacientes que reconocen al es-
pecialista como “el más humano y 
amable” que han conocido. 

Además de explicarles amplia-
mente lo que les ocurre, se hace 
cargo personalmente de que les 
realicen los estudios de imagen 
para determinar el diagnóstico y la 
conducta a seguir.

El especialista realiza la correc-
ción de luxaciones y fracturas ce-
rradas. Da consulta dos días a la se-
mana, en los que atiende hasta 15 
pacientes por turno. Para los casos 
más complejos que requieren ciru-
gía, realiza las valoraciones y los 
canaliza al Hospital General Jesús 
Gilberto Gómez Maza, en Tuxtla 
Gutiérrez. 

Así ha sido desde su llegada al 
nosocomio, donde no ha habido 
médicos mexicanos para cubrir las 
plazas vacantes en los diferentes 
servicios como el turno matutino 
de pediatría o el vespertino y fines 
de semana en cirugía general. Y eso 
que esta unidad médica se localiza 
a unos 20 minutos de la capital del 
estado. 

La directora del hospital, Lore-
na Sarmiento, confía en que con la 

nueva convocatoria para la contra-
tación de personal médico, prevista 
para marzo, pueda cubrir algunas 
de las plazas vacantes. 

Comenta que con la participación 
de tres médicos familiares cubanos 
se logró un aumento de 30 por cien-
to en la consulta externa. 

“Vamos bien, poco a poco”, señala 
la funcionaria, quien en noviembre 
logró la autorización de IMSS-Bien-
estar para realizar una cirugía de 
rodilla. La señora María Flor Már-
quez, de 59 años, tenía fractura de 
rótula. “Se la hizo pedacitos”. El 
doctor Pérez Navarro la corrigió 
con una técnica de compresión. 
Ocupó unos alambres para “cerrar” 
la lesión.

Aunque ha implicado ya varios 
meses de recuperación y la nece-
sidad de una segunda intervención 
para retirar algunos de los alam-
bres que se movieron de su lugar, la 
paciente está contenta. Todavía le 
cuesta trabajo caminar, pero “me 
dijeron que por mi edad, el tiempo 
de recuperación es más largo.

“Los médicos cubanos son magní-
ficos. Nos sentimos con la confianza 
de decirles lo que nos pasa porque 
otros (no cubanos) nos cortan, no 
nos escuchan”. A Pérez Navarro “lo 
veo y es como si fuera mi salvación. 
Muy buena persona”. 

Durante la visita de La Jornada a 
este hospital, el especialista cuba-
no se ofrece para mostrar la sala de 
rayos X; explica en qué consiste el 
equipo de protección para evitar las 
radiaciones. Sólo hay uno y es insu-
ficiente, porque “estamos el técnico 
y yo” con riesgo a la exposición que 
puede provocar cáncer o esterilidad. 

Señala que se encontró con una 

alta demanda en el área de trauma-
tología con lesiones de todo tipo. 
Pérez Navarro podría realizar las 
cirugías de cadera, pero se requie-
re una mesa quirúrgica especial, los 
dispositivos y el material para colo-
carlos. Es costoso, reconoce. 

En Cuba “vemos lesiones de co-
lumna cervical con la cercanía de 
un neurólogo, pero aquí no lo hay 
y cirugías de columna tampoco se 
realizan. Se necesita un microscopio 
especial. Nos han enviado algo (de 
material) y con eso me las arreglo”, 
dice el especialista, antes de despe-
dirse para continuar su jornada. 

Otro servicio que se abrió en ma-
yo de 2024, con la llegada de los mé-
dicos cubanos, fue el de gastroente-
rología, donde está la especialista 
Cynthia Tamayo Blanco. Antes, para 
tener una valoración, los pacientes 
se tenían que trasladar al hospital 
en Tuxtla Gutiérrez, el cual está 
sobresaturado. Para obtener las 
citas pasaban de 15 a 21 días y has-
ta dos meses. “Ahora los vemos a 
todos aquí”, comentó la directora 
del hospital. 

Sólo van al hospital Gómez Maza 
cuando la doctora considera que se 
necesita una endoscopía o colonos-
copía. A Tamayo Blanco la encon-
tramos en el consultorio y antes de 
que ingrese su paciente, señala que 
le ha llamado la atención la elevada 
prevalencia de la cirrosis hepática 
en mujeres, como consecuencia del 
hígado graso asociado a la diabetes. 
No lo había visto en otros países. 

Advierte: “hay mucho descontrol 
metabólico” que debería atenderse 
para frenar la ola de complicaciones 
como las que le toca ver con el daño 
hepático, el cual es irreversible.

Los especialistas de la 
isla son magnífi cos, 
muy cálidos: paciente
A Maykel Pérez Navarro “lo veo y es como si fuera mi 
salvación”, expresa María Flor Márquez, recién operada

El hospital Gómez Maza, como 
lo conoce la población, es centro de 
referencia para la entidad y aun-
que es casi nuevo –tiene sólo 10 
años de antigüedad–, está rebasa-
do en su capacidad de atención. Se 
construyó en sustitución del hos-
pital Pascacio Gamboa, que tiene 
más de 120 años y ahora se dedica 
sólo al área de ginecoobstetricia.

El inmueble cuenta con 180 ca-
mas y como parte de la transición 
a IMSS-Bienestar se tomó un es-
pacio en el que había 34 lugares 
para destinarlo a la nueva sala de 
hemodiálisis, para pacientes con 
enfermedad renal crónica. 

Así se han ido adecuando al 
nuevo esquema de servicios que 
busca garantizar la atención y 
medicamentos gratuitos para las 
personas sin seguridad social. El 
desafío es grande, pues aunque ha 
habido presupuesto para remode-
lar el nosocomio, comprar equipos 
y contratar personal médico, las 
agendas para la consulta externa 
están llenas hasta junio o julio, 
incluidas las de subespecialidad, 
entre ellas gastroenterología, en-
docrinología, neurología, hemato-
logía. En cada una de éstas, labora 
un médico cubano. 

Otra área crítica es la de urgen-
cias, donde se cuenta con camillas 
para 30 a 35 pacientes, pero “lle-
gamos a tener hasta 65. Nos mul-
tiplicamos lo más posible, con tal 
de recibir a todos”. 

Los seis quirófanos del hospital 
están en permanente actividad, 
incluso los fines de semana. Ló-
pez  Aguirre consideró que para 

dar salida a toda la demanda de 
atención de la entidad, se necesi-
tan otros hospitales y de entrada, 
que los centros de salud y, hospi-
tales comunitarios funcionen al 
cien por ciento. 

De esa manera, se podría dis-
minuir la saturación en el Gómez 
Maza, aunque hay otros retos, 
como la atención a personas con 
enfermedades complejas que aquí 
se diagnostican, pero requieren 
atención de alta especialidad. 
Entonces “toca buscar dónde nos 
reciben a los pacientes y no siem-
pre es fácil”. 

Sobre la transferencia a IMSS-
Bienestar, declaró que la exigencia 
ha sido mayor, pero “todo está nor-
mado, hay indicadores a cumplir y 
eso mejora la eficiencia en el uso 
de los recursos”.

Además “nos ayudan” los es-
pecialistas de Cuba, mencionó el 
director, quien también expresó 
su preocupación porque sus con-
tratos son por un año y concluyen 
en mayo. “Sabemos que se van a 
su país una temporada. Dicen que 
uno o dos meses y no sabemos si 
van a regresar”. Por lo pronto, “sus-
pendimos las consultas de mayo y 
junio de hematología para el turno 
matutino y de neurología. Estamos 
a la espera de información de las 
autoridades de IMSS-Bienestar”.

/ 2 P ▲ Autoridades de los hospitales 
de Berriozábal reportan que 
con la participación de los 
especialistas caribeños se logró 
un aumento de 30 por ciento en 
la consulta externa. Foto Víctor 
Camacho

▲ La experiencia de pacientes en Chiapas es que con 
“los médicos cubanos nos sentimos con la confianza 

de decirles lo que nos pasa; otros (no cubanos), nos 
cortan, no nos escuchan”. Foto Víctor Camacho



Milei: ¿punto de infl exión?

D
urante los últimos tres días han 
salido a la luz datos que no dejan 
dudas acerca de la participación 
directa y consciente del presi-
dente argentino Javier Milei en 

el fraude de la criptomoneda $Libra, con el 
que asesores y conocidos suyos se apoderaron 
de alrededor de 100 millones de dólares en el 
transcurso de pocas horas y causaron a dece-
nas de miles de inversionistas incautos pérdi-
das que podrían alcanzar 4 mil millones. Se 
ha sabido, por ejemplo, que el mandatario se 
reunió con varios de los estafadores desde oc-
tubre pasado y uno de ellos reconoció que lo 
asesora en materia de divisas digitales. El fun-
dador de la empresa que lanzó el token estuvo 
al menos siete veces en la sede del gobierno 
con Karina Milei, hermana del presidente, a 
quien él mismo denomina el verdadero jefe de 
su administración. Por ello, dentro y fuera del 
país se han presentado decenas de querellas 
penales por parte de los afectados, mientras 
la oposición al neofascista busca realizarle un 
juicio político.

Milei no pidió disculpas tras ser descubier-
to estafando a sus compatriotas con un inexis-
tente proyecto para “incentivar la economía 
argentina y fondear pequeñas empresas y em-
prendimientos”. Por el contrario, culpó a las 
víctimas al asegurar que “quienes entraron 
sabían muy bien adónde estaban entrando” y 
que quien va al casino y pierde dinero no tiene 
nada de qué quejarse. Resulta muy llamativo 

que ahora llame juego de azar a lo que apenas 
el viernes glorificaba como un ejemplo del 
crecimiento de “la Argentina liberal”. Asi-
mismo, es revelador que el anarcocapitalista, 
fanático defensor del “libre mercado”, reco-
nozca las inversiones que él mismo promueve 
como un casino, es decir, como un esquema 
de saqueo permanente en el que se ilusiona a 
las masas con la posibilidad de enriquecerse 
cuando todo mundo sabe que siempre gana 
“la casa”, o lo que es lo mismo, los dueños de 
grandes capitales.

La falta de remordimientos, la revictimi-
zación, la ausencia de empatía, la mentira 
compulsiva y la manipulación desplegadas 
por Milei a lo largo de este escándalo refuer-
zan las afirmaciones de que el actual inquilino 
de la Casa Rosada posee rasgos sicopáticos. 
Otras señales en ese sentido se remontan a 
sus tiempos de panelista de televisión, cuando 
afirmaba comunicarse y obtener asesoría de 
su perro muerto a través de un médium. Esto, 
que podría considerarse una anécdota, cobra 
otro cariz a la luz de hechos posteriores, como 
la fiesta que organizó en la residencia oficial 
para agasajar a sus “héroes”, los 87 diputados 
que le permitieron vetar un magro aumento 
el equivalente a 250 pesos mexicanos en las 
jubilaciones en momentos en que el poder 
adquisitivo de las pensiones se había desplo-
mado debido a sus políticas.

El hecho es que, además de los daños finan-
cieros a las víctimas directas, la estafa auspi-

ciada por el titular del Ejecutivo provocó una 
caída de 5.58 por ciento en el principal índice 
bursátil y alejó a los inversores institucionales 
del mercado de bonos. Se descuenta que en 
los próximos días aumentarán los impactos, 
pues ayer hubo feriado en las plazas finan-
cieras estadunidenses, donde se determina, 
por ejemplo, el riesgo país, lo cual podría 
generar un círculo vicioso de inestabilidad y 
desconfianza en lo único que parece importar 
a Milei: el aplauso de los mandamases de las 
corporaciones y los organismos multilatera-
les controlados por Washington.

En las elecciones legislativas de octubre 
próximo el pueblo argentino tendrá la facul-
tad de decidir si prosigue e incluso se fortale-
ce el proyecto mileísta de rapiña instituciona-
lizada mediante el desmantelamiento de los 
bienes comunes y el uso de los cargos públicos 
para el enriquecimiento personal, o si pone al-
to a este demencial ejercicio del poder y cons-
truye una alternativa solidaria e incluyente. 
Lamentablemente, las tendencias actuales 
dejan poco espacio para el optimismo, pues 
la práctica totalidad de la clase media y un 
sector importante de las populares continúan 
atrapados en el discurso de egoísmo, xeno-
fobia e individualismo patológico propalado 
por el estafador que llevaron a la presidencia, 
pero no debe descartarse la posibilidad de que 
la magnitud del criptoescándalo cree una 
fisura en la imagen del émulo austral de Do-
nald Trump.

EL CORREO ILUSTRADO

Milei, el estafador 
El presidente argentino, Javier 
Milei, ha protagonizado un es-
cándalo financiero al promover la 
criptomoneda $Libra, resultando 
en pérdidas millonarias para miles 
de inversores. El pasado viernes, 
utilizó sus redes sociales para 
alentar la inversión en $Libra, des-
cribiéndola de proyecto destinado 
a “incentivar el crecimiento de la 
economía argentina” mediante 
el financiamiento de pequeñas 
empresas. Este respaldo presiden-
cial generó una rápida escalada 
en el valor de la criptomoneda, 
alcanzando una capitalización de 
mercado de aproximadamente 4 
millones de dólares en cuestión de 
horas. Sin embargo, poco después, 
los principales poseedores de $Li-
bra –nueve individuos vinculados 
al proyecto– liquidaron sus posi-
ciones, retirando alrededor de 90 
millones de dólares y provocando 
el colapso del valor de la moneda. 
Este esquema, conocido en el 
ámbito financiero como rug pull, 
dejó a más de 44 mil inversores 
con pérdidas totales de sus apor-
tes. Ante la controversia, Milei 
eliminó su publicación y alegó des-
conocer los detalles del proyecto, 
afirmando que actuó de buena fe. 
No obstante, la oposición política 
y diversos sectores sociales han 
denunciado al presidente por 
“asociación ilícita”, “estafa” e 
“incumplimiento de los deberes 
de funcionario público”, argumen-
tando que utilizó su investidura 
para respaldar un activo financie-
ro sin garantías adecuadas, lo que 
constituye una grave falta ética 
y legal. Este episodio evidencia 
los peligros de la desregulación 

financiera y la promoción irres-
ponsable de activos especulativos, 
afectando principalmente a pe-
queños ahorristas que confiaron 
en la palabra del mandatario.
Carlos Fernando Cárdenas Amaro

Precisiones de la 
alcaldía Iztacalco

Con relación a la nota publicada el 
domingo pasado por el reportero 
Ángel Bolaños Sáchez, titulada 
“Alcaldía Iztacalco cierra campos 
de futbol en la Ciudad Deportiva”, 
nos permitimos hacer la siguiente 
precisión:

En la Ciudad Deportiva Mag-
dalena Mixiuhca inició el proceso 
de edificación de la Utopía de las 
Niñas y los Niños, una de las 100 
que se construirán en la Ciudad de 
México durante la administración 

encabezada por la jefa de Gobier-
no, Clara Brugada Molina.

Con el visto bueno de los re-
presentantes de las siete ligas de 
futbol de la Magdalena Mixiuh-
ca, en breve comenzará el tapiado 
de 10 campos donde se llevará 
a cabo la construcción de esta 
Utopía que beneficiará a miles de 
iztacalquenses y a los habitantes 
de la capital.

No obstante, para que las ligas 
y sus miembros puedan conti-
nuar con su actividad deportiva 
se acordó con ellos el uso de los 
ocho campos de la zona media de 
la Ciudad Deportiva Magdalena 
Mixiuhca.

Como bien se indica en la nota 
periodística, por el momento los 
campos de la zona media están 
ocupados, pero una vez que con-
cluya el festival de música elec-
trónica que se realizará del 21 al 
23 de febrero, el lugar estará libre 
para uso y disfrute de las ligas de 
futbol y de sus integrantes.

Para que todos puedan hacer 
uso de estos espacios, los horarios 
y días de entrenamiento se repar-
tirán equitativamente entre los 
diferentes equipos que practican 
en el lugar, con el fin de que nadie 
se quede fuera; este proceso lo 
llevará a cabo la dirección de la 
Magdalena Mixiuhca en conjunto 
con las ligas.

Es importante mencionar que 
nadie fue desalojado ni mucho 
menos se les ha dejado de aten-
der; la dirección de la Magdalena 
Mixiuhca ha estado en contacto 
permanente con las ligas del 
lugar para que la construcción de 
la Utopía de las Niñas y los Niños 
se lleve a cabo y los entrenamien-
tos de los equipos no se vean 
afectados.

En la alcaldía Iztacalco celebra-
mos la construcción de la Utopía 
de las Niñas y los Niños, ya que 
donde se ubicará este espacio pú-
blico, finalmente podrá ser utiliza-
do por todas y todos sin distinción.
Alcaldía Iztacalco

Espejo Infonavit 
vs IMSS

Se “descubrió” el fraude constan-
te en el Infonavit, el cual involu-
cra a funcionarios, políticos, jue-
ces, notarios, etcétera. Por tratar-
se de un “fondo público” miramos 
al espejo de otro fondo muchí-
simo más grande: el desaparecido 
fondo de pensiones solidario 
del IMSS.

El traslado del fondo solidario a 
las Afore fue un robo brutal, aho-
ra casi imposible de auditar. De 
esto no hacen ruido los prianistas; 
cómplices de esa acción, ahora 
aluden a la falta de recursos para 
aumentar las pensiones anual-
mente indexadas al salario míni-
mo, como decía la ley original, que 
fue modificada inconstitucional-
mente en perjuicio de millones 
de jubilados, al ser indexadas a la 
unidad de medida y actualización, 
UMA.
Javier Aspuru Ll
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo reconoció que “es obvio y 
natural” que haya pausas en las 
inversiones en México a causa de 
los aranceles anunciados por su ho-
mólogo de Estados Unidos, Donald 
Trump.

En la mañanera de ayer, al con-
testar una pregunta en torno a si 
hay temor entre los inversionistas 
de apostar por nuestro país para la 
relocalización a partir de la decisión 
del magnate, la mandataria federal 
admitió que las inversiones están 
pendientes y a la expectativa de 
cómo se definan las tarifas. 

–¿Hay riesgo de inversiones para 
el plan de relocalización? ¿Han reci-
bido algún tipo de manifestación de 
los inversionistas sobre que están 
planteando una pausa o mayor re-
serva? –se le preguntó. 

–Eso es obvio. Cuando está la po-
sibilidad de poner un arancel, las 
nuevas inversiones están esperando 
a ver de qué tipo es, cómo se pone, 
y si se pone o no. Eso es natural, no 
es un gran descubrimiento de estas 
investigaciones, es sentido común 
–respondió. 

Pidió esperar a las negociaciones 
que se den esta semana con la ad-
ministración del magnate sobre las 
tarifas. 

“Espero lleguemos a un buen 
acuerdo. De todas maneras, la in-

versión en México va a seguir, no 
sólo por el mercado interno que es-
tá creciendo en nuestro país, sino 
por la integración económica, aun 
con cualquier situación que se vaya 
a presentar.”

Cuando se le insistió en si existen 
reservas de los inversionistas, re-
marcó: “cuando hay una situación 
de ‘si vas a poner aranceles o no’, 
pues no sólo es México, es el mundo 
entero; incluso, en el propio Esta-
dos Unidos están esperando a ver 
cómo se resuelven estos temas para 
poder hacer una inversión (…) La 
inyección de capitales en México 
va a seguir y, obviamente, en este 
tiempo están esperando a ver cómo 
se resuelve”.

Van 14 mil deportaciones

En el tema migratorio, declaró, si-
guen las negociaciones con la Casa 
Blanca, y en torno a las repatria-
ciones, la Presidenta informó que 
del 20 de enero (día que Trump 
tomó posesión) al 14 de febrero, 
las autoridades de migración de 
Estados Unidos han expulsado 
a través de México a 14 mil 470 
personas, de ellas 11 mil 379 son 
mexicanas (78.6 por ciento) y 3 mil 
91 extranjeras. 

La cifra equivale a un promedio 
de 578 deportaciones diarias, por 
debajo de los números en el último 
año de la administración de Joe Bi-
den, con una media al día de 743 re-
patriaciones, según cifras oficiales. 

Confió en que esta semana se den 
los primeros pasos para lograr un 
acuerdo con el gobierno de Donald 
Trump, en el que México busca que 
en definitiva se elimine cualquier 
arancel. “Esperemos que esta se-
mana lleguemos al acuerdo que 
estamos esperando”.

Confirmó que esta semana el 
titular de la Secretaría de Econo-
mía, Marcelo Ebrard, estará en 
Washington para reunirse con su 
par, el secretario de Comercio de 
Estados Unidos, Howard Lutnick; y 
adelantó que también en estos días 
se dará la reunión sobre seguridad. 

Destacó que el secretario de Es-
tado, Marco Rubio, haya reconocido 
por primera ocasión la importancia 
de detener el tráfico de armas (que 
terminan en poder de grupos del 
crimen organizado, acrecentando 
su poder de fuego), y no sólo se li-
mite el tema de seguridad al paso 
ilegal de drogas. 

“Lo dijo claramente en una entre-
vista, de que estamos pidiendo que 
ellos también participen en que no 
entren armas de Estados Unidos a 
México, todas, pero particularmen-
te las de alto poder.”

EMIR OLIVARES ALONSO

El domingo se registró el núme-
ro más bajo de “encuentros” con 
personas migrantes indocumen-
tadas en la frontera sur de Esta-
dos Unidos, con 229, expuso el zar 
de la frontera de esa nación, Tom 
Homan.

Ayer, en redes sociales, el funcio-
nario de la administración del re-
publicano Donald Trump comparó 
esta cifra con la que –de acuerdo 
con sus datos– fue el reporte más 
alto del gobierno del demócrata 
Joe Biden, con 11 mil encuentros 
de la Patrulla Fronteriza con ex-
tranjeros que intentaron ingresar 
de manera irregular a territorio 
estadunidense. 

“En las últimas 24 horas la 
Patrulla Fronteriza de Estados 
Unidos se ha encontrado con 229 
extranjeros en toda la frontera su-
roeste. Eso es mucho menos que el 
máximo de más de 11 mil al día que 
registraba Biden”, apuntó Homan.

Al destacar el número –el más 
bajo para un día reportado en 
años–, agregó: “empecé como 
agente de la Patrulla Fronteriza 
en 1984 y no recuerdo que las ci-
fras hayan sido tan bajas. El presi-
dente Trump prometió una fron-
tera segura y está cumpliendo”.

El registro de este tipo de en-
cuentros por parte de la Oficina 

de Aduanas y Protección Fronte-
riza de Estados Unidos (CBP, por 
sus siglas en inglés) se presenta de 
manera mensual y anual.

A partir de la llegada de Trump 
a la Casa Blanca, su gobierno ha 
presumido una reducción en el 
número de intentos por ingresar 
de manera irregular a su país.

De acuerdo con los datos oficia-
les, en la administración de Biden 
los dos únicos meses que supe-
raron 11 mil encuentros diarios 
fueron septiembre y diciembre 
de 2023; en el resto la cifra osciló 
entre 4 mil 800, la más baja, y 9 
mil 900, la más alta.

Al hacer la medición por año fis-
cal, los registros de la CBP mues-
tran que en 2022 hubo 2 millones 
766 mil 582 encuentros con perso-
nas indocumentadas en las fronte-
ras, particularmente en la sur, con 
promedio de 7 mil 579 al día. 

Los registros más altos en la 
historia se dieron en 2023, cuan-
do se reportaron 3 millones 201 
mil 144 encuentros totales, equi-
valente a 8 mil 770 diarios en 
promedio.

En 2024, la cifra fue a la baja 
–en parte por los acuerdos alcan-
zados en su momento entre Biden 
y el ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador–, con 2 millones 
901 mil 142 encuentros entre la 
Patrulla Fronteriza y extranjeros 
indocumentados; 7 mil 926 al día.
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 La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo destacó su 
satisfacción, luego de que 
Washington admitió por primera 
vez que tiene el compromiso de 
luchar contra el tráfico de armas 
a México. Foto Presidencia

La pausa en inversiones 
es lógica por el temor a 
aranceles: Sheinbaum

PIDE AGUARDAR LAS NEGOCIACIONES CON EU

Confía en que el fl ujo de capitales seguirá, gracias 
al mercado interno y a la integración económica

Reporta el zar 
fronterizo caída 
récord en cifra de 
cruces irregulares

La Agencia Central de Inteligencia 
(CIA, por sus siglas en inglés) alis-
ta importantes y agresivas accio-
nes contra los cárteles de la droga 
de México, ideando y evaluando 
planes para compartir más inteli-
gencia con los gobiernos regiona-
les, entrenar unidades antidrogas 
locales y posiblemente realizar 
otras maniobras encubiertas, in-
formó The Washington Post.

El combate a los cárteles que 
contrabandean fentanilo y otras 
drogas a Estados Unidos podría 
representar una prioridad para 
la CIA. “Las lecciones aprendidas 
en el ámbito de la lucha contra el 
terrorismo son aplicables a la mi-
sión de combatir el narcotráfico y 
los cárteles”, declaró una fuente 
familiarizada con el tema.

Un portavoz de la agencia seña-
ló en un comunicado que “la lu-
cha contra los cárteles en México 
y en la región es prioridad para la 
CIA, como parte de los esfuerzos 
de la administración de Trump 
para poner fin a la grave amena-

za del narcotráfico. El director 
John Ratcliffe está decidido a 
poner la experiencia única de la 
CIA a trabajar contra este desafío 
multifacético”.

El énfasis estará puesto en un 
mayor apoyo a las fuerzas antidro-
gas en México y en otras partes del 
hemisferio. 

No está claro si personal esta-
dunidense armado, ya sea de las 
fuerzas de operaciones especia-
les del ejército o de la CIA, podría 
encargarse de acciones contra los 
capos en territorio mexicano, algo 
que ex funcionarios de inteligencia 
y militares advierten que provoca-
ría una reacción feroz y dañaría 
las relaciones Estados Unidos-
México, incluida la cooperación 
antidrogas.

“No creo que la gente entienda 
del todo lo que eso podría signifi-
car”, dijo un ex funcionario de in-
teligencia. “Una cosa es hacerlo en 
un entorno sin ley, como Yemen, 
Somalia o Afganistán”.

De la Redacción

La CIA sería más agresiva 
contra el narco: The Post
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ARTURO CANO

Apenas se abre la plataforma ac-
cionmigrante.unam.mx sale un 
botón con el título “tarjeta de de-
rechos”, seguido de la instrucción: 
“Si te detienen, presenta este docu-
mento a las autoridades para ejer-
cer tu derecho a guardar silencio”.

El documento es una pequeña 
tarjeta, en español e inglés, que se 
puede imprimir fácilmente, con un 
mensaje dirigido a las autoridades 
migratorias de Estados Unidos: 
“Le estoy entregando esta tarjeta 
porque no deseo hablar o tener 
más contacto con usted… Quiero 
hablar con un abogado y contactar 
a mi consulado antes de contestar 
sus preguntas”.

La Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) y la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) presentaron la plataforma 
que busca brindar orientación 
jurídica y sicológica, así como ca-
pacitación para la reintegración 
al mercado laboral a personas 
migrantes deportadas o en riesgo.

La vía es el sitio accionmigran-
te.unam.mx por medio del cual 
actuarán especialistas de las cin-
co sedes que la UNAM tiene en el 
vecino país (Los Ángeles, Tucson, 
San Antonio, Chicago y Boston). La 
plataforma contará también con el 
respaldo de la amplia red consular 
mexicana en el vecino país.

La plataforma es resultado de 
un convenio que la SRE y la UNAM 
firmaron en diciembre pasado, y 
fue presentada en un acto en el 
que participaron el canciller Juan 
Ramón de la Fuente y el rector 
Leonardo Lomelí, además de fun-
cionarios de ambas instancias.

De la Fuente recordó que nues-
tro país tiene la red consular “más 
grande que un país tenga en otro” y 
que el trabajo de asesorías jurídicas 
que ha desplegado en el marco de 
las nuevas políticas migratorias es-
tadunidenses “ha sido fundamental 
y lo va a seguir siendo”.

En semanas recientes dicha red 
ha brindado más de 2 mil asesorías 
jurídicas que “en muchos casos 
han hecho la gran diferencia para 
que los derechos de nuestros pai-
sanos se respeten”.

Para el también ex rector de la 
UNAM, “que nuestros paisanos co-
nozcan y ejerzan sus derechos es la 
forma como podemos contender, 
dentro de la ley, y de una manera 
efectiva, frente a amagos o inten-
tos de abuso”.

Durante la pandemia, agregó 
De la Fuente, la Universidad Na-
cional desplegó un esfuerzo para 
atender la salud mental de la po-
blación, de modo que esa misma 
estrategia –eficaz y de muy bajo 
costo– se empleará para atender 
“las condiciones en que se encuen-
tran nuestros connacionales. Sin 
duda será uno de los instrumentos 

más socorridos y que tendrán un 
mayor impacto en esa parte tan 
importante de nuestras vidas que 
está insuficientemente visibilizada 
y que en circunstancias de apre-
mio y de acoso se vuelve particu-
larmente vulnerable y crítica, que 
es nuestra salud mental”.

En su turno, Lomelí expuso que 
“este sistema es un producto tangi-
ble del potencial de la convergencia 
entre la academia y el gobierno”, 
frente a una circunstancia en la 
que “se requiere que cerremos filas 
y sumemos esfuerzos para apoyar 
a las comunidades mexicanas en el 
exterior que ven peligrar sus fuen-
tes de ingresos, su patrimonio y la 
unidad de sus familias”.

Se trata de asegurar que “cada 
mexicano y mexicana, sin im-
portar su residencia o condición 
migratoria, sienta el apoyo de 
nuestro país y esté orgulloso de 
él: que por nuestra nación hable 
su espíritu”.

Con mensajes cortos, infogra-
fías y pequeños videos, en la pla-
taforma se abordan los retos que 
enfrentan las personas que ya es-
tán en Estados Unidos y corren el 
riesgo de ser deportadas, así como 
de aquellas que están en tránsito o 
han decidido quedarse en México.

En varios videos, representan-
tes de la comunidad cierran con 
un mensaje a las y los migrantes: 
“Sepan que les queremos y abra-
zamos con cariño”.

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

En el primer bimestre se han desti-
nado casi 86 mil millones de pesos 
para cumplir con los programas de 
apoyo a 15.2 millones de personas, 
informó en la conferencia maña-
nera la titular de la Secretaría del 
Bienestar, Ariadna Montiel, al pre-
sentar el avance correspondiente 
a enero-febrero ante la presidenta 
Claudia Sheinbaum. 

Indicó que en este periodo la 
pensión para adultos mayores se 
otorgó a 12 millones 263 mil 236 
beneficiarios, con una inversión de 
76 mil millones de pesos.

En el nuevo programa Pensión 
Mujeres Bienestar ya se entregaron 
las tarjetas y comenzó la dispersión 
de recursos en favor de casi un mi-
llón de mujeres (964 mil 556 bene-
ficiarias), con un presupuesto de 2 
mil 473 millones de pesos.

En cuanto a la Pensión para las 
Personas con Discapacidad, dijo, se 
destinó un total de 4 mil 381 millo-
nes de pesos en beneficio de un mi-

llón 369 mil 14 derechohabientes.
Al de Madres Trabajadoras, se 

dispersaron 325 millones de pe-
sos para 187 mil 961 mujeres con 
niños menores de tres años.

En el caso de Sembrando Vida 
–único programa que el apoyo se 
entrega cada mes–, se destinaron 
2 mil 752 millones de pesos para 
426 mil 616 campesinos.

En tanto, el titular de la Secre-
taría de Educación Pública, Ma-
rio Delgado, detalló que para este 
ciclo se han destinado 14.8 mil 
millones de pesos en becas para 
8.5 millones de alumnos de niveles 
básico, medio superior y superior.

En educación básica fueron be-
neficiados 5.6 millones; en bachi-
llerato, 2.5 millones y para nivel su-
perior alcanzó a 337 mil alumnos.

Comentó que para la beca Rita 
Cetina –incorporada en el actual 
gobierno para universalizar el apo-
yo a alumnos de educación básica– 
se han distribuido hasta ahora 88 
mil 576 tarjetas y se terminarán 
de entregar en marzo. 

En el caso de los jóvenes de ba-
chillerato, refirió que el registro 

para quienes comenzaron el actual 
ciclo escolar se abrió recientemen-
te y al 14 de febrero se habían ins-
crito 797 mil 993 estudiantes.

Campaña antidrogas

El funcionario indicó que la ini-
ciativa privada ha invertido 30 
millones de pesos en la campaña 
Aléjate de las drogas. El fentanilo 
te mata. “Va muy bien. Queremos 
agradecer a todas las empresas 
que de manera voluntaria y gra-
tuita nos han ayudado a difundirla. 
Tenemos en este momento 2 mil 
975 anuncios espectaculares en 
25 entidades y el Consejo de la Co-
municación, a través de distintas 
empresas, ha invertido también 30 
millones de pesos”.

Explicó que desde el 10 de ene-
ro cada semana se ha dado infor-
mación en los planteles escolares 
sobre el peligro del uso de drogas, 
en particular el fentanilo. Agregó 
que se han distribuido un millón de 
ejemplares de la Guía para docen-
tes y 10 millones con orientación 
para madres y padres de familia.

CÉSAR ARELLANO Y
DANIEL GONZÁLEZ 

A 11 años de la masacre de Güémez, 
Tamaulipas, en la que 16 migran-
tes fueron asesinados y sus cuerpos 
hallados por el Ejército en una fosa 
clandestina, la Fundación para la 
Justicia señaló que esa entidad ha 
sido escenario de múltiples matan-
zas, lo que ha dejado una profunda 
cicatriz en la memoria colectiva en 
varios municipios.

“Hemos constatado que estos crí-
menes no son hechos aislados, sino 
parte de una dinámica de macrocri-
minalidad en la que los grupos del 
crimen organizado han encontrado 
en miles de migrantes que transi-
tan por México presas fáciles. Las 
políticas migratorias de contención 
las han obligado a buscar rutas al-
ternativas para evitar a las autori-
dades mexicanas exponiéndolas a 
mayores riesgos.”

Estas rutas suelen ser más peli-
grosas, ya que atraviesan puntos 
ciegos, zonas con altos factores de 
riesgo natural y territorios contro-
lados por el crimen organizado. 
La fundación reiteró que en varios 
casos “existen indicios de colusión 
de autoridades o incluso pruebas 
de su participación directa. “Acom-

pañamos a 64 víctimas de al menos 
cuatro masacres perpetradas con-
tra migrantes en municipios de Ta-
maulipas desde 2010”.

Aunque los avances en la identifi-
cación permitieron a varias familias 
encontrar y repatriar a sus parientes, 
la justicia plena no es una realidad. 
“Once años después de lo sucedido 
no hay un solo detenido, ni una sola 
sentencia, a pesar de que existen in-
dicios relevantes en la investigación 
que identifican a probables respon-
sables en la cadena de delitos come-
tidos contra los migrantes”.

Lamentó que el duelo y la fatiga 
sean las cargas que enfrentan las fa-
milias; a esto se añaden enfermeda-
des, cargas financieras, el cuidado de 
los nueve niños y niñas que perdie-
ron a sus padres.”Algunas han tenido 
que enfrentar duelos adicionales, ya 
que madres, padres y hermanos fa-
llecieron sin llegar a ver justicia.

“Recientemente un amparo ha 
permitido que se pueda iniciar el 
trámite para que familias de nue-
ve migrantes reciban reparación 
integral del daño, instando a las 
autoridades mexicanas a propor-
cionar atención médica, sicológica 
y reparación económica, gracias a 
una recomendación emitida por la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos.”

Crea la UNAM el sitio 
Acción Migrante para 
apoyar a connacionales

Tras 11 años, sigue 
impune la matanza 
de Güémez: ONG

En este bimestre se han destinado $86 
mil millones para programas sociales

SOBRE AVISO NO HAY ENGAÑO ● EL FISGÓN



ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

La presidenta Claudia Sheinbaum 
consideró que las inconsistencias 
que se han denunciado en los lista-
dos de candidatos para las eleccio-
nes del Poder Judicial enviados por 
el Ejecutivo y Legislativo deberán 
ser resueltas por el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE).

Este organismo tiene que subsa-
nar los errores si es que falta algún 
dato en las relaciones.

A pregunta expresa durante su 
conferencia de ayer sobre las denun-
cias en redes sociales de errores en 
los listados de candidatos, aseveró 
que “el INE tiene que resolver cual-
quier falta de información o algún 
problema que haya”.

Por otro lado, aseveró que en 
aquellas entidades donde se haya 
determinado que realizarán elec-
ciones parciales de los poderes ju-
diciales locales (la reforma permite 
que los estados pueden realizar los 
comicios en dos momentos, una 
primera parte en este año y la se-

gunda en 2027), los gobiernos esta-
tales deberán aportar los recursos 
a los Organismos Públicos Locales 
Electorales para asumir los costos 
derivados de esta parte del proceso.

Sin embargo, estimó que en vir-
tud de que se trataría de una sola 
casilla instalada, los recursos que 
se requerirán no serán demasia-
dos, pues se necesitaría instalar 
una urna más en la misma casilla. 
Comentó que a nivel federal se asig-
nó un presupuesto de 8 mil millones 
de pesos para la elección del Poder 
Judicial Federal.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La diputada federal por Movi-
miento Ciudadano (MC) Laura 
Ballesteros Mancilla presentó 
ayer en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) una 
solicitud que pide mecanismos 
extraordinarios para la protec-
ción de la autonomía y la inde-
pendencia de 12 jueces y magis-
trados que han emitido suspen-
siones contra la reforma judicial, 
pues acusa que están recibiendo 
presiones y persecución del Esta-
do para que estas medidas sean 
revocadas. 

Lo anterior se da luego de que 
el pleno del máximo tribunal del 
país aprobó el pasado jueves un 
proyecto del ministro Alfredo Gu-
tiérrez Ortiz Mena que ordena a 
los juzgadores revisar dichas sus-
pensiones a fin de que no violen el 
terreno electoral.

“Les están dejando toda la boli-
ta a ellos (a jueces). Y las presiones 
no se van a dejar esperar, les van a 
caer con todo”, dijo la legisladora.

Ballesteros entregó su solicitud 
en oficialía de partes de la Corte, 
en la que invoca el artículo 11 de 
la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Federación que establece 
que el pleno de la Suprema Corte 

de Justicia velará en todo momen-
to por la autonomía de los órganos 
del PJF y por la independencia de 
sus miembros.

“No podemos cerrar los ojos 
ante las presiones del mismo Con-
sejo de la Judicatura que dijo en 
pasados días que va a emprender 
proceso penales contra los juzga-
dores que otorgaron sentencias 
contra la reforma del Poder Ju-
dicial.

“No podemos olvidar el caso de 
la jueza Nancy, el caso de la jueza 
Angélica, que al emitir estas sen-
das sentencias han recibido todas 
las presiones del Estado, incluso 
revisiones de cuentas bancarias, 
estas presiones que en Estados 
autoritarios se producen, pues es-
tán sucediendo con los juzgadores 
y en este proceso atropellado de 
la tóxica y mal llamada reforma 
judicial con la sentencia de la cor-
te emitida la semana pasada, los 
vuelve a poner en riesgo.”

En la solicitud, la emecista pi-
de protección en especial para 
tres jueces federales con sede en 
Jalisco: Rodrigo Torres Padilla, 
del juzgado tercero de distrito en 
materia administrativa; Carlos 
Calderón Espíndola, del quinto, 
así como Agustín Archundia Or-
tiz, del juzgado séptimo en mate-
ria administrativa.
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A pesar de que prevalecen errores 
en las listas de candidatos a un 
cargo del Poder Judicial, el Conse-
jo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) aprobó, por unani-
midad, dar por recibido el informe 
de la Secretaría Ejecutiva, con lo 
que aprobó su publicación tanto 
en el Diario Oficial de la Federación 
como en la gaceta del organismo 
del listado original (entregado el 
12 de febrero), y de las dos actua-
lizaciones que recibió del Senado 
el domingo. 

Sin embargo, el órgano electoral 
aclaró que esto no significa que ava-
len las candidaturas, pues sólo se 
dan por enterados de su entrega, 
aunque buscará que el Senado sub-
sane las inconsistencias a la breve-
dad, ya que le quedan 48 horas an-
tes de que se impriman las boletas, 
a fin de dar certeza y transparencia 
al proceso.

“Se ordena publicar la versión 
pública de los listados de candida-
turas entregadas por el presidente 
de la mesa directiva de la Cámara 
de Senadores, así como las actua-
lizaciones que, en su caso, remita 
dicha Cámara en el Diario Oficial 
de la Federación y en la Gaceta del 
Instituto Nacional Electoral y en la 
página de Internet del mismo”, se-
ñala el acuerdo aprobado ayer.

La responsabilidad es de
la Cámara alta: Montaño

Tras una discusión sobre los va-
cíos detectados en los listados que 
no fueron corregidos y generarán 
afectaciones en las siguientes eta-
pas del proceso, así como la queja 
de los consejeros por la entrega tar-
día por parte de la Secretaría Ejecu-
tiva, el consejero presidente de la 
Comisión Temporal de la Elección 

del Poder Judicial del INE, Jorge 
Montaño, deslindó al instituto de 
los errores que presentan las listas 
de los candidatos a jueces, magis-
trados y ministros, por lo que aña-
dió que este órgano electoral no es 
responsable de enmendar la serie 
de inconsistencias que persisten en 
dichos listados.

El consejero aseveró que es la 
Cámara de Senadores la que debe 
entregar las correcciones, porque 
el registro de candidatos no se dio 
ante el INE (como ocurre con los 
candidatos a legisladores), con lo 
que respondió tanto a la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, co-
mo al titular de la mesa directiva de 
dicha Cámara, Gerardo Fernández 
Noroña, de que el INE no es respon-
sable de corregir los errores ni de 
conseguir los datos faltantes en los 
listados que el Senado corrigió par-
cialmente en dos ocasiones.

Al empezar la sesión extraor-
dinaria del Consejo General, que 
estaba programada el sábado pa-
sado y se pospuso para el mediodía 
de ayer y donde se discutió como 
único punto el acuerdo por el que 
se recibe el informe de activida-
des realizadas por la Secretaría 
Ejecutiva respecto a aceptar los 
listados de candidaturas del pro-
ceso judicial, Montaño enfatizó 
que el Senado tiene que subsanar 
las inconsistencias. 

“El INE no es responsable de la 
información aportada por el Sena-
do de la República, pues tal como 
lo establece la convocatoria, cada 
comité de evaluación integraría su 
lista de candidaturas, la remitiría 
al poder respectivo para su apro-
bación y éste, a su vez, al Senado, 
para que posteriormente dicha 
Cámara entregara las listas a es-
ta autoridad”, afirmó tras aclarar 
que la función del INE fue recibir 
los listados y no corregir errores 
de origen.

Sobre el tiempo

Las consejeras Carla Humphrey y 
Norma de la Cruz advirtieron que 
enmendar todas las irregularida-
des no es de su competencia, pero 
que se cuenta con 48 horas para 
que se hagan los ajustes, porque 
el 20 de febrero es el límite para 
enviar la información a los Talle-
res Gráficos de México, donde se 
imprimirán más de 600 millones 
de boletas.

En la sesión de ayer, el Conse-
jo General también dejó en claro 
que no aprueban ni califican los 
listados, por lo que hicieron un 
llamado a las candidaturas a que 
realicen las solicitudes necesarias 
para corregir o complementar sus 
datos, por lo que acordó que todas 
las declinaciones de candidaturas 
deberán presentarse al INE a fin 
de que tenga la información de 
manera directa.

Los vacíos más grandes en los 
listados están en las candidaturas 
del Poder Judicial, ya que de los 
955 nombres remitidos ninguno 
tiene datos de contacto (correo o 
teléfono) y tampoco identificación 
como CURP o clave de elector. Es 
lo mismo para las 422 candidatu-
ras en funciones que tuvieron pase 
directo, ya que ninguna cuenta con 
ellos.

En el listado del Poder Ejecutivo, 
correspondiente a mil 430 candida-
turas, en 13 registros no se tienen 
cuenta de correo; dos aspirantes 
a juzgadores de distrito no tienen 
circuito ni especialidad; ningún re-
gistro tiene fecha de nacimiento ni 
número telefónico (aunque no afec-
ta a los sistemas) y ningún registro 
tiene clave de elector.

En el caso del Poder Legislativo, 
hay cuatro sin la CURP, pero uno 
cuenta con clave de elector; ocho 
registros no tienen clave de elector, 
pero cinco van con la CURP.

Sheinbaum: el INE debe 
resolver errores en listas

Para el Instituto Nacional 
Electoral, el Senado tiene que 
subsanar las inconsistencias

MC pide que la Corte 
proteja a opositores
de la reforma judicial

FICHA ROJA EN PAUSA ● ROCHA

Comicios parciales en estados irán a cuenta de gobiernos
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Golpes contra el narco bajo presión de
Trump // Bache fi nanciero en Prisa //
Ana Botín en Palacio Nacional

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
N DÍAS RECIENTES fuerzas fe-
derales asestaron dos golpes a los 
narcotraficantes, ambos en Sinaloa. 
Ubicaron tres plantíos y destruye-
ron 11 mil 548 kilogramos de mari-

guana. Por otro lado, aseguraron tres laborato-
rios donde se procesaba anfetamina con valor 
de mil 500 millones de pesos, de acuerdo con 
autoridades. El gobierno de Estados Unidos 
incluyó a conocidos cárteles mexicanos en el 
grupo de organizaciones que caben en la clasi-
ficación de terroristas y Donald Trump piensa 
que para cumplir su misión puede violar la 
ley y está tentado a cometer una barbaridad. 
Adelantándose a esa situación, las autoridades 
federales ejecutan acciones que no se dieron 
en los últimos tiempos. Funciona bien el equi-
po de seguridad integrado por los secretarios 
de Seguridad, Omar García Harfuch; el gene-
ral secretario de la Defensa, Ricardo Trevilla 
Trejo, y el almirante de la Marina, Raymundo 
Pedro Morales Ángeles, aunque todavía falta 
mucho por hacer. La presión del gobierno de 
Estados Unidos no debería ser el único motivo: 
desde hace mucho tiempo los mexicanos está-
bamos esperando una acción efectiva. 

Bache fi nanciero

EL GRUPO PRISA –editor del diario El País– 
perdió 37.3 millones de euros en los primeros 
nueve meses del año pasado y 36.7 millones 
en el mismo periodo de 2023, según la edición 
digital de eleconomista.es. Hay una propuesta 
para salvar su situación financiera: separar a 
Prisa en dos compañías distintas, dejando por 
un lado Santillana y, por el otro, el negocio 
de los medios de comunicación, con El País, 
la Cadena SER, Cinco Días, el diario AS y el 
resto de publicaciones y radios del grupo. Es 
el planteamiento que un grupo de accionistas 
españoles ha presentado al presidente de la 
empresa, Joseph Oughourlian, con una oferta 
sobre la mesa de 450 millones de euros para 
quedarse con la división de medios. Están en 
el proceso de tomar una decisión. Hay dos 
mexicanos entre los socios de Prisa: Roberto 
Alcántara, con 4.8 por ciento, y Carlos Slim, 
con 7 por ciento de las acciones, de acuerdo 
con eleconomista.es.

Ahorren luz, exigen a burócratas

SÍ SE CUMPLIERON las órdenes de la Sub-
secretaría de Egresos de Hacienda giradas por 
medio de la Coordinación Administrativa: des-
de ayer debieron desaparecer de las oficinas de 
gobierno las cafeteras, frigobares, refrigerado-
res, hornos de microondas, radios y todos los 
equipos que consumen electricidad. Algunos 
burócratas los llevan a la oficina para preparar 
sus alimentos y platicar sabrosamente. Se 
trata de ahorrar electricidad. Como dicen por 
ahí: hay veces que nada el pato y otras que ni 
agua bebe.

ANA BOTÍN, LA presidenta del Banco 
Santander, visitó a la presidenta Claudia 
Sheinbaum en Palacio Nacional. Refrendó su 
confianza en México, seguirá invirtiendo.

Díselo a Claudia
Asunto: no paga el Indep
EL 27 DE septiembre del año pasado se firmó 
un acuerdo entre el Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado, el IMSS y la STPS, avalado 
por el entonces presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Estableció como criterio las 
semanas cotizadas ante el IMSS para que ex 
trabajadores de la extinta Luz y Fuerza del 
Centro en liquidación, con una antigüedad de 
por lo menos 19 años 6 meses y un día, reci-
bieran una compensación vitalicia por justicia 
social equivalente a 50 por ciento del salario 
vigente en 2009. Sin embargo, hasta ahora 
el Indep ha dado uno y mil pretextos para no 
hacer efectivo dicho acuerdo. No sabemos si 
nuestra Presidenta esté enterada de dicha 
anomalía.

        Juan Herrera Rico 
Twiteratti
#TONGOLELE Y #PAQUITALADELBA-
RRIO. Se van dos mujeres fuertes formadas en 
los escenarios mexicanos. Ambas destacaron 
porque tuvieron el arrojo de llegar más allá 
que otras mujeres de su época, en términos de 
libertades femeninas. Que su tránsito sea de 
luz y de paz. 

                Tania Orve @TaniaOrve

Facebook, TikTok, X, Instagram: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Rechaza Sheinbaum 
argumento de Google 
sobre Golfo de México

REUNIÓN EN PALACIO

El Senado discutirá reformas 
contra nepotismo y relección 
a partir de 2027 y 2030
GEORGINA SALDIERNA

Comisiones del Senado analizarán 
hoy y, en su caso, aprobarán el dic-
tamen por el que se reforman varios 
artículos constitucionales para can-
celar la relección inmediata a partir 
de los comicios de 2030 e impedir 
el nepotismo electoral desde 2027.

En el documento de 70 cuartillas 
se establece que la relección busca-
ba mejorar la rendición de cuentas 
y la eficiencia gubernamental, pero 
en la práctica sólo se han fortale-
cido grupos políticos que utilizan 
su influencia para mantenerse en 
el poder, muchas veces sin respon-
der a la voluntad de pueblo.

Además, provoca ventajas des-
proporcionadas frente a nuevas 
candidaturas, lo que atenta contra el 
principio de equidad en la contienda.

El dictamen de las comisiones de 
Puntos Constitucionales y Estudios 
Legislativos considera que la cance-

lación de la relección representa un 
avance para fortalecer la represen-
tatividad política y evita la concen-
tración de poder en unos cuantos.

Sobre el nepotismo, señala que ese 
recurso debilita el sistema democrá-
tico y genera situaciones de inequi-
dad al privilegiar a ciertas familias en 
la política, por eso se debe impedir 
que lazos con sanguíneos o civiles 
sean criterio de acceso a un cargo.

El dictamen plantea que no podrá 
ser diputado, senador presidente de 
la República, gobernador, diputado 
local, presidente municipal, jefe de 
gobierno o alcalde aquella persona 
que “tenga o haya tenido en los últi-
mos tres años anteriores al día de la 
elección un vínculo de matrimonio 
o concubinato o relación de pareja o 
de parentesco por consanguinidad o 
civil en línea recta sin limitación de 
grado y en línea colateral hasta el 
cuarto grado o de afinidad hasta el 
segundo grado con quien ejerce la 
titularidad de ese cargo”.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2889 DÍAS2889 DÍAS 2836 DÍAS2836 DÍAS

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Al retomar la controversia con 
Google por el cambio en la denomi-
nación del Golfo de México, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum afirmó 
que “bajo ninguna circunstancia Mé-
xico acepta que se renombre cual-
quier zona geográfica que incluya 
parte de su territorio nacional y que 
se encuentre bajo su jurisdicción”. 
Ante la postura del gigante de Inter-
net a la primera carta de la cancille-
ría, expresó su inconformidad, por 
lo que está a la espera de una nueva 
aclaración de la empresa para de-
terminar si se procede legalmente.

Advirtió que Google “no tiene de-
recho a renombrar la plataforma 
continental de México, ni la plata-
forma continental de Cuba, porque 
el Golfo de México está dividido en 
los tres países”. En su respuesta, 
la empresa señala a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores que de-
terminó que para los usuarios que 
consulten su plataforma en Estados 
Unidos les aparecerá golfo de Amé-
rica, para quienes lo hagan desde 
México será Golfo de México y para 
otros usuarios ambos nombres.

Durante su conferencia, la man-
dataria explicó que ante la respues-
ta a una primera carta enviada por 

el canciller Juan Ramón de la Fuen-
te, el corporativo respondió que el 
decreto del presidente de Estados 
Unidos Donald Trump para renom-
brar al Golfo de México como de 
América se refiere exclusivamente a 
la plataforma continental de su país.

Esa decisión es equivocada por-
que va mucho más allá del decreto 
de Trump, por lo que excederse de 
la plataforma territorial de Estados 
Unidos para llamar Golfo de Améri-
ca a toda esa área es extralimitarse 
por parte de Google. De ser el caso, 
su gobierno procederá conforme a 
derecho.

Por otra parte, ante la iniciativa 
que se pretende impulsar a nivel in-
ternacional para regular las redes 
sociales, Sheinbaum consideró que 
eso está en el límite de la censura 
con la que no está de acuerdo. Sin 
embargo, reconoció que hay cuen-
tas que son compradas y funcio-
nan como bots ligados a campañas 
sucias, por lo que estimó que las 
empresas deberían ser más trans-
parentes para evidenciar cuando se 
trate de cuentas falsas.

Finalmente, sobre si su gobier-
no mantiene la propuesta que en su 
momento hizo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para lograr 
la paz entre Rusia y Ucrania, dijo 
que se va a revisar exactamente 
cuál fue el planteamiento.

▲ La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada, al salir de la junta del 
gabinete de seguridad nacional con la 
presidenta Sheinbaum. Foto La Jornada
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ENRIQUE MÉNDEZ

El secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, comparecerá los próxi-
mos días ante comisiones de la 
Cámara de Diputados a fin de ex-
plicar las iniciativas presidenciales 
de ley que proponen reformar los 
sistemas nacionales de seguridad y 
de inteligencia, anunció la bancada 
de Morena.

En tanto, la Junta de Coordi-

nación Política acordó que en la 
sesión de hoy se vote una reforma 
para que cirujanos y odontólogos 
militares con grado de mayor, que 
estudien o cuenten con una espe-
cialidad, puedan ascender a teniente 
coronel sin examen. Como parte de 
la agenda legislativa, el colegiado 
de bancadas avaló que este martes 
se sufrague por dos leyes que re-
glamentan las reformas en mate-
ria de amparo y la de supremacía 
constitucional.

Ayer, García Harfuch se reunió 

con el coordinador de Morena, Ri-
cardo Monreal Ávila, quien infor-
mó que revisaron las dos iniciativas 
enviadas por la presidenta Claudia 
Sheinbaum el jueves, y –a fin de ex-
poner detalles al Parlamento–, el 
funcionario convino en realizar una 
comparecencia ante comisiones a 
más tardar la próxima semana.

En entrevista posterior al diálogo  
con el secretario, Monreal rechazó 
que, si bien las mociones plantean 
que la SSPC tenga facultades para 
obtener datos de inteligencia de 

cualquier fuente, se ponga en riesgo 
a los ciudadanos, y sostuvo que el pa-
quete legal no suprime la obligación 
del Ministerio Público de requerir 
autorización judicial para actos rela-
tivos a la información privada.

“No vamos a exceder lo que la 
Constitución mandata. Se van a cui-
dar todos los extremos jurídicos a 
fin de no violar ninguna disposición 
contenida en las garantías indivi-
duales de la Carta Magna.” Justificó 
la pertinencia de las dos leyes, ya 
que “el delito y los perpetradores 

se han sofisticado tanto que, en este 
nuevo contrato social con el Estado, 
debemos aceptar que requerimos 
de medidas urgentes para contener 
la comisión de crímenes”.

En contraste, el coordinador del 
PRI, Rubén Moreira, consideró que 
si bien es viable la coordinación en-
tre dependencias federales y estata-
les, causa preocupación la medida 
de autorizar las “intervenciones tele-
fónicas” en aras de obtener datos de 
inteligencia.

“No queremos que se afecten los 
derechos de las personas; busca-
mos que se garantice que no habrá 
intromisiones más allá de lo que se 
debe para tener  seguridad”, dijo.  La 
iniciativa prevé la recopilación de 
datos biométricos de las personas, 
al respecto Moreira atajó: “hay que 
revisar cómo se protegerán del robo 
de bases de datos”.

DE LA REDACCIÓN 

Las finanzas del crimen organi-
zado recibieron un golpe el fin de 
semana por más de mil 927 millo-
nes de pesos a través del decomiso 
de droga, destrucción de plantíos 
y narcolaboratorios en diversos es-
tados, informó ayer el gabinete de 
seguridad federal. 

En un comunicado detalló que, 
entre el 14 y 16 de febrero pasados, 
en Tlaxco, Tlaxcala; Almoloya, Hi-
dalgo; Culiacán y Cosalá, Sinaloa, 
el Ejército Mexicano inhabilitó 15 
áreas de concentración de material 
diverso para la elaboración de me-
tanfetamina y un narcolaboratorio. 

“La afectación económica a las 
organizaciones delictivas es de 784 
millones de pesos”, señaló. 

En otras operaciones, también 
en Tlaxcala y Sinaloa, el Ejército 
localizó un laboratorio clandestino 
para el referido sicoestimulante e 

inhabilitó ocho áreas de concentra-
ción de material diverso; además, 
detuvieron a cuatro personas y ase-
guraron 200 kilos de metanfetami-
na, 5 mil 910 litros y 162 kilos de 
sustancias químicas, tres reactores 
de síntesis orgánica y dos condensa-
dores. “La afectación económica a 
las organizaciones delictivas es de 
619 millones de pesos”, señaló.

En Oquitoa, Sonora, el Ejército 
y la Guardia Nacional detuvieron a 
dos personas a bordo de un vehícu-
lo en el que transportaban 45 kilos 
de fentanilo, 10 kilos de cocaína, 
cuatro kilos de heroína y 500 pas-
tillas de fentanilo, cuyo costo en el 
mercado negro se calcula en 371 
millones de pesos.

Mientras, en Hidalgo y Sinaloa, 
las fuerzas castrenses localizaron 
siete áreas de concentración de ma-
terial diverso para la elaboración 
de metanfetamina, donde confisca-
ron 6 mil 400 litros y 475 kilos de 
sustancias químicas, dos reactores 

de síntesis orgánica y dos equipos 
condensadores. 

Las autoridades calculan una 
afectación económica a las organi-

zaciones delictivas por 156 millones 
de pesos adicionales.

El gabinete de seguridad también 
llevó a cabo detenciones, cateos, 

aseguramientos de armas de fue-
go y de distintos tipos de droga en 
Baja California, Chiapas, Chihua-
hua, Ciudad de México, estado de 
México, Michoacán, Nuevo León, 
Guanajuato, Oaxaca, Quintana 
Roo, Puebla, Tamaulipas, Veracruz 
y Zacatecas. 

Explicará García Harfuch en San 
Lázaro las reformas a la seguridad

La GN incauta en tres días drogas y equipos por mil 927 mdp

▲ Soldados desmantelan un laboratorio de producción de drogas 
ilícitas en Cosalá, Sinaloa. Foto Ejército Mexicano vía Afp
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ASTILLERO

Milei: infantilismo político // Se exonera por su 
“buena fe” // Política y negocios estilo Musk // 
Desgasta a derechas y libertarios

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

J
AVIER MILEI SE parapetó tras una 
presunta inocencia, casi infantil, sus-
tituida a tramos por un cinismo de 
crupier, más un irrefrenable (casi ciego) 
ímpetu por agregar a Argentina a los 

avances tecnológicos (sean éstos como sean, 
incluso fraudulentos), al salir a su primera 
entrevista (con el periodista Jonatan Viale, del 
canal Todo Noticias) luego del torbellino de la 
criptoestafa. 

LLENO DE TICS, farfullante o enredado en 
varias partes de esa entrevista, obstinado en 
no ir realmente al fondo del problema, el presi-
dente argentino pretendió hacerse sentir volá-
til, por encima de las minucias y miserias de la 
política, para dibujarse sin pecado concedido: 
arguyó que sólo “difundió”, pero no “promo-
vió” la estafa de Viva la Libertad Project en su 
cuenta oficial de la Presidencia, con la liga a la 
página del proyecto y el formato para comprar 
la criptomoneda $Libra. 

PARA EL LIBERTARIO Milei, lo sucedido 
equivale a lo que puede acontecer en un casino 
donde la gente va a participar a sabiendas de 
los riesgos. ¿Responsables de la estafa?, pues 
los mismos participantes en la “difusión” que 
el propio Milei hizo: “los que entraron en ese 
mercado son traders de volatilidad; es como 
alguien que jugó a la ruleta rusa y le tocó la 
bala”. Además, alegó, ni fueron tantos los afec-
tados: unos 5 mil, pero no los más de 40 mil 
que se mencionan; de los cuales muy poquitos 
son argentinos, pues la aplastante mayoría son 
chinos y estadunidenses.

LA DISTORSIÓN DE la realidad que caracte-
riza al mandatario argentino le lleva a suponer 
que su “buena voluntad”, sus “buenas inten-
ciones”, pueden fusionar el poder económico 
con el político, el interés empresarial con el gu-
bernamental o el servicio público con el lucro. 
Un ejemplo de esa ruda incursión de las firmas 
privadas en el aparato gubernamental se está 
viendo en Estados Unidos con Elon Musk me-
tido hasta las entrañas del gobierno federal, 
sus finanzas y sistemas internos, mediante una 

comisión crecientemente poderosa que creó 
otro representante de esa fusión del capital 
con la política, Donald Trump.

VALE TENER MUY en cuenta este episodio 
debido a las implicaciones de erosión que im-
plica para la oratoria y la práctica política de 
los grupos de derecha, ultraderecha y liberta-
rios que mantienen a Milei como referente. A 
primera hora de este jueves viajará a Estados 
Unidos para participar en el cónclave de esos 
grupos: la Conferencia Política de Acción Con-
servadora, que en 2022 fue organizada en Mé-
xico por Eduardo Verástegui, a quien Trump 
empujaba para ser “el próximo presidente”; 
en 2024 el anfitrión fue el propio Milei, en una 
reunión desangelada en Buenos Aires en la que 
participó el empresario Ricardo Salinas Pliego.

MÁS ALLÁ DE la autoexculpación previsible 
(frase para enmarcar: “no cometí ningún error, 
porque actué de buena fe”), Milei deberá en-
frentar la solicitud de juicio político con inten-
ciones de destitución que probablemente no 
avanzará por la división de fuerzas partidistas 
en su Congreso, más las demandas penales en 
la propia Argentina y en Estados Unidos.

POR LO PRONTO, queda cascada la figura 
de quien mantiene a Argentina en una aguda 
crisis social a cuenta del logro estrangulante 
de estadísticas de presuntas mejorías en el 
papel. Si ha manejado y está manejando la eco-
nomía de su país como lo ha hecho en el caso 
de la criptomoneda $Libra, a nadie extrañen 
futuras revelaciones de impericia, corrupción y 
amiguismo “de buena fe”. Los aliados de Milei 
también deben poner a remojar sus barbas li-
bertarias, entre ellos los mexicanos Verástegui 
y Salinas Pliego. 

Y, MIENTRAS EL Instituto Nacional Electo-
ral ha decidido publicar las listas de candidatos 
a cargos judiciales, a pesar de errores detec-
tados, y que espera el Senado repare en pocas 
horas, ¡hasta mañana, con el aparato militar y 
harfuchista en acelerada recolección de mues-
tras del tejido narco de México para tratar de 
conseguir que el dicta(mina)dor naranja entre-
gue desdeñoso alguna calificación aprobatoria 
al cumplirse el mes de gracia!

Dictan protocolos ante el 
acoso en las secundarias
ALEXIA VILLASEÑOR

Con el Marco para la Convivencia 
Escolar a Nivel Secundaria de la 
Ciudad de México se establece la 
forma en la que deben de actuar 
las autoridades escolares ante si-
tuaciones que rompan con la sana 
convivencia, por ejemplo, el acoso 
escolar y su modalidad digital.

Dicho marco indica acciones pre-
ventivas, protocolos de actuación, 
tipos de faltas y acciones formativas. 
Señala que se debe privilegiar el diá-
logo para la solución de conflictos y 
se cita a los padres de ambas par-
tes a fin  de que todos conozcan los 
acuerdos alcanzados. Advierte que 
no podrá considerarse la negación 
del servicio educativo, la suspensión 
temporal o la expulsión del estu-
diante, como medidas disciplinarias.

En cuanto a la atención médica, 
el Gobierno de la Ciudad de México 
tiene un programa que asegura a 
los alumnos inscritos en escuelas 
públicas. Brinda servicio de urgen-
cias en caso de accidentes en hora-

rio escolar, incluyendo los trayectos 
de su casa al plantel y viceversa.

Profesores de la secundaria diur-
na 236 en Iztapalapa, que hablaron 
bajo condición de anonimato, seña-
laron que al menos una vez al año 
una brigada de la policía capitalina 
imparte en el plantel pláticas so-
bre prevención de uso de drogas y 
contra el acoso escolar, además de 
trabajar con las guías operativas de  
la Secretaría de Educación Pública.

Reconocieron que las agresiones 
en redes sociales se han incremen-
tado y el protocolo de seguimiento 
inicial es el diálogo. 

Expusieron que después del caso 
de Fátima N, alumna que se arro-
jó de un tercer piso, personal de 
la supervisión está presente en el 
plantel y recorre los salones mien-
tras se imparten las clases. También 
mencionaron que temen por su se-
guridad, pues se ha desinformado 
sobre la situación de la menor y hay 
muchos padres de familia molestos, 
pero los protocolos para la atención 
de dicha estudiante –entre otros– se 
ejecutaron de forma correcta.

DE LA REDACCIÓN 

El gobierno de México, por conduc-
to de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), emitió en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF) el 
acuerdo para las Reglas de Opera-
ción del Programa Expansión de la 
Educación Inicial (PEEI) para el 
ejercicio fiscal 2025, que tiene un 
presupuesto de 866 millones 482 
mil 104 pesos.

“La educación inicial es un dere-
cho de la niñez y será responsabili-
dad del Estado concientizar sobre 
su importancia, y está dedicada a 
recién nacidos a 2 años 11 meses de 
edad”, refiere la institución.

El objetivo es contribuir a la am-
pliación de cobertura de los servi-
cios en sus modalidades escolari-
zada y no escolarizada, mediante el 
ofrecimiento de ambientes de desa-
rrollo y de cuidado que permitan a 
los educandos el máximo impulso 
de sus capacidades.

El programa incluye apoyos téc-
nicos, financieros y en especie. En 
el caso de los primeros, la Dirección 
General de Gestión Escolar y Enfo-
que Territorial podrá destinar hasta 
93 por ciento del recurso total au-
torizado en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación (PEF), y podrá 
aplicarse para el fortalecimiento 
de los Centros de Atención Infantil 

–federalizado–, para la puesta en 
marcha de la estrategia de visitas a 
hogares y la operación de los Cen-
tros Comunitarios de Atención a la 
Primera Infancia, y la capacitación, 
actualización y profesionalización 
de los agentes educativos federali-
zados, estatales y comunitarios.

Del apoyo en especie, se podrá 
disponer de 5 por ciento del PEF 
en aras de dotar de una biblioteca 
escolar, así como de materiales im-
presos dirigidos a madres y padres 
de familia o tutores de menores en 
la primera infancia, así como a los 
agentes educativos.

Del incumplimiento

El PEEI es a nivel nacional, por lo 
cual podrán participar las autori-
dades locales educativas que cum-
plan los requisitos como formar un 
equipo de trabajo pedagógico y ad-
ministrativo, subir una carta com-
promiso en página que habilitará la 
Subsecretaría de Educación Básica 
y contar con una cuenta bancaria.

Entre las causas de incumpli-
miento del programa están: no ejer-
cer al menos 40 por ciento de los 
recursos ministrados por cada tipo 
de apoyo de acuerdo al Plan Anual 
de Trabajo al término de cada tri-
mestre, así como la no aplicación de 
subsidios conforme a los objetivos 
del PEEI; entre otros.

Publica la SEP 
las reglas para la 
educación inicial
El programa atiende a niños de hasta 2 
años 11 meses // Cuenta con 866.4 mdp

▲ Estudiantes de una preparatoria corren por 
calles de Culiacán durante una balacera 
ocurrida la tarde de ayer. En la imagen de la 

derecha, los jóvenes se agazaparon en una 
casa donde el dueño les permitió entrar. 
Capturas de video tomado de Internet
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EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo defendió ayer el nuevo es-
quema de ingreso a la educación 
media superior, que elimina el exa-
men de selección. Remarcó que, 
bajo las nuevas bases, los estudian-
tes podrán elegir su plantel entre 
10 opciones, ya sea por cercanía a 
su domicilio o porque alguno les 
convence.

“Ya no hay examen, eso es algo 
muy bueno. Leí ahí algunos comen-
tócratas que decían que era malo 
para los estudiantes no hacer un 
examen para ingresar al nivel me-
dia superior. Es todo lo contrario. 
Muchísimos países del mundo no 
tienen exámenes en ese grado es-
colar, incluso nuestros vecinos del 
norte, los jóvenes, van a la escuela 
que les quede más cerca de su ca-
sa”, agregó la mandataria. 

Aunque, acotó, quienes deseen 
un bachillerato de la Universidad 
Autónoma de México (UNAM) o 
en el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) sí deberán presentar la prue-
ba de admisión, pues estas insti-
tuciones mantendrán ese proceso 
porque tienen sus propios criterios 
académicos.

Aseguró que su administración 
trabaja para que existan suficien-
tes planteles de este nivel académi-
co y de buena calidad bajo dos mo-

dalidades: el bachillerato general 
nacional y el técnico. Por 15 años, 
expuso, “en la zona metropolita-
na del valle de México se aplicó el 
llamado examen único de Comi-
pems, y se manejaba la idea entre 
los jóvenes que si no obtenían ‘bue-
na calificación’, eran enviados a 
una escuela ‘no tan buena’. 

“Nosotros queremos que todos 
los planteles sean igual de bue-
nos; es más, la mayoría de ellos 
son igual de buenos, sólo que te-
nían la estigmatización”. Uno de 
los caminos para conseguir ese 
objetivo, comentó, es que las ins-
tituciones de educación superior 
van a “adoptar” a las de bachille-
rato. Por ejemplo, la Universidad 

Autónoma Metropolitana (UAM) 
brindará apoyo al Colegio de Ba-
chilleres para que se otorguen dos 
certificados: uno del colegio y otro 
avalado por esa universidad.

El secretario de Educación Pú-
blica, Mario Delgado, informó que 
se decidió eliminar el concurso de 
admisión a bachillerato debido a 
que era “discriminatorio”. Enfati-
zó que el derecho a la educación 
“no debe someterse a algún méri-
to, a algún examen, no es un tema 
de privilegios, de dinero ni es una 
mercancía”.

La convocatoria de ingreso se 
publicó el 14 de febrero y el regis-
tro estará abierto del 18 de marzo 
al 15 de abril.

“El 1º de mayo se hará la prime-
ra asignación; es decir, se les va a 
informar a los jóvenes: ‘Ya tienes 
tu lugar en esta preparatoria que 
tú decidiste’. Si ellos quieren parti-
cipar en el examen del IPN y de la 
UNAM, que se realizará en junio, 
lo podrán hacer, pero la diferencia 
es que van a llegar ya con un lugar 
asignado sin examen en aras de 
que tengan esa tranquilidad y que 
nadie sea excluido.”

La UNAM incrementará su 
oferta en al menos mil 500 luga-
res para el ciclo 2025-2026, con 
el apoyo de los nueve planteles de 
la Escuela Nacional Preparatoria y 
los cinco del Colegio de Ciencias y 
Humanidades con el fin de atender 
a 34 mil alumnos.

ALEXIA VILLASEÑOR

Con el objetivo de garantizar la 
matrícula y la permanencia de 
los jóvenes a nivel bachillerato, la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) elaborará la ley general de 
educación media superior. Para 
ello, se llevará a cabo una consulta 
nacional mediante seis foros regio-
nales durante febrero y marzo en 
diferentes instituciones de educa-
ción superior del país.

En el salón Iberoamericano 
de la SEP, el secretario Mario 
Delgado Carillo presentó ayer el 
arranque del Foro Nacional para 
el Lanzamiento de la Estrategia de 
Consulta para la Construcción del 
Anteproyecto de la Ley General de 
Educación Media Superior.

Sostuvo que con un nuevo 
marco jurídico se consolidará la 
estructura normativa integral y 
establecerá un perfil para prepa-
rar a los jóvenes de cara a los retos 
del siglo XXI.

Resaltó la colaboración de la 
Asociación Nacional de Univer-
sidades e Instituciones de Edu-
cación Superior, para la actua-
lización de planes de estudio en 
concordancia con las demandas 
laborales y académicas.

La ley, mencionó, debe incluir 
distintas modalidades pedagógi-
cas con el propósito de diversifi-
car y ampliar las oportunidades 
de aprendizaje: la escolarizada, 
no escolarizada y mixta, además 
de opciones específicas como la 
presencial, en línea, abierta y dual.

En tanto, la subsecretaria de 

Educación Media Superior, Tania 
Rodríguez, señaló que esta ley 
debe responder tres cuestiones 
claves: “qué debemos enseñar, 
cómo vamos a enseñar y cómo (las 
universidades y bachilleratos) nos 
pondremos de acuerdo”.

Para la consulta hay seis foros 
programados: el primero será el 
próximo día 20 en Tijuana, en la 
Universidad Autónoma de Baja 
California; el día 27, en el Ins-
tituto Tecnológico de Morelia, 
Michoacán; el 3 de marzo, en el 
Instituto Politécnico Nacional en 
la Ciudad de México; el 6 de mar-
zo en el Instituto Tecnológico de 
Mérida, Yucatán; el 10 de marzo 
será en Toluca, en la Universidad 
Autónoma del estado de México; 
el 12 de marzo, en la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí.

Anuncia la SEP la consulta nacional 
para la ley de educación media superior

Defi ende Sheinbaum el 
ingreso a bachillerato 
sin examen de selección
El secretario de Educación Pública asegura que 
la prueba de admisión era discriminatoria

“TODOS LOS PLANTELES SON BUENOS”, AFIRMA

Quienes opten 
por concursar
al IPN y a la 
UNAM llegarán  
con un lugar 
asignado 
en el sistema 



Suspenden audiencia 
clave en violencia vicaria

BLANCHE PETRICH / I

“Sé que voy a recuperar a mis hijos.  
No sé como ni cuándo, pero voy a 
volver a tenerlos a todos conmigo”. 
Maha Schekaiban Tohme todavía 
no termina de tomar asiento y ya 
proclama su convicción desde que 
empezó esta batalla legal contra 
la influyente familia de su esposo, 
Bernardo Vogel, contra fiscales 
que cedieron a presiones del poder 
económico para judicializar acele-
radamente las carpetas de inves-
tigación en su contra y ordenaron 
que se mantuviera alejada de los 
menores, contra jueces que sólo 
tuvieron oídos para las denuncias 
del ex esposo y desconocieron prue-
bas y evidencias de violencia vicaria 
que aportó la madre.

En consecuencia, ella está sujeta 
a un proceso penal. Por ahora y des-
de hace 13 meses no tiene la guardia 
y custodia de sus cinco hijos y, por 
resolución del juez de control del 
sistema procesal José Alfredo So-
telo, tiene que ir a firmar cada mes 
a Santa Martha Acatitla. Mientras, 
la audiencia programada para pro-
cesar al ex marido se ha aplazado 
ya cinco veces. 

Entre las pruebas entregadas a 
las autoridades para sostener las 
acusaciones de Schekaiban contra 
Vogel hay un video particularmen-
te perturbador. Está grabado en 
su departamento. Maha, que es 
una mujer muy alta, está rodeada 
por cuatro niñas que le gritan, la 
acorralan, golpean y patean. Una 
empleada del hogar filmó mientras 
otra trata de detener al niño para 
que no se una a sus hermanas en la 
agresión contra su madre. La esce-
na es incomprensible.

“Yo tampoco lo entendía. Pero 
ahora lo veo claro. Leí todos los li-
bros que pude sobre alienación pa-
rental. Y eso es lo que hicieron los 
Vogel, paso por paso, para quitarme 
a los niños”. La alienación parental 
está tipificada en el Código Penal de 
la Ciudad de México desde 2024 co-
mo “interferencia parental”, cuan-
do uno de los cónyuges manipula y 
utiliza a los hijos para dañar al otro 
progenitor.

“Por supuesto que tengo miedo 
de ser detenida –dice Maha Sche-
kaibanen entrevista–. El pasado 
22 de enero Bernardo me envió un 
mensaje de texto advirtiéndome: 
‘Vienen deadlines (plazos) muy im-
portantes, pronto’. Un día después 
otra mujer en situación similar, 
María Fernanda Turrent, fue dete-
nida por influencias de su ex marido 
Manuel González Peredo, asociado 
con mi ex esposo en una ofensiva ju-
dicial contra mi abogada defensora, 
Ana Katiria Suárez”.

Enumera a los funcionarios y 
jueces que, asegura, “han sido cóm-
plices” del proceso judicial que ter-
minó por favorecer a los agresores, 
dejar a los menores en manos de un 
padre violento y someter a la ma-
dre a un proceso penal que puede 
llevarla a la cárcel. 

Son el juez de lo familiar Juan 
Miguel Morales, el juez Sotelo, el 
ex titular de la Fiscalía de Investiga-
ción de Delitos Cometidos en Agra-
vio de Niñas, Niños y Adolescentes 
(Fidcanaa) Miguel Ángel Barrera 
(destituido por indisciplina), la fis-
cal de violencia familiar Rosalba Ba-
rrera Rosales y la de Investigación 
Estratégica de Asuntos Especiales, 
Jasmín Vera Aguilar, todos bajo las 
órdenes del ex fiscal Ulises Lara, 
quien dejó el cargo el 9 de enero. 

Son los mismos fiscales que judi-
cializaron carpetas de investigación 
contra la abogada de Schekaiban 
Ana Katiria Suárez, a quien Vogel 
y otros hombres acusados de vio-
lencia contra sus hijos y parejas 
acusan de crear una supuesta “red 
de extorsión”. 

Movilizados por Guillermo Ses-
ma Suárez, formaron el Colectivo 
No Más Presos Inocentes, y desde 
su sitio de privilegio aplican un mis-
mo patrón: utilizan sus influencias 
políticas y económicas para eludir 
la acción penal por violencia fami-
liar y persiguen jurídicamente a las 
mujeres demandantes. Son, entre 
otros, Bernardo Vogel Fernández 
de Castro, director de la siderúrgi-
ca Grupo Collado; Édgar González 
Peredo, ex esposo y acusador de Tu-
rrent, y el director de El Financiero, 
Manuel Arroyo.

Juan Miguel Apipilhuasca Lara 
es el nuevo fiscal para violencia con-
tra las infancias. “Espero que con él 
se corrijan todas las irregularidades 
cometidas hasta ahora”.

“No quise ver las 
primeras luces rojas”

Maha, de 45 años, es una mujer con 
un considerable bagaje académico. 
En el ITAM cursó tres carreras; 
tiene una maestría en Harvard. Se 
casó con Bernardo Vogel apenas 11 
meses después de haberlo conoci-
do. Ambos hicieron sus maestrías 
en Estados Unidos. “No quise ver 
las primeras luces rojas de la vio-
lencia, pero estas se encendieron 
prácticamente desde el momento 
en el que íbamos aterrizando de la 
luna de miel”.

Ya radicados en México, a partir 
de 2008, en cinco años y ocho me-
ses, dio a luz a cuatro niñas (la mayor 
tiene 15 años) y un niño (de ocho).

Los Vogel son una familia rica 

y políticamente influyente. Ber-
nardo Vogel Fernández de Castro 
es presidente de una de las side-
rúrgicas mas importantes a nivel 
internacional, Grupo Collado. Su 
padre, Guillermo Vogel Hinojosa, 
vicepresidente del consejo global de 
Tenaris, preside la Cámara Nacio-
nal de la Industria del Hierro y el 
Acero (Canacero) y el North Ame-
rican Steel Council. Es miembro 
de los consejos de administración 
de varios corporativos, entre otros 
Banco Santander y Universidad 
Panamericana-Ipade.

“Separar a una madre de sus 
hijos en la forma mas antigua de 
castigar a una mujer que se rebela 
contra el sistema”, dice Maha. “Yo 
me rebelé al pedir el divorcio a un 
hombre poderoso y narcisista”.

Mayo de 2018 es la fecha en la que 
ella registra que el maltrato sicoló-
gico de Bernardo pasa a la violencia 
física cuando, en un ataque de irri-
tación, propinó un puñetazo en la 
cara a la segunda de sus hijas y le 
dejó un moretón.

“Cuando la vio el abuelo Guiller-
mo Vogel puso el grito en el cielo.  
Pero cuando fui a poner una deman-
da por violencia, a la primera revi-
sión en el Sistema de Antecedentes 
Penales salieron los nombres de los 

dos Vogel, por demandas de violen-
cia contra empleados. Mi ex suegro 
es una pieza clave en esta historia 
de abusos”.

“Con la pandemia (2020), con los 
siete metidos en un departamento, 
se exacerbó la violencia. Los gritos 
y golpes del padre fueron cosa coti-
diana. Cuando mis hijos regresaron 
a la escuela presencial siguieron los 
celos, la violencia, las infidelidades.  
El 23 de agosto de 2023 le pido el di-
vorcio. Él me dijo que esperara. No 
me di cuenta de su estrategia: ganar 
tiempo para lo que empezó inme-
diatamente, la alienación parental”. 

En diciembre Vogel entregó a su 
esposa una demanda de divorcio 
alegando que era ella quien mal-
trataba a los niños. A ello se sumó 
la violencia económica; él bloqueó 
sus tarjetas y exigía cuentas de todo 
lo que se gastaba.

Deterioro

De lo que ocurría en casa de los 
Vogel Maha Schekaiban grabó los 
buenos momentos. Pero también 
los episodios de violencia en los 
que las niñas la insultan y golpean, 
le gritan, tratan de provocar su ira 
para ellas grabar esos momentos 
a su vez. Estos videos y más de 
200 cuartillas relatando las agre-
siones vividas forman parte de su 
denuncia, ignorada hasta ahora. 
Describe cómo Vogel alentaba la 
agresividad de los hijos hacia su 
madre, “repitiéndoles que yo estaba 
rompiendo con la familia, que es-
taba loca y enfermita, que yo ya no 
los quería y que nunca me habían 
importado”.

Ocurría lo que se perfila como 
“interferencia parental”, cuan-
do “la manipulación por parte 
de uno de los padres hace dudar 
al niño de su propia percepción 
y recuerdos, especialmente si se 
le presentan narrativas negati-
vas o distorsionadas. Eso puede 
dar lugar a la formación de falsos
recuerdos o al bloqueo de recuerdos 
genuinos de interacciones positivas 
con el progenitor alienado.

“Yo sé que mis hijos me aman.  
Saben que los amo. No los culpo.  
Ellos son víctimas de esa interferen-
cia. Se someten, se mimetizan con 
el comportamiento del papá para 
no sentirse desprotegidos.” 

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Debido a un nuevo paro de labores 
de trabajadores del Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de 
México, ayer se suspendió una de-
cisiva audiencia a la que asistió Aída 
Victoria Abraham Farah, víctima 
de violencia vicaria de su ex esposo 
Ricardo Plaza Porteous, quien no 
le permite ver a su hijo desde hace 
cuatro meses.

En la diligencia, el juez décimo-
sexto de lo familiar, José Jorge Cá-
zares Vieyra, tenía que desahogar 
pruebas confesionales y testimonia-
les para determinar a quién de los 
progenitores corresponde la guar-
da y custodia del menor Patricio, 
de 9 años de edad, que ahora está  a 

cargo de Plaza Porteous, por orden 
del togado.

La audiencia se tendrá que re-
programar. Aída Victoria dijo que 
el 24 de diciembre pasado pidió al 
padre del menor que “me dejara 
darle a mi hijo un abrazo y dejarle 
un regalo de Navidad. No quiso. El 
31 de diciembre tampoco me dejó 
tener contacto con él. Lo único 
que quiero es que me regresen a 
mi hijo para sacarlo adelante de 
todo esto, con un entorno y vida 
adecuada”.

Plaza Porteous tenía que res-
ponder en esta audiencia a las acu-
saciones de violencia emocional, 
sicológica, económica y vicaria en 
contra de Aída Victoria y del niño, 
explicó el abogado Francisco Mar-
tínez Márquez.

Mimetizadas con 
el actuar del 
papá, cuatro 
niñas golpearon 
a su progenitora
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Separar a una madre de sus hijos, 
el castigo más antiguo a una mujer
Los Vogel, un linaje de agresores

EL DELITO, PEDIR EL DIVORCIO A UN HOMBRE PODEROSO

▲ Victoria Abraham Farah, quien tenía ayer una 
audiencia decisiva para recuperar a su hijo, al cual 

no ha visto en cuatro meses; la acompaña su 
abogado. Foto María Luisa Severiano
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) afirmó ayer que “es 
falso” que la Interpol Internacio-
nal canceló la ficha roja en contra 
del ex gobernador de Tamaulipas 
(2016-2022) Francisco Javier Gar-
cía Cabeza de Vaca, pero reconoció 
que fue “suspendida de momento” 
debido a un amparo, ante lo cual, 
anunció, procederá contra los jue-
ces que han concedido las medidas 
cautelares a favor del panista. 

García Cabeza de Vaca publicó el 
pasado domingo en redes sociales 
que la Interpol “anuló la notifica-
ción de ficha roja que infundada-
mente había emitido en mi contra 
la FGR, y que al día de hoy no existe 
ningún mandamiento u orden de 

captura internacional en contra de 
mi persona”.

En respuesta, la FGR precisó 
que ese organismo policial notificó 
a México que ante el amparo que le 
fue concedido al político –que ya fue 
impugnado por la fiscalía– quedaba 
suspendida de momento la notifica-
ción o ficha roja. 

“Ello es con base en un criterio 
general de ese organismo inter-
nacional de suspender ese tipo de 
notificaciones cuando el caso lleva 
más de seis meses en determinado 
estatus.  Lo cual puede variar en 
función del resultado de los recur-
sos en curso”, apuntó.

La institución, a cargo del fiscal 
Aleajndro Gertz Manero, apuntó 
que el ex gobernador ha sido acu-
sado por delincuencia organizada y 
operaciones con recursos de proce-
dencia ilícita en dos ocasiones, por 
hechos distintos, y jueces de am-
paro con sede en Tamaulipas han 
dictado resoluciones no definitivas 
que lo han favorecido.

“La Fiscalía General de la Repú-
blica estará integrando investiga-
ciones contra quienes emitieron 
ese tipo de decisiones judiciales y 
procederá en ejercicio de sus fun-
ciones como legalmente correspon-
da”, indicó.

El pasado domingo, García Ca-
beza de Vaca publicó una carta que 
recibió de la Interpol en la que le 
informaron que no está sujeto a no-
tificación de ese organismo policial 
internacional. 

“La Secretaría General de la Or-
ganización Internacional de Policía 
Criminal-Interpol certifica que, a 
la fecha de hoy, D. García Cabeza 
de Vaca Francisco Javier, nacido el 
17 de septiembre de 1967, no está 
sujeto a notificación o difusión de 
Interpol”, dice.

Dicha comunicación fue inter-
pretada por el panista como la anu-
lación de la ficha roja en su contra, 
señalando que esa decisión “se basó 
en un exhaustivo examen del caso 
por parte de la Interpol”.

FGR desmiente: no se ha 
cancelado la fi cha roja a 
García Cabeza de Vaca

Logra gobernador Durazo aumento de 30% 
al salario de médicos especialistas en Sonora

HERMOSILLO, SON. Como 
parte de su compromiso con el 
fortalecimiento del sistema de 
salud y la mejora de las condicio-
nes laborales del personal médi-
co, el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño anunció que, a través de 
gestiones con el Consejo Técnico 
del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS), se autorizó una 
compensación adicional de 6 mil 
a 10 mil pesos mensuales para 
médicos especialistas que opten 
por laborar en comunidades y 

zonas serranas de la entidad.
El mandatario estatal destacó 

que este incentivo representa un 
aumento hasta de 30 por ciento 
sobre el salario base de los espe-
cialistas y busca garantizar una 
mayor cobertura y atención mé-
dica en regiones prioritarias. Des-
de 2023 esta medida ha generado 
resultados positivos, permitiendo 
la cobertura de más vacantes y la 
ampliación de turnos de atención 
a la salud en todo el país. 

El gobernador Durazo también 

reconoció el esfuerzo, dedicación 
y compromiso de las y los 254 es-
pecialistas que egresarán próxi-
mamente de la residencia del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), invitándolos a formar 
parte de esta transformación.

De la Redacción

▲ Alfonso Durazo, gobernador 
de Sonora, anunció ayer una 
compensación a los galenos 
en zonas serranas

Lecciones de 
gramática para 
escribir una 
nota suicida
PABLO MARTÍNEZ *

L
ecciones de gramáti-
ca para escribir una 
nota suicida 
es una novela es-
crita por Ilallalí 

Hernández, escritora nacida 
en tierras hidalguenses que 
desafía las temáticas tradicio-
nales de la narrativa al abor-
dar el tema del suicidio de 
las maneras más complejas, 
pasando por lo emocional a lo 
existencial. El libro no es una 
invitación en lo más mínimo 
a la acción de lo que ella cita 
como fallecer por su propia 
mano, sino un tanteo por 
explorar las profundas aguas 
del sufrimiento humano, 
la soledad y la búsqueda de 
significado.

La autora, con una prosa 
cruda y directa, nos lleva a 
través de las experiencias 
de una protagonista que se 
enfrenta a la muerte por uno 
mismo desde diferentes per-
sonajes y perspectivas, abor-
dándolo con narraciones que 
se vuelven inserciones como 
notas al pie que le dan hilo a 
la historia. 

Se vuelve una gran parado-
ja el título, que sugiere que 
escribir una nota suicida 
pueda aprenderse como si 
fuera una simple lección de 
gramática; la idea del suicidio 
se va narrando con una suer-
te de obsesión por la protago-
nista, tratando de resolver 
el acto consumado en su ca-
beza de las personas que lo 
realizaron. 

El texto está estructurado 
de manera que la protagonis-
ta, una joven que atraviesa 
un proceso de pérdidas fa-
miliares, va complejizando 
su contacto con la muerte 
con cada sección del libro, 
construyendo una especie 
de lección que se entrelaza 
con sus pensamientos y su 
vida, la cual está cayendo en 
un caos, creando una tensión 
constante entre el resolver 
problemas y el deseo de 
desaparecer.

A lo largo de sus páginas, 

Lecciones de gramática para 
escribir una nota suicida 
revela las luchas internas de 
una generación marcada por 
la ansiedad, la confusión exis-
tencial y la presión de las ex-
pectativas sociales. La autora 
no ofrece respuestas fáciles 
ni soluciones cómodas, por el 
contrario, nos invita a sentir 
la incomodidad de la vida 
misma, a enfrentar las som-
bras de nuestra humanidad 
con la misma honestidad y 
crudeza con la que se enfren-
ta la protagonista a su propio 
sufrimiento.

La invitación para que 
hagan lectura del libro radica 
no sólo en la capacidad de la 
autora para tocar los temas 
más oscuros de la existencia 
humana, sino también en la 
forma en que invita al lector 
a cuestionar el concepto 
de la normalidad y la salud 
mental. La autora no aborda 
la muerte como una solución 
definitiva, sino como una 
conversación constante con 
los propios demonios, que 
muchas veces se comunican 
en un lenguaje incompleto y 
fragmentado.

Es por ello que, Lecciones 
de gramática para escribir 
una nota suicida se convierte 
en una reflexión sobre cómo 
el dolor y la escritura pueden 
ser fuerzas formadoras de la 
identidad, ofreciendo una mi-
rada crítica y profunda sobre 
lo que significa ser humano 
en un mundo que a menudo 
parece no dar respuestas 
satisfactorias.

Por tanto, el libro de Ilallalí 
Hernández no sólo es una 
novela que aborda el sufri-
miento y la desesperación, 
sino que también se erige 
como testimonio de la capa-
cidad humana para narrar lo 
inefable. En sus páginas, la 
palabra no sólo refleja la rea-
lidad, sino que se convierte 
en la realidad misma, como 
sucede en la sicosis, donde 
la palabra mata la cosa y, al 
mismo tiempo, se transforma 
en la cosa misma.

* Maestro

Por un amparo, está 
suspendida de 
momento, admite 

El libro de Ilallalí Hernández 
invita al lector a cuestionar 
el concepto de la normalidad 
y la salud mental
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Sembrando historia

JOSÉ BLANCO

V
ance fue a Europa y 
asestó a los dirigentes 
políticos de ese conti-
nente una filípica sin 
contemplaciones por 

no pronunciarse con vehemencia 
y decisión suficientes contra los 
inmigrantes; los actuales y los 
futuros. Lo dijo en la Conferen-
cia de Seguridad de Múnich, en 
Alemania, cuando los europeos 
esperaban un plan de la OTAN 
para poner fin a la guerra de Rusia 
con Ucrania. Vance avisó también 
de dicho plan, pero fue parte 
secundaria de su regañina. Los 
europeos fueron sorprendidos con 
un discurso rabioso contra los mi-
grantes. Vance quiere para Europa 
el mismo trato que EU endereza 
contra los locos, asesinos y viola-
dores, Trump dixit, que llegan a su 
impoluto país. Habría que haber 
visto al vice: como quien parado en 
su pedestal de emperador suelta 
una reprimenda a los súbditos de 
sus colonias por no seguir pun-
tualmente sus órdenes ejecutivas. 
Trump llamó a la reprimenda de 
Vance “una lección”. Cualquiera 

diría que tanta invectiva contra los 
europeos fue por mera estulticia 
(como dijo de Milei, certeramente, 
el editorial dominical de nuestro 
periódico). Y no hubo simetría: na-
die se pronunció con vehemencia 
suficiente contra el “emperador”. 
Hubo posteriormente voces ofen-
didas, como las de Scholz y Macron 
(un tanto sotto voce), y voces muy 
obsecuentes como las de Meloni y 
Orban.

Como cualquiera otra familia 
gringa, la de Vance es de inmigran-
tes. Originaria de Escocia. Claro, 
para una gran parte de los blancos 
gringos la europea, esa sí que fue 
una emigración grandiosa. Vance y 
Trump, como tantos gringos blan-
cos, están en contra de los inmi-
grantes tercermundistas (así nos 
llamábamos antes), negros o de 
variados tonos de color café. Los 
negros africanos esclavizados y co-
mercializados durante siglos –del 
XV al XIX–, después de manumiti-
dos fueron incorporados en un se-
gundo plano debajo de los blancos; 
ellos tienen permiso de quedarse 
ahí donde están. Pero, por favor, 
no más negros llegados de fuera. 
Negros y morenos huelen mal, 
son sucios, no se bañan, no hablan 
inglés. Hablan español o, peor aún, 
creole, como los haitianos.

Como ocurrió en 2017, literal-
mente en los primeros momentos 
de su segundo mandato Trump 
tomó la ridícula postura de elimi-
nar el español de la página web del 
gobierno gringo. Aunque EU sea el 
segundo mayor país donde se habla 

español, sólo después de México. 
Ah, pero para los Trump y los Van-
ce el racismo tiene sabor a gloria. 
Contra los migrantes, siempre que 
fueren negros o morenos, como 
manda el manual del buen racista.

Otro factor más explica la pos-
tura actual de los Trump y de los 
Vance. EU, junto con el resto del 
sistema capitalista occidental, 
está en una grave situación de 
estancamiento económico. Hace 
largo tiempo. No hay crecimiento 
y hay escaso empleo. Después de 
la caída económica originada por 
el covid, EU tuvo unos años de 
expansión del empleo propiciada 
por el gobierno de Biden, con un 
programa sin precedentes de gasto 
público deficitario que empujó el 
empleo; también la inflación. Ese 
momento ya es historia, y dejó el 
mayor endeudamiento público de 
que se tenga memoria. No hay más 
fuerzas internas en la economía 
que impulsen el empleo. Por tanto, 
repudio a los inmigrantes “que 
nos roban los puestos de trabajo”. 
Trump ha dicho que reduciendo 
el impuesto sobre la renta a las 
empresas del 21 al 15 por ciento, 
y con su plan de reducir su déficit 
en cuenta corriente mediante 
los aranceles, atraerá a “miles de 
empresas que crearán millones de 
empleos en EU”. El enorme globo 
de ilusiones envueltas en esas 
creencias se desinflará con un poco 
de tiempo. En tanto, la postura 
antinmigrante estará ahí obceca-
damente, acompañada del juego de 
los abalorios trumpiano.

Hay una emigración humana 
nacida del impulso primigenio 
africano de poblar todo el planeta. 
Hay una emigración nacida del 
impulso avaricioso europeo de 
expandir el dominio, el territorio, 
el sometimiento de comunidades 
convertidas en colonias. Hay una 
emigración humana sistémica: 
nacida de la operación brutalmente 
concentradora del capitalismo, 
que deja sin aliento, sin medios, sin 
alimento, sin educación, sin trabajo 
productivo, a los pobladores del 
capitalismo periférico. Ese mismo 
capitalismo crea, además, violencia 
y guerras intestinas, inseguridad 
pública, que crea sus migraciones 
particulares. Ni Trump ni Vance 
–que se benefician del capitalismo 
concentrador y dominante del 
centro del sistema, que desde la 
ignorancia se han beneficiado de 
la mano de obra emigrante–, ni las 
enteras capas de la población blan-
ca dominante en el centro del siste-
ma, entenderán nunca el origen de 
las migraciones capitalistas. 

En medio de la campaña política 
gringa del año pasado, Kamala 
Harris viajó a Guatemala. Que-
ría hacerse oír por Giammattei, 
por los guatemaltecos, por los 
centroamericanos en general. Su 
tono de ruego y de “comprensión” 
de los pobres pedía: sé que están 
necesitados, pero no vayan a EU 
porque no podemos recibirlos. 
Haremos todo por ayudarlos. Qué 
buena persona, qué buena, tan 
inmensamente lejos de la realidad 
imperialista.

Trump ni 
Vance ni 
las enteras 
capas de la 
población 
blanca 
dominante 
en el cen-
tro del sis-
tema, en-
tenderán 
nunca el 
origen de 
las migra-
ciones ca-
pitalistas

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

L
a historia ha estado en el centro 
del debate nacional desde hace 
unos años, sin que los histo-
riadores profesionales, salvo 
contadas excepciones, hayamos 

participado. Recluidos en la torre de marfil 
de la academia –cada vez más endogámica 
y conservadora–, hemos subestimado la 
enseñanza de la historia en el nivel medio y 
hemos cedido casi todo el espacio del debate 
público a farsantes y vividores autonombra-
dos “desmitificadores”, a los que los medios 
masivos otorgan espacios porque, sin duda, 
su discurso es el que acomoda a los dueños y 
patrocinadores de esos medios.

Aunque se han hecho importantes es-
fuerzos en el ámbito de la promoción de la 
lectura para combatir aquellas nociones, 
nos parece que es tiempo ya de que nos 
acerquemos a los espacios donde los jóve-
nes se informan, discuten, discurren su ocio 
y aprenden. Por eso, acabamos de construir 
una red de 100 historiadores, la mayoría de 
una generación emergente, que trabajan 
desde posiciones que no son las dominan-
tes en la academia; que se interesen en la 
docencia (mejor aún si no es para reprodu-
cir historiadores, sino en el nivel medio); 
que estudian a los pueblos originarios, las 
minorías, las mujeres, los rebeldes, los 
campesinos, la resistencia en cualquiera de 
sus expresiones, y que vean en esos temas 
armas para combatir el racismo, clasismo, 
machismo, eurocentrismo y xenofobia de 
los falsificadores de la historia, que han 
vulgarizado hasta el ridículo las tesis de 
Octavio Paz y del Grupo Hiperión sobre el 
“ser” del mexicano y que, de la mano de la 

derecha española, usan como mágicas pa-
labras “resentido”, “traumado” (etcétera), 
y se suman a una leyenda negra de odio ra-
cista contra nuestro pasado indígena. Y no 
es casual que la mayoría de ellos festejen los 
desplantes del rey de España contra los je-
fes del Estado mexicano democráticamente 
electos, las amenazas de Donald Trump e 
incluso, los crímenes de lesa humanidad del 
Estado de Israel: la historia es política y esa 
es su política. 

Contra eso proponemos la divulgación 
combativa de una historia generadora de 
valores, recordando aquel luminoso ensa-
yo de Edmundo O’Gorman, quien quería 
“escuchar el idioma conciliador de una 
conciencia histórica en paz consigo misma 
o, si se prefiere, de la convicción madura y 
generosa de que la patria es lo que es por 
lo que ha sido, y que si, tal como ella es, no 
es indigna de nuestro amor, ese amor tiene 
que incluir de alguna manera la suma total 
de nuestro pasado. No sé si me equivoco, 
pero sí sé decir que así entiendo el amor 
del historiador por su patria y que así, en la 
medida de mis fuerzas y de mis luces, la he 
amado”.

Buscamos mostrar la pluralidad y diversi-
dad del pensamiento histórico y de los mexi-
canos, de ninguna manera convocaríamos 
a crear un paradigma que no fuera ese, el 
de la diversidad. Esta semana iniciamos las 
primeras 10 de 100 o 200 conferencias que 
pensamos impartir este año en plazas y ca-
lles, universidades y bachilleratos públicos 
de todo el país. Los invito a que se acerquen, 
conozcan a estas historiadoras jóvenes, a 
que cambiamos nuestras creencias y vea-
mos nuestro pasado y nuestro presente 
con múltiples miradas. De estas pláticas 
estaremos saltando a los espacios donde hoy 

los jóvenes discurren su ocio y aprenden: 
las redes sociales, los medios alternativos e 
interactivos. Es un proyecto que cuenta con 
el respaldo institucional de los dos archivos 
históricos más importantes del país por el 
tamaño y la riqueza de sus acervos: el Archi-
vo General de la Nación y el Archivo General 
Agrario; así como del Instituto Mexicano de 
la Juventud. También suma su experiencia 
de más de seis años en la promoción de la 
lectura, el Fondo de Cultura Económica. 

Las fechas y lugares de nuestros eventos 
y los nombres de los compañeros que se 
suman, los puedes encontrar en nuestras 
redes. Terminemos, como empezamos, con 
Edmundo O’Gorman:

“Quiero una imprevisible historia como lo 
es el curso de nuestras mortales vidas; una 
historia susceptible de sorpresas y acciden-
tes, de venturas y desventuras; una historia 
tejida de sucesos que así como acontecieron 
pudieron no acontecer; una historia sin la 
mortaja del esencialismo y liberada de la ca-
misa de fuerza de una supuestamente nece-
saria causalidad; una historia sólo inteligible 
con el concurso de la luz de la imaginación; 
una historia-arte, cercana a su prima her-
mana la narrativa literaria; una historia de 
atrevidos vuelos y siempre en vilo como 
nuestros amores; una historia espejo de las 
mudanzas, en la manera de ser del hombre, 
reflejo, pues, de la impronta de su libre albe-
drío para que en el foco de la comprensión 
del pasado no se opere la degradante meta-
morfosis del hombre en mero juguete de un 
destino inexorable”.

En Facebook: “Sembrando historia”: 
https://www.facebook.com/profile.
php?id=61573112881777

En X antes Twitter: @sembrandohistor.
En youtube: Sembrando historia. 

Las fechas y lugares 
de nuestros eventos 
y los nombres de los 
compañeros que se 
suman, los puedes 
encontrar en 
nuestras redes

El 
emigrante
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Autosufi ciencia 
alimentaria: 
corte de caja
ANA DE ITA

L
a cosecha de los cuatro granos 
básicos –maíz, frijol, trigo y 
arroz– definidos con el propó-
sito de lograr ser autosuficien-
tes en su producción, registró 

disminuciones significativas durante el 
sexenio del presidente López Obrador, a 
la par que sus importaciones crecieron, 
aumentando la dependencia alimentaria 
del país. 

El maíz ha concentrado los reflecto-
res, ya que por primera vez México sólo 
produjo la mitad del maíz que consume, 
considerando personas, industria y 
animales. En 2024 las importaciones 
de maíz ascendieron a 23.6 millones de 
toneladas, récord nunca reportado; 99.7 
por ciento de las importaciones tienen 
su origen en Estados Unidos. La produc-
ción que aún no termina de cosecharse 
se estima se reduzca a 23.6 millones de 
toneladas, 12 por ciento menor que la de 
2018. Estas reducciones no parecen res-
ponder a una situación coyuntural, sino 
que remiten a la política agrícola aplica-
da y a la falta de recursos para atender 
la sequía.

Los programas de subsidios al maíz 
(según el Censo Agropecuario 2022) 
se dirigieron a 77 por ciento de la pro-
ducción de temporal, pero sólo a 16 por 
ciento de la de riego. Así, en 2023 sólo 
12.3 millones de toneladas fueron sujetas 
a algún apoyo, en tanto que 13.9 millones 
de toneladas no tuvieron ninguno. Esto 
debido a que los subsidios no se otorga-
ron para reducir la incertidumbre que 
caracteriza a la producción agrícola, o la 
volatilidad de sus precios, ni para nivelar, 
aunque fuera un poco, las asimetrías de 
los maiceros mexicanos con los del país 
del norte. Los subsidios se orientaron a 
reducir la pobreza. Así, la rentabilidad 
de la producción ha estado cada vez más 
presionada y muchos agricultores se han 
visto obligados a dejar la actividad.

En 2024, el ciclo otoño-invierno regis-
tró drásticas reducciones en la superficie 
sembrada y en la producción, que sólo 
alcanzó 4.9 millones de toneladas, a dife-
rencia del año anterior, 8.9 millones.

La producción de frijol tuvo grandes 
variaciones en el periodo sexenal para 
finalmente cerrar con una caída de 9 
por ciento respecto de 2018. En ese año 
México produjo 88 por ciento del frijol 
que se consumió, pero para 2024, úni-
camente produjo 67.3 por ciento. Las 
importaciones de medio millón de tone-
ladas fueron récord. Casi el total de la 
producción de frijol es de temporal. En 
el sexenio anterior al cambiar la asigna-
ción de subsidios y programas sólo para 
los productores pequeños y medianos, 
los productores de frijol demandaron ser 
considerados medianos aunque tuvieran 
30 hectáreas de cultivo, a diferencia del 
resto de los granos en que se apoyó sólo a 
los que tienen 20 hectáreas de temporal 
o cinco de riego.

El arroz redujo su exigua producción 
en 20 por ciento para 2024, respecto 
de la obtenida en 2018. En ese año se 
produjo en el país 22 por ciento del arroz 
que se consumió, pero para 2024, sólo se 

produjo 16 por ciento. Las importacio-
nes de este cereal provienen mayorita-
riamente de Estados Unidos y en menor 
medida de Tailandia.

El trigo no es una excepción. 2018 fue 
un mal año para el trigo, pues sólo se 
produjeron 2.9 millones de toneladas, a 
diferencia de los más de 3.5 millones de 
toneladas producidos los años previos. 
Aunque en varios años del sexenio en re-
visión se superaron 3 millones de tonela-
das, 2024 concluyó con una producción 
de sólo 2.7 millones de toneladas. Las 
importaciones, por el contrario, aumen-
taron 20 por ciento. En 2018 se produjo 
en el país 37 por ciento del trigo que se 
consumió, pero para 2024 sólo se produ-
jo 31 por ciento. Las importaciones pro-
vienen en su mayoría de Estados Unidos.

La producción de trigo es mayoritaria-
mente de riego, sólo 4 por ciento de la 
producción se cosecha en temporal. El 
grueso de la producción de riego (91 por 
ciento) la aportan agricultores de más de 
cinco hectáreas, que no fueron sujetos 
a programas de subsidios, salvo en algu-
nas ocasiones a precios de garantía. En 
2023, cuando los precios internacionales 
cayeron los trigueros tuvieron enormes 
dificultades para comercializar su pro-
ducción y se sumaron a las movilizacio-
nes de los productores de maíz.

Para 2024, la falta de agua y de apoyos 
a los agricultores ha provocado una fuer-
te reducción de la superficie sembrada 
para el próximo ciclo, que alcanzará 
cerca de un sexto de la sembrada en años 
previos. Esto provocará que las importa-
ciones aumenten más en 2025.

México es cada vez más dependiente 
de las importaciones de granos básicos 
de Estados Unidos. Sin apoyos a los pro-
ductores ni fomento a su organización, 
la planta productiva agrícola seguirá 
destruyéndose y la producción de granos 
básicos será menos rentable. Los pro-
ductores de granos han sido los perdedo-
res netos del libre comercio, pues deben 
competir en condiciones asimétricas con 
los de EU. Si se mantiene la reducción 
de los apoyos a la agricultura comercial, 
y no se establecen sistemas de financia-
miento, seguros, comercialización, los 
productores medianos serán los prime-
ros eliminados. La producción que ellos 
aportan al mercado será absorbida por 
las importaciones de las trasnacionales 
y por la gran agricultura industrial, agu-
dizando la dependencia alimentaria del 
país, en un momento de tensas relacio-
nes con el vecino del norte.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

E
l 13 de febrero, cerca de las 
12:30, una camioneta en que 
viajaban Wilfrido Atanacio y 
dos vecinos de El Platanillo 
Santo Domingo fue embos-

cada, en la zona entre Santo Domingo 
Petapa y San Juan Mazatlán, Oaxaca. Los 
pistoleros, pertenecientes al grupo arma-
do El 33, asesinaron a balazos a Wilfrido, a 
Victoriano Quirino y Abraham Chirino.

El 11 de febrero, a las 22 horas, hombres 
armados incendiaron las maquinarias y 
detuvieron a los operadores que cons-
truían el camino que comunicará a San 
Antonio del Valle con San Juan Guichi-
covi. Cortaron los paneles solares y blo-
quearon la vía de terracería que permite 
trasladarse a la cabecera municipal.

La escalada estaba en marcha. El 12 de 
febrero, a las 8 horas, sujetos con armas 
de grueso calibre de uso exclusivo del 
Ejército, provenientes de la comunidad 
de Santo Domingo Petapa, ingresaron a la 
comunidad de San Juan Mazatlán, Mixe, 
cerca de la localidad de Loma Santa Cruz, 
y agredieron y privaron de la libertad a 
familias enteras.

La retención a los trabajadores del 
Camino del Bienestar fue informado al 
gobierno de Oaxaca, pero no fue atendida. 
También se denunciaron infructuosamen-
te agresiones a Loma Santa Cruz, Rancho 
Juárez, Los Valles y San Antonio del Valle.

Sólo Wilfrido Atanacio pudo ser sepul-
tado en su poblado. Los criminales impi-
dieron la entrada a la comunidad de los 
cuerpos de Victorino Quirino y de Abra-
ham Chirino. Sus dolientes tuvieron que 
velarlos en un domicilio de Matías Rome-
ro. Los muertos de El Platanillo pertene-
cen a la Unión de Comunidades Indígenas 
de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni). 

Estas agresiones forman parte de una 
cadena. El 21 de enero, se encontró el ca-
dáver tiroteado de Arnoldo Nicolás Rome-
ro, comisario ejidal de Buena Vista, Mixe, 
San Juan Guichicovi, en el Istmo de Oaxa-
ca, y delegado de Ucizoni en Buena Vista 
Guichicovi. Por si fuera poco, 13 ejidata-
rios de Mogoñé Viejo (campamento Tierra 
y Libertad), o de la colonia Rincón Viejo 
Petapa y tres activistas de la organización 
(dos mixes y un zoque), encaran procesos 
penales por su resistencia al despojo. 

Desde hace más de 40 años, Ucizoni tie-
ne su mayor presencia en el Istmo de Te-
huantepec, la parte más estrecha de Mé-
xico. Hoy reúne a 65 pueblos indígenas. 
Independiente de los partidos políticos y 
las iglesias, confluyeron en su formación 
el florecimiento de la reconstitución de los 
pueblos indígenas por la vía comunitaria, 
el espíritu de los ferrocarrileros vallejistas 
y el renacimiento del magonismo. La or-
ganización ha desempeñado un papel cen-
tral en la resistencia al Tren Interoceánico 
y la edificación de los Polos de Desarrollo, 
como lo tuvo en la oposición al Plan Pue-
bla-Panamá en tiempos de Vicente Fox. 

En su nacimiento, enfrentó a cacicazgos 
salvajes en Oaxaca y Veracruz –muchos 
ganaderos– que se apropiaban a la mala 
de la tierra de los campesinos, explotaban 
la madera de los bosques, compraban 

sus cosechas de café a precio de hambre, 
trataban despóticamente a los indígenas, 
al tiempo que controlaban el transporte, 
los molinos de nixtamal, la venta de me-
dicinas y los recursos gubernamentales. 
Su lucha permitió la recuperación de más 
de 30 mil hectáreas y la asociación autó-
noma de pequeños productores. Ha sido 
herramienta para articular la resistencia 
al pago de tarifas injustas de luz y la recu-
peración de las semillas de maíz criollas.

Como ha narrado su asesor Carlos Beas, 
dos momentos son claves en su fundación. 
La primera Asamblea Regional de Au-
toridades Comunitarias, el 20 de agosto 
de 1983, en la comunidad ayuujk, de Río 
Pachiñe Guichicovi, con la participación 
de 53 representantes de pueblos y 11 auto-
ridades comunitarias, mayoritariamente 
mixes y zapotecas. Y su fundación formal, 
el 20 de junio de 1985, en una vivienda en 
la calle Aquiles Serdán, en Matías Romero.

A diferencia de muchas organizaciones 
oaxaqueñas nacidas en la primera mitad 
de los años 80, la Ucizoni ha sobrevivido a 
la represión y a los intentos gubernamen-
tales por cooptarla. Es notable el enorme 
peso que tienen las mujeres en su conduc-
ción. Sus actuales presidenta, secretaria 
general y tesorera son compañeras. 

La unión es un referente obligado en la 
construcción del nuevo movimiento indí-
gena nacional y latinoamericano. Como 
escribió Francisco López Bárcenas aquí: 
“En agosto de 1989, cuando en México se 
comenzó a hablar de los derechos de los 
pueblos indígenas, la Ucizoni convocó al 
primer Encuentro Internacional en la ma-
teria, en Matías Romero, al cual asistieron 
más de 100 organizaciones de 17 estados 
de la República, además de representacio-
nes internacionales. Ahí se nombró la de-
legación mexicana que asistió al Encuen-
tro Continental de Pueblos indígenas, del 
10 al 12 de octubre de 1989, en Colombia, 
donde se acordó la Campaña 500 Años de 
Resistencia Indígena, Negra y Popular”. 

En octubre de 1992 se movilizó en re-
pudio a los festejos que los gobiernos de 
Iberoamérica pretendían realizar por el 
“descubrimiento” de América. Se solida-
rizó con el levantamiento del Ejército Za-
patista de Liberación Nacional y participó 
en los diálogos de San Andrés. “Fueron 
fundadores –señala López Bárcenas– del 
Congreso Nacional Indígena (CNI) y de la 
ANIPA de las cuales se separaron, aunque 
con la primera mantienen relaciones de 
solidaridad”. Su presencia en las grandes 
jornadas de lucha en Oaxaca durante los 
últimos 40 años ha sido notable.

Los ataques contra la comunidad de 
El Platanillo y la negligencia del gobierno 
estatal para evitarlos indican el nivel de 
descomposición política que se vive en la 
entidad, pero, también intento de doble-
gar y desarticular a una organización que 
ha sido un baluarte en la defensa de la tie-
rra y los territorios indígenas. La muerte 
allí no debe tener permiso.
X: @lhan55

La unión ha 
sobrevivido a la 
represión y a los 
intentos ofi ciales por 
cooptarla

Los productores de 
granos han sido los 
perdedores netos del 
libre comercio

Oaxaca, contra 
Ucizoni, la 
muerte tiene 
permiso
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.67 20.80
Euro                                                                            21.26 21.27

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                  9.35%
Cetes 91 días                                                   9.41%
TIIE 28 días    9.76%

Inflación
Enero de 2025                                                                          +0.29%
Enero de 2024 a enero de 2025                                     3.59%
Reservas internacionales
231 mil 400.4 mdd al 7 de febrero de 2025

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    71.39                          +0.65
Brent                                                                75.22                        +0.48
Mezcla mexicana                                  No se publicó
BOLSA MEXICANA DE VALORES 

 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 54 mil 291.64
Variación en puntos +213.7
Variación porcentual +0.4%

JULIO GUTIÉRREZ

Al cierre de 2024, el saldo de la 
cartera de crédito que los bancos 
privados otorgan a las actividades 
primarias de la economía –entre 
ellas el campo y la pesca– se situó 
en 139 mil 904 millones de pesos, 
un monto récord desde que hay 
registros, de acuerdo con datos 
del Banco de México (BdeM).

Si el saldo del portafolio al cie-
rre del año pasado se compara con 
los 128 mil 314 millones de pesos 
que fueron reportados al concluir 
2023, se observa un crecimiento 
de 4.6 por ciento en términos rea-
les y de 9 por ciento en términos 
nominales, según la información 
oficial del banco central.

El saldo vencido en este tipo 
de préstamos, es decir, aquellos 
financiamientos que llevan cuan-
do menos 90 días sin recibir un 
pago por parte de sus acreditados, 
se situó en 4 mil 809 millones de 
pesos, lo que equivale a un alza de 
9.7 por ciento en términos reales 
respecto a los 4 mil 213 millones 
reportados al concluir 2023.

Se trata del financiamiento 
otorgado por la banca privada a 
actividades como la agricultura, 
la cría y explotación de animales, 
el aprovechamiento forestal, la 
pesca y la caza, que histórica-
mente estuvieron rezagados en 
el acceso a financiamiento por 
estos intermediarios financieros 
hasta la desaparición de la Fi-
nanciera Nacional de Desarrollo 
(FND).

En abril de 2023, bajo la admi-
nistración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, comenzó 
el proceso de desaparición de la 
FND, institución gubernamen-
tal cuyo principal finalidad era 
brindar financiamiento al campo 
mexicano.

El argumento por el cual el 
entonces mandatario propuso 
extinguir la FND fue que se tra-
taba de un “organismo atrofiado e 
incapaz de cumplir su meta de im-

pulsar el desarrollo rural, elevar la 
productividad y mejorar el nivel 
de vida de la población a través de 
créditos para los empresarios del 
campo”.

El 29 de mayo de 2023 se con-
cretó la extinción de la FND, 
cuyas pérdidas sumaban en ese 
momento 4 mil 843 millones de 
pesos y cinco de cada 10 pesos 
prestados se encontraban en 
cartera vencida.

Esta decisión provocó reaccio-
nes de diversos sectores económi-
cos: hubo quienes la criticaron, 
ya que afirmaban que el campo 
mexicano se quedaría sin una 
opción viable de financiamiento 
debido a que los bancos privados 
no prestaban (puesto que el cam-
po no tiene garantías), mientras 
estos intermediarios lo vieron co-
mo una oportunidad, a decir de 
diversos directivos.

Los datos del banco central 
indican que de junio de 2023 
(cuando desapareció la FND) al 
cierre de 2024, la banca ha des-
embolsado 20 mil 820 millones 
de pesos, y el saldo del portafolio 
en ese periodo aumentó 17.4 por 
ciento en términos nominales  
(sin descontar la inflación).

Al campo, 6.5% más

De forma desagregada, y si so-
lamente se toman en cuenta los 
financiamientos destinados al 
sector de la agricultura, el saldo 
del portafolio se situó en 70 mil 
503 millones de pesos, lo que im-
plicó un aumento a tasa anual de 
6.5 por ciento en términos reales.

En el segmento relacionado con 
la cría y la explotación de anima-
les, el saldo de la cartera de crédi-
to llegó a 59 mil 552 millones de 
pesos, monto 1.8 por ciento supe-
rior en términos reales respecto a 
lo reportado en 2023.

Entre estos dos segmentos, el 
saldo conjunto es de 130 mil 55 
millones de pesos, lo que repre-
senta 92 por ciento del portafolio 
total.

REUTERS
BUENOS AIRES

Los mercados de Argentina ope-
raron con importantes bajas ayer, 
en momentos en que los ojos de los 
inversionistas están fijos en el es-
cándalo que involucra al presidente 
Javier Milei por promocionar una 
desconocida criptomoneda en un 
tuit (que luego borró), situación 
que podría escalar con la solicitud 
formal de juicio político.

Por otra parte, la lenta nego-
ciación del país con el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI) para 
alcanzar un nuevo acuerdo crediti-
cio también sigue en la mira de los 
negocios.

“Milei sufre la crisis de reputa-
ción más grande de su gobierno, 
después de que promocionó un 
proyecto con un token creado den-
tro de la blockchain de la plataforma 
Solana llamado $Libra, que poste-
riormente fue catalogado como 

un engaño que perjudicó a varios 
usuarios”, dijo Wise Capital.

“Se espera que este impacto de 
credibilidad ocasione distorsiones 
en los mercados esta semana”; 
además, “se espera que el présta-
mo del FMI esté listo en el primer 
cuatrimestre (de 2025); mientras, 
los mercados están atentos a cual-
quier avance en la negociación”.

El índice accionario líder de Bue-
nos Aires, llamado S&P Merval, se 
derrumbó 5.58 por ciento, contra 
una fuerte baja de 5.8 por ciento en 
la apertura. Este referencial perdió 
la semana pasada 1.2 por ciento.

Por su parte, los bonos en la plaza 
bursátil local cayeron 0.2 por ciento 
promedio, en un contexto de muy 
escasas operaciones ante la falta de 
inversores institucionales, comen-
taron operadores.

La liquidez en activos argentinos 
fue reducida debido al feriado en las 
plazas estadunidenses por el Día de 
los Presidentes.

La plaza cambiaria tuvo un peso 

interbancario con negocios contro-
lados por el banco central (BCRA) 
ante una depreciación mensual de 
1 por ciento en niveles de mil 59.5 
por cada dólar.

En las plazas alternativas, la mo-
neda cayó en el denominado “con-
tado con liquidación” a mil 222.9 
unidades, en el llamado dólar MEP 
a mil 208 y a mil 235 unidades en la 
referencial plaza marginal.

Descartan repercusiones 
graves para el mandatario

“Creemos que el fracaso cripto del 
viernes no será relevante para los 
precios, considerando que la socie-
dad ya está altamente dividida y no 
existen fundamentos legales claros 
para atacar al presidente, aunque 
podría afectar la imagen de Milei, 
hasta ahora percibida como inta-
chable”, acotó Max Capital. “Para 
el presidente, admitir el error fue la 
decisión correcta y no vemos que el 
caso escale”, estimó.

ANUNCIA SANTANDER INVERSIONES EN MÉXICO

▲ La presidenta Claudia Sheinbaum se reunió ayer 
en sus oficinas de Palacio Nacional con Ana Botín, 
quien encabeza a escala mundial el Banco 
Santander. En sus cuentas de redes sociales, la 
mandataria informó que Botín se encuentra de 
visita en México para anunciar inversiones de esa 
institución financiera en el país. “Hay confianza en 
México”. Por su parte, la banquera dio a conocer por 

el mismo medio que en su reunión con la Presidenta 
compartió “importantes planes de inversión en el 
país. México es un gran país con enorme potencial 
de desarrollo y hoy hemos conocido de primera 
mano el Plan México, que estamos apoyando”. 
Agregó que este martes lanzará en México el banco 
digital de Santander, llamado Open Bank. Foto 
Presidencia

Cae mercado argentino por 
el fraude con criptomoneda
Prevén distorsiones por crisis de credibilidad de Milei

Crédito de la 
banca a pesca 
y campo, en 
nivel máximo

CRECIMIENTO REAL DE 4.6% EN 2024

A ganadería y agricultura, 
92% // Sube cartera vencida
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LOS DECESOS DE Tongolele, a los 93 años, y de Paquita la del Barrio, a los 77, 
conmocionaron ayer al mundo del espectáculo. Medios de comunicación y redes 
sociales fueron inundados con lamentaciones y dedicatorias, así como un sinfín de 

imágenes de ambas artistas, las cuales forman parte de la cultura popular de México. 
Fotos Víctor Mendiola y Yazmín Ortega Cortés 
                                          ESPECTÁCULOS / P 6a a 9a
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ÁNGEL VARGAS

Los huesos de Ixcateopan, Gue-
rrero, “sí son los de Cuauhtémoc”, 
reafirma en entrevista con La Jor-
nada el investigador Jorge Veraza 
Urtuzuástegui, declaración que re-
aviva una polémica de más de siete 
décadas entre quienes defienden 
esa posición y quienes la niegan de 
forma categórica.

Es doctor en estudios latinoame-
ricanos por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y 
sustenta su aseveración en un mi-
nucioso estudio comparativo que 
hizo entre las pruebas científicas 
presentadas a mediados del siglo 
pasado por la arqueóloga Eulalia 
Guzmán (1890-1985) y su equipo, 
responsables del hallazgo de los res-
tos óseos, y las comisiones de espe-
cialistas que en tres diferentes mo-
mentos refutaron la autenticidad 
de éstos, el último en 1976, cuando 
se dio carpetazo al tema.

Resultado de esa indagación es el 
libro Cuauhtémoc negado. Análisis 
de la negación de los restos de Cuauh-
témoc: Epistemología y método, pu-
blicado por la Benemérita Univer-
sidad Autónoma de Puebla (BUAP), 
que cobra mayor realce ahora, en 
el contexto del 500 aniversario del 
asesinato del último tlatoani mexi-
ca a manos de Hernán Cortés, que 
se cumple este 28 de febrero.

“Es un análisis científico de la po-
lémica en torno de la validez del des-
cubrimiento que hizo Eulalia Guz-
mán de los restos de Cuauhtémoc; 
es decir, un análisis de las pruebas 
que presentan uno y otro bando, al-
go así como un juicio legal”, explica 
el catedrático universitario, quien 
afirma que las tres comisiones que 
conformó el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) 
desde que se dio el descubrimiento 
tuvieron siempre un propósito “ne-
gacionista, sesgado y truculento”. 
Los motivos o causas, aclara, son 
tema de otra investigación.

Los restos que Eulalia Guzmán 
atribuyó a Cuauhtémoc fueron en-
contrados el 26 de septiembre de 
1949 en la iglesia de Santa María 
de la Asunción, en aquel poblado 
guerrerense. Eran huesos calcina-

dos, acompañados por una punta de 
lanza de cobre, una placa ovalada de 
ese mismo metal con una cruz en el 
centro y grabada con la inscripción: 
“1495-1525. Rey e S. Coatemo”.

Un mes después, la Secretaría 
de Educación Pública ordenó la 
integración de una comisión para 
revisar los trabajos de la arqueó-
loga, pero desestimó argumentos 
como el del médico Alfonso Quiroz 
Cuarón (considerado el padre de 
la criminología mexicana), quien 
determinó que el metatarsiano del 
pie derecho presentaba marcas de 
una fuerte quemadura, ocasionada 
y cicatrizada en vida, posible signo 
de la legendaria tortura que infligió 
Cortés a Cuauhtémoc.

Comisiones iban y venían

Las discrepancias hicieron que se 
formara una nueva comisión entre 
1950 y 1951, que también dio un 
fallo negativo. En 1976, entra en 
acción la tercera, de nuevo “con 
una serie de vicios; vuelven a negar 
los trabajos de Eulalia Guzmán y 
a desconocer decenas de estudios 
científicos precedentes”, dice Jor-
ge Veraza, quien menciona que el 
argumento principal de este último 
grupo fue que los restos pertene-
cen a ocho individuos, soslayando 
la prueba científica de que 85 por 
ciento de los huesos son de una sola 
persona del sexo masculino, joven, 
de talla alta, atlético, coincidiendo 
con las descripciones que da Bernal 
Díaz del Castillo.

“Las comisiones del INAH pre-
sentan pruebas, sí, científicas, pero 
parciales. Los argumentos no son 
consistentes o de la misma intensi-
dad y extensión que las pruebas que 
ofrecen, además de que incurren en 
contradicciones. No son consisten-
tes ni coherentes en la primera, la 
segunda ni la tercera ocasiones. Es 
una lluvia de sesgos, de incoheren-
cias, que no son gratuitas, todas 
apuntan al mismo lugar. Entonces, 
es un sesgo ideológico, cuando de-
bería ser un argumento coherente”, 
sostiene el autor.

“Eulalia Guzmán y los científicos 
que la auxilian sí presentan prue-
bas científicas. Son 20 evidencias, 
y los argumentos son consistentes 
y coherentes. Ahí está demostrado 
científicamente que son los restos 
de Cuauhtémoc. Por razones, no sé 
cuáles: políticas, ideológicas, sicoló-
gicas, burocráticas o mezquindades 
personales no se ha querido recono-
cer, se niega.”

Entre las pruebas presentadas 
por la arqueóloga, el investigador 
destaca que demostró que la tumba 
nunca fue violada, al estar debajo 
del altar de la iglesia, el cual fue eri-
gido sin cimientos para colapsar en 
caso de que alguien escarbara, ade-
más de que sobre los restos yacían 
20 toneladas de rocas colocadas en 

forma triangular o de montaña, o 
sea, un momoztle (pequeño altar 
de tipo prehispánico).

Menciona, además, que la prime-
ra comisión confirmó que, aunque 
el cráneo era pequeño en compa-
ración con el cuerpo –por lo que se 
consideraba que era de mujer, no 
se tomó en cuenta que eran huesos 
calcinados–, tenía las fosas ocula-
res grandes y sí articulaba de forma 
perfecta con el esqueleto masculino 
por medio del atlas (primera vér-
tebra cervical), pero esa prueba 
científica no se reconoció en 1976 
e, incluso, “la ocultaron o robaron”.

“Dicho y hecho 
es demostración”

Jorge Veraza refiere que Eulalia 
Guzmán, comisionada por el INAH, 
en principio llegó muy escéptica a 
Ixcateopan, posición que cambió 
tras una investigación exhaustiva 
de siete meses que implicó trian-
gular los documentos históricos, la 
tradición oral y el folclor, y concluir 
que eslabonaban de forma perfecta.

“Luego hizo la excavación y lo que 
encontró correspondía con los di-
chos. Dicho y hecho se llama demos-
tración. Esto fue lo que impugnaron 
las comisiones negacionistas, pues 
la tenían perdida de antemano. Pero 
se metieron a ese asunto y son de ve-
ras muy ingeniosas las maneras en 
que tratan de impugnar. A Eulalia 
Guzmán la rebatieron por dos fallas 
formales: carencia de un diario de lo 
que va ocurriendo día con día y de 
un croquis de la excavación.”

Según el especialista, las tres 
comisiones nunca negaron que 
los restos de Ixcateopan fueran de 
Cuauhtémoc; dictaminaron que ca-
recían de los elementos científicos 
para afirmarlo: “Esto resulta muy 
importante, porque es una posición 
dubitativa”. Son comisiones nega-
cionistas, insiste, pero no pueden 
hacerlo.

“Se quedan entonces en la duda 
científica, y parece que es una posi-
ción científica. Dicen que están en 
espera de que nuevas investigacio-
nes den suficiencia para determi-
nar el sí o el no. Ésa es la posición, 
dentro de los márgenes científicos, 
de las comisiones de 1949, de 1950-
1951 y de 1976. Pero esa posición, 
aparentemente científica, tampoco 
lo es, porque no explicita los crite-
rios científicos para decir que no 
cuentan con pruebas suficientes 
para negar o afirmar. Hacen tram-
pas de científicos.”

Pese a que el dictamen de 1976 
tiene también características du-
bitativas, en palabras de Jorge 
Veraza, hubo especialistas parti-
cipantes en esa comisión, como 
el reconocido arqueólogo Eduar-
do Matos Moctezuma, así como 
personas cercanas a esos trabajos, 
entre ellos el historiador Salvador 

Rueda, que “se autoconvencieron 
de que (los restos) eran falsos”.

Agrega: “No digo que estén min-
tiendo, es posible que crean en lo 
que dicen, lo asumen; la comisión 
no puede ir más allá, pero ellos sí. 
Con otros más, son los que se han 
encargado, a través de la prensa y 
en sus intervenciones, de plantear 
esta falsedad”, de que los huesos no 
son de Cuauhtémoc.

El investigador concluye: “nos 
han tomado el pelo durante años. 
Es necesario que se conozca esta 
información. La ciencia mexicana 
ha sido pisoteada, lo mismo que 
una eminente científica y 20 co-
legas más que la apoyaron; han 
sido pisoteados durante décadas 
y también el pueblo de México; 
ha sido conculcada su identidad 
nacional.

“¡Cómo es que aún estamos dis-
cutiendo si son los restos del últi-
mo tlatoani, el jefe de la resistencia, 
después de que está científicamen-
te probado y que la contraparte no 
tiene una chingada prueba, como 
ya lo confesaron! Pero hay algunos 

leguleyos que sostienen que es fal-
so, sin pruebas; como participaron 
en la comisión, dicen que tienen el 
prestigio de la ciencia. Ahora, a ver 
qué contestan, qué dicen.”

Hace unos días, el especialis-
ta dirigió una carta pública a la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en la que la hace partícipe 
de cómo entre cierto sector de ar-
queólogos y medios nacionales se 
sigue negando el descubrimiento 
de Eulalia Guzmán y cuestionando 
su ética y, con ello, insistió, se ataca 
a esa notable experta y a la ciencia 
mexicana, por lo que consideró que 
es un tema que merece la atención 
de la mandataria, “como mujer y 
científica”. 

Experto reaviva la polémica: “los huesos 
de Ixcateopan sí son los de Cuauhtémoc”
El investigador de la UNAM Jorge Veraza Urtuzuástegui sustenta su 
dicho en un minucioso estudio comparativo publicado por la BUAP

Es un análisis 
en torno de 
la validez del 
hallazgo de 
Eulalia Guzmán

▲ El doctor en estudios 
latinoamericanos sostiene su 
libro Cuauhtémoc negado. 
Análisis de la negación de 
los restos de Cuauhtémoc: 
Epistemología y método, durante 
la entrevista con La Jornada. 
Foto Cristina Rodríguez
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HERNÁN MULEIRO/ II Y ÚLTIMA
ESPECIAL PARA LA JORNADA

Esta es la segunda y última parte de 
la entrevista con la periodista Pau-
la Bistagnino en torno a su libro Te 
serviré, resultado de su investiga-
ción sobre la historia del Opus Dei 
en Argentina. En esta entrega se 
tratan aspectos considerados sis-
temáticos dentro de dicha institu-
ción, como la captura de grandes 
fortunas y fabulosos inmuebles, 
así como la causa judicial abierta 
por trata de personas con fines de 

explotación, la primera de este tipo 
contra la Iglesia católica.

−¿Cómo te interesaste en el Opus 
Dei? ¿Existe miedo a relacionarse 
con sus integrantes?

−En San Miguel, donde yo vivía, 
había mucha presencia del Opus 
Dei. Eran los años 80, época de la 
dictadura, tenía cerca la guarni-
ción militar del Campo de Mayo, y 
el Opus era algo que registraba de 
chica, lo percibía. Todos escucha-
mos hablar del Opus Dei, pero nadie 
sabe muy bien qué es, quiénes son y 
dónde están; esto se prolonga hasta 
hoy en la mayoría de los países; es 

algo a lo que no se tiene acceso, ex-
cepto que pertenezcas a él.

“No asocio al Opus con el miedo, 
pero hay varias miradas sobre es-
te tema. En primer lugar, se sabe 
que si alguien es integrante, tiene 
poder; otra mirada es que no cual-
quiera es del Opus, sólo gente de la 
élite. También hay ciertos prejuicios 
que en algunos casos son ciertos, 
por ejemplo, la idea de que realizan 
prácticas secretas.”

−¿Cuál es la relación entre el 
Opus y la notable novelista argen-
tina Sara Gallardo?

−El principal lugar del Opus 

Dei en el barrio Bellavista, donde 
funcionó una de sus escuelas de 
mucamas, era un terreno de los 
Gallardo: nueve hectáreas que la 
familia compró en los años 60, que 
ella describe hermosamente como 
casa de verano. Sin embargo, una 
parte de la familia Gallardo (a la que 
perteneció Sara) fue expulsada del 
terreno; tiempo después, la otra 
parte de la familia donó al Opus Dei 
la totalidad de la finca. Hay muchos 
testimonios así, de terrenos y casas 
en disputa que terminaron en pro-
piedad del Opus Dei, familias des-
pojadas de sus herencias y corridas 
de sus lugares; es una historia que 
se repite.

−Una de las historias principales 
del libro tiene que ver con cómo el 
Opus Dei capta una de las grandes 
fortunas de Latinoamérica.

−El libro trata sobre una de las 
familias más ricas de Chile, pues 
su fortuna integra una de las más 
grandes del Opus Dei. Es intere-
sante ver cómo una familia, y una 
mujer en particular, fueron some-
tidas en sus vínculos por una orga-
nización superpoderosa. A pesar de 
que eran notables dentro del orga-
nismo, esta familia también estaba 
sujeta a su estructura. La intención 
que tuve con esta mujer específica 
no fue verla como una mala victima-
ria, sino que, en el mismo momento 
en el que hacía cosas que perjudica-
ban a su familia al obedecer al Opus 
Dei, estaba siendo sometida a una 
vida no sé si sacrificada, pero sí de 
semiencierro. Al final, ella sufrió 
las consecuencias, porque terminó 
acusada y con un pedido para decla-
rar en la justicia uruguaya, en una 
causa por manipular la herencia de 
una de sus hermanas, y así su vida 
terminó siendo de carácter públi-
co. El Opus Dei es una maquinaria 
que somete, porque es clasista y 
misógina, pero finalmente somete 
a casi todas las personas que pasan 
por ahí.

Causas judiciales

−Actualmente, hay una causa ju-
dicial en Argentina sobre trata de 
personas con fines de explotación 
por parte del Opus. ¿Cómo funciona 
ese mecanismo?

−En cada país en el que opera 
hay miembros de élites que residen 
en casas cerradas de la institución; 
pueden ser jueces, congresistas o 
empresarios viviendo en casas lu-
josas de convivencia en los mejores 
barrios de todas las ciudades. 

“El Opus Dei se dio cuenta de 
que estos hombres necesitaban 
ser atendidos, pero, como es una 
organización cerrada, donde nadie 
revela qué sucede, requería de per-
sonas que vivieran en la misma si-
tuación de encierro. Reclutaron en 
lugares pobres a mujeres de entre 
13 y 14 años, las formaron con mu-
cha rigurosidad como mucamas y 
después las convencieron de que te-

nían vocación de servir a Dios para 
hacerlas vivir una vida de castidad, 
pobreza y obediencia. Nunca les pa-
garon; hay mujeres que trabajaron 
hasta 40 años sirviendo, fregando 
pisos de rodillas, lavando ropa de 6 
de la mañana a 9 de la noche, ais-
ladas de sus familias, y obligadas a 
tener prácticas de flagelación. 

“En 2021, 43 mujeres que pasa-
ron por esto hicieron una denuncia 
que fue elevada a la justicia federal. 
Luego de dos años de investiga-
ción se formalizó como acusación 
por trata de personas con fines de 
explotación. El juez federal Daniel 
Rafecas tiene pendiente hacer el pe-
dido de indagatoria a las principales 
autoridades del Opus Dei durante 
los 40 años pasados. Es la prime-
ra causa formalizada por trata de 
mujeres con fines de explotación 
contra la Iglesia católica en toda la 
historia de ésta; también es la pri-
mera denuncia colectiva de estas 
dimensiones contra el organismo. 

“Estas mujeres sometidas planta-
ron esta denuncia, no sus miembros 
de élite, que siguen teniendo traba-
jos relacionados con el poder que 
les otorgó el Opus Dei y no quieren 
salir a decir que pertenecieron a esa 
institución. Hoy esta causa judicial 
es un problema, porque el Opus Dei 
ha hecho lo mismo con mujeres po-
bres en todos los países donde tiene 
presencia.”

Romper la opacidad

−¿Fue la falta de respuesta del Opus 
Dei el principal obstáculo en su 
investigación?

−Hay dificultad en traer a la luz 
la historia de personas no públicas, 
sobre las que no hay ningún dato en 
Internet, además de la complejidad 
de reconstruir una vida que suce-
dió entre muros. Por fuera de eso, 
el Opus ha montado sobre su ver-
dadera estructura una apariencia o 
fachada, por lo que es difícil acceder 
a información y a documentación 
real porque; por ejemplo, dicen que 
son pobres, pero tienen 20 asocia-
ciones civiles con 150 propiedades 
en Argentina. 

“Mi investigación anterior al libro 
tiene que ver con revelar su matriz 
económica-jurídica. Romper esa 
opacidad, traer eso a la luz, es lo 
más difícil, porque los integrantes 
del Opus Dei no están dispuestos 
a hablar en términos reales, y mu-
chos de sus discursos se sostienen 
en mentiras.”

−¿Cómo tomó que el Opus sacara 
un comunicado buscando desacre-
ditar su investigación?

−Tienen una metodología en 
la que, cuando un texto revela o 
critica algo, sacan un comunicado 
para desacreditarlo. Hace poco 
difundieron uno de 106 páginas 
para responder punto por punto el 
libro del autor inglés Gareth Gore. 
Niegan la acusación de la justicia 
con un comunicado dirigido a sus 
fieles. 

“Yo imaginaba que iban a sacar 
un comunicado por mi libro, lo 
tomé como el intento que tienen 
para frenar la repercusión entre 
sus miembros, a quienes invitan a 
no leerlo. Es la manera en la que 
funcionan. Lamentablemente, es 
muy repetitivo; me gustaría que 
si hay algo que no está bien en mi 
libro, me lo dijeran en una entre-
vista. Como periodista nada me 
interesaría más.”

El Opus Dei, maquinaria misógina 
y de sometimiento: Bistagnino
“En cada país en que opera hay miembros de élites; pueden ser jueces, 
congresistas o empresarios”, afi rma en entrevista la autora de Te serviré 

FESTIVAL DE GALERÍAS Y SUS GRANDES OBRAS EN MAASTRICHT

▲ La Fundación Europea de las Bellas Artes 
anunció ayer algunas de las obras que se 
presentarán en su reconocido festival de arte 
Maastricht, en el que participan 273 galerías de 21 
países, el cual se llevará a cabo del 15 al 20 de 

marzo. Entre las piezas que se exhibirán destacan 
un dibujo de Jacques Dumont y cuadros de 
Gauguin y Tiziano. Aquí, pintada por este último, la 
obra Virgen con el Niño y Santa María Magdalena, 
creada entre 1555 y 1560. Foto Europa Press
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Borges, el libro que no cesa de escribirse
JAVIER ARANDA LUNA

I
nquisiciones se publicó hace un 
siglo bajo el sello de la Editorial 
Proa. Sólo se tiraron 500 ejem-
plares. Esa fue la única edición 
hasta 1994, cuando María Ko-

dama decidió reditarlo. Fue el primer 
libro de prosa de Borges, que anticipa 
algunos temas que serán recurrentes 
en su obra: su interés por la metáfora, 
la literatura gauchesca a través del 
acercamiento a los poemas de Hilario 
Ascasubi y lo criollo.

Otra suerte corrió su libro de ficción 
Luna de enfrente, que desde entonces 
se ha reditado. También en este libro 
son muy claros algunos de los temas 
que lo acompañarán toda su vida: la 
identidad, la ambigüedad, el tiempo y lo 
intemporal, la inexistencia del principio 
ni del fin.

Entre 1921 y 1930, Borges tuvo gran 
actividad, “aunque buena parte de ésta 
fue quizás imprudente y hasta inútil”. 
Escribió y publicó siete libros, fundó 
tres revistas y redactó con regularidad, 
según apunta en su Autobiografía, 
“para una docena de publicaciones 
periódicas”, como La Prensa, Nosotros, 
Inicial, Criterio y Síntesis. No autorizó 
“la redición de tres de esos cuatro libros 
de ensayos” en los que “buscaba imitar 
prolijamente a dos escritores barrocos 
del siglo XVII: Quevedo y Saavedra 
Fajardo. Yo hacía todo lo posible por 
escribir latín en español”, escribió.

En sus libros de esa época temprana, 
“creo haber cometido la mayoría de 
los pecados literarios”: la afectación, 
el color local, la búsqueda de lo inespe-
rado y el estilo del siglo XVII. Falso, si 
pensamos que en el mundo hubo otros 
pecados mayores, como la declaración 
de Federico Mussolini como dictador 
de Italia y la publicación de Mi lucha, de 
Adolf Hitler.

Decía Octavio Paz que los cuentos 
de Borges giran casi siempre sobre un 
eje metafísico: la duda racional acerca 

de la realidad de lo que llamamos rea-
lidad. Así es, pero eso no sólo ocurre 
en los cuentos del escritor argentino, 
sino también en sus notables poemas y 
ensayos. Se trata de una crítica radical 
de ciertas nociones que se dan por evi-
dentes: el espacio, el tiempo, la iden-
tidad de la conciencia. Y lo hizo, dice 
Paz, “sirviendo a dos divinidades con-
trarias: la simplicidad y la extrañeza”. 
El propio Borges lo confirma cuando 
admite que su verso “es de interro-
gación y de prueba para obtener lo 
imprevisto”. Borges, el inquisitivo, se-
ñala Paz, interrogó al mundo, “su duda 
fue creadora y suscitó la aparición de 
otros mundos”. Escribió “con humor, 

sobriedad, agudeza y de pronto un dis-
paro insólito. Nadie había escrito así 
en español… el gran logro de Borges 
fue decir lo más con lo menos”.

Para escribir, Borges dictaba cinco o 
seis palabras y pedía que se las leyeran 
inmediatamente. Dos, tres, cuatro, cin-
co veces hasta que encontraba la conti-
nuación. La escritora María Esther Váz-
quez fue una de sus amanuenses y llegó 
a leerle una docena de veces una frase 
de cinco o seis palabras. Media cuartilla 
representaba el trabajo de tres horas. 
Por supuesto, no había correcciones.

Uno de los referentes clásicos del 
poeta argentino es El libro de arena; ese 
volumen en octavo, encuadernado en 

tela, según refiere, pero cuya caracte-
rística esencial rozaba la magia: a sus 
páginas no se podía volver: siempre 
abría otras que lo impedían y que pare-
cían brotar dentro del libro. Ninguna 
era la primera; ninguna, la última. El 
número de páginas de ese libro era 
“exactamente infinito”. Y tal vez ese re-
lato fantástico sea una de las imágenes 
que mejor describan al poeta: el escri-
tor que se reinventa al leerlo.

La nostalgia ya no es lo que fue
VILMA FUENTES

L
os cambios acontecidos en el 
mundo durante los pasados 
50 años podrían hacer perder 
la cabeza a un hombre o mu-
jer trasladado en un parpadeo 

de un día situado hace medio siglo al 
día de hoy. El tiempo es acaso el último 
de los transportes cuya velocidad no se 
reduce ni se acelera. Aún no existe el 
vehículo capaz de reducir o aumentar el 
tiempo requerido para pasar de ayer a 
hoy o de hoy a mañana.

Cabría, entonces, interrogarse sobre 
el sentido de dos versos que rezan: 
“no es el tiempo el que pasa / somos 
nosotros los que pasamos”. Misterio 
de la existencia, la eternidad es un 
espejismo y una trampa, corremos 
hacia ella a sabiendas de que no está 
a nuestro alcance en esta vida. ¿Y si la 
eternidad estuviera antes de nosotros, 
de nuestra existencia, y no después de 
ella? Después de todo, el pasado no cesa 
de extenderse tras nosotros, estatuas 
situadas sobre un pedestal donde gira-

mos en vano tratando de escudriñar el 
futuro cuando el futuro no existe.

Seres hechos de recuerdos, no somos 
sino nuestra propia memoria. Una me-
moria que se alimenta del pasado que 
guarda en ella. Una memoria cuyos olvi-
dos hacen brotar la nostalgia, ese extra-
ño dolor de lo lejano, lo desaparecido. 

Nostalgia, palabra formada de los tér-
minos griegos: nostos, regreso, y algos, 
dolor; es el sentimiento de tristeza y es-
tado de languidez causados por el aleja-
miento del país natal, la añoranza de lo 
extraviado, el pesar por lo desaparecido.

El tiempo no pasa, es la nostalgia la 
que pasa y dejamos de sentir, a veces 
acostumbrados a la ausencia de lo que 
ya fue y ya no es, en ocasiones dejando al 
olvido pesares y lamentos ya sin sentido.

Hace 50, 40 años, aún podía sentirse 
nostalgia del país que se deja al em-
prender un largo viaje a un país distan-
te. El tiempo y el espacio hacían brotar 
el sentimiento de añoranza. Telefonear, 
por ejemplo de Francia a México, 
era costoso y había una larga espera 
cuando se solicitaba una llamada “por 
cobrar”. Hoy, telefonear a México desde 

París tiene el mismo costo que tele-
fonear de París a París. Las llamadas 
cuestan lo mismo, pues pasan ahora 
por satélite y no por cable. Esto no sig-
nifica que el número de kilómetros de 
distancia se haya reducido ni que la ve-
locidad haya aumentado. Simplemente, 
el medio es otro.

La nostalgia creada por el alejamien-
to en el espacio se ha ido esfumando. 
Las distancias son las mismas, pero se 
recorren con mayor rapidez dando la 
impresión de acortarse. La nostalgia, 
en fin, ya no es lo que fue. Pero si ya no 
se extraña como antes el país que se 
deja, nace una nueva añoranza, evoca-
dora e invocadora la nostalgia de ella 
misma.

Seres complejos e incomprensibles 
para nosotros mismos, terminamos por 
extrañar el sentimiento de extrañeza 
que hemos dejado de sentir. Esa suave y 
melancólica pena que daba el recuerdo 
de un bien perdido o la ausencia de un 
ser amado. Esa nostalgia que se experi-
menta mientras seres y cosas se alejan 
pero siguen siendo en algún lugar. Aca-
so para que sigan siendo, esas personas 

amadas, imaginamos que han encon-
trado el lugar que les corresponde y 
poseen desde siempre y para siempre: 
nuestra memoria.

La magnífica actriz que fue Simone 
Signoret escribió un libro de memorias 
titulado en francés: La nostalgie n’est 
plus ce qu’elle était (La nostalgia ya no es 
lo que fue). Con un estilo que sólo da la 
elegancia, hace una rápida alusión, con  
un soplo de tristeza, al fugaz amorío 
de Yves Montand, su marido, y Marylin 
Monroe. ¿Qué quiso decir Signoret al 
escribir que “la nostalgia ya no es lo 
que fue”? En esta frase queda implícito 
que la nostalgia fue de otra manera. 
¿Más evocadora ayer? ¿Más dolorosa? 
Acaso, simplemente distinta, encerraba 
recuerdos que el tiempo desgastó, pu-
liéndolos para hacerlos brillar como las 
estrellas que se alejan en el cielo. Los 
astros que gravitan sosteniéndose unos 
a otros enlazados entre ellos para siem-
pre en la memoria.

La nostalgia puede, entonces, caer en 
el olvido que todo cubre.

vilmafuentes22@gmail.com

▲ El escritor argentino Jorge Luis 
Borges captado en el hotel Del Parque, 
en la Ciudad de México, alrededor de 
1973. Foto Rogelio Cuellar
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Hace más de una década, el En-
samble Ámbar emprendió un viaje 
sonoro y visual a través de las cul-
turas originarias de México. Todo 
comenzó con dos mitos sobre el Sol 
y la Luna, uno mexica y otro maya. 

Impulsados por la lectura de 
Leonardo López Luján y Alfredo 
López Austin, la agrupación deci-
dió adentrarse en estos relatos con 
una perspectiva lúdica que entrela-
za la narración, el arte visual y, so-
bre todo, una sólida base musical 
contemporánea.

El resultado es Mitos prehispáni-
cos, espectáculo que se presenta en 
el teatro Salvador Novo del Centro 
Nacional de las Artes (Cenart). La 
obra revive mitos mayas, zapotecos 
y tepehuanos, todos con un mensaje 
que resuena en la actualidad: la im-
portancia de la naturaleza, el agua, 
la biodiversidad y la conexión con 
el cosmos.

Cuando Pilar Gadea, directora 
del Ensamble Ámbar, habla de los 
mitos prehispánicos, sus palabras 
iluminan como luciérnagas en la os-

curidad. “Voltear a ver el cinturón 
de Orión, como hicieron nuestros 
ancestros, es algo que deberíamos 
seguir practicando”, dice en entre-
vista con una convicción que tras-
ciende el escenario. Para ella, estos 
relatos no son vestigios del pasado, 
sino brújulas para el presente.

Uno de los relatos más impactan-
tes es el de Dziu y el maíz, mito ma-
ya que narra cómo un pequeño pá-
jaro sacrifica su plumaje para salvar 
el grano. “Su cuidado sigue siendo 
un tema vigente, una urgencia cul-
tural y ecológica”, añadió Gadea. En 
escena, la flauta guía la narración, y 
sus notas evocan el aleteo de Dziu 
mientras enfrenta el fuego.

Otro mito, el de El Cocijo, dios 
zapoteca del trueno, se traduce en 
una partitura enérgica en la que el 
piano, con sus acordes graves y con-
tundentes, imita el retumbar de la 
tormenta. “La música programáti-
ca permite que cada historia cobre 
vida con su identidad sonora”, ex-
plicó la directora.

Los Tres venados celestes, mito 
tepehuano, habla de tres venados 
enamorados de la Luna que son 
llevados al cielo y convertidos en 

estrellas. “Mirar el cielo es algo que 
deberíamos recuperar”, subrayó 
Gadea al recordar cómo las cultu-
ras prehispánicas tejieron su cos-
movisión con el firmamento. Aquí, 
el violonchelo crea una atmósfera 
etérea que transporta a los espec-
tadores al universo.

Finalmente, El Cocay, mito ma-
ya que explica el origen de la luz de 
las luciérnagas, abre el espectáculo 
con un estallido de cascabeles. “Ese 
sonido nos lleva de inmediato a la 
época prehispánica”, enfatizó Ga-
dea. La percusión enmarca la his-
toria de este pequeño insecto que, 
con perseverancia, encuentra una 
piedra mágica y se convierte en un 
ser luminoso.

El montaje es el resultado de un 
trabajo minucioso entre músicos, 
narradores y compositores. La 
música original fue escrita especial-
mente para cada mito por Jacobo 
Lieberman, Pablo Chemor, Alejan-

dra Hernández y Marcos Carral. 
“Nosotros, los músicos, trata-

mos de ser fieles a las partituras 
y sugerencias. Pero el proceso fue 
un diálogo constante: pausas, re-
peticiones, ajustes para entrelazar 
la música con la narración”, indicó 
Pilar Gadea. 

“El espectáculo busca rescatar 
estas historias, pero también acer-
car al público a las sonoridades con-
temporáneas. Siempre hemos teni-
do la meta de dar a conocer nuevas 

propuestas, de explorar nuestra 
cultura y de crear una experiencia 
llena de color y sensaciones”, con-
cluyó la directora del Ensamble 
Ámbar.

Mitos prehispánicos se presenta 
los sábados a las 17 y 19 horas, y los 
domingos a las 16 y 18 horas en el 
teatro Salvador Novo del Cenart 
(Río Churubusco 79, colonia Coun-
try Club Churubusco). Los boletos 
cuestan 150 pesos y la temporada 
concluye el 23 de febrero.

FABIOLA PALAPA QUIJAS

Con la obra El don del Quijote, la 
compañía Titirimundi Marionetas, 
formada por Horacio Merchan y 
Rosina Larrañaga, invita al públi-
co infantil a redescubrir el poder 
transformador de los libros a través 
del clásico universal de Miguel de 
Cervantes Saavedra. 

Este montaje, dirigido a niños de 
siete años en adelante, se presenta 
los sábados en el Foro La Gruta del 
Centro Cultural Helénico. La puesta 
en escena, escrita, dirigida e inter-
pretada por Larrañaga y Merchan, 
toma dos pasajes emblemáticos de 
El ingenioso hidalgo don Quijote de la 
Mancha: La aventura con los leones
y El retablo de maese Pedro. 

Los marionetistas adaptaron 
el texto de Miguel de Cervantes 
porque les pareció interesante lle-
varlo a todo el público, por ser una 
historia que explora la naturaleza 
humana, la amistad y los principios. 
“La obra es hermosa, pero de difí-
cil lectura, por lo que creamos una 
adaptación divertida y accesible 
con un lenguaje sencillo y muchas 
imágenes y movimientos”, indicó 
Merchan a La Jornada.

Sobre la adaptación, Rosina 
Larrañaga explicó: “Tomamos los 
episodios de Los leones y El retablo 

de maese Pedro por ser historias di-
vertidas y propicias para los niños; 
son simpáticas y emocionantes”.

En esta producción, don Quijo-
te, Sancho Panza y otros persona-
jes cuentan su historia de forma 
divertida y dinámica, resaltan la 
importancia de leer y revelan la 
gran magia que pueden contener 
los libros. El proyecto presenta dos 
cuadros escénicos que trasladan 
al espectador a la España del siglo 
XVII mediante técnicas de teatro de 
títeres, como marionetas de hilo, de 
mesa y libros pop-up.

Merchan consideró que las ma-
rionetas son una herramienta edu-
cativa valiosa. “Se han usado mucho 
en cuestiones pedagógicas y tienen 
un atractivo especial, casi mágico. 
Los títeres tienen la capacidad de 
llamar y mantener la atención de la 
gente. Hay muchas situaciones en 
las que se usan y la gente se siente 
cómoda hablando con ellos, más 
que con una persona”.

El fundador de Titirimundi re-
flexionó sobre la evolución del arte 
de la marioneta. “Cuando empeza-
mos, en los años 90, las figuras de 
hilos eran vistas como espectáculo 
elemental y básico para niños. A 
partir de finales de los años 80, los 
títeres han adquirido otro rango y 
se consideran más serios. Se em-
pezaron a crear espectáculos para 

adultos y los infantiles se hicieron 
de muy alta calidad, con una inten-
ción más seria que sólo divertir y 
hacer reír”.

La compañía presenta en el pri-
mer cuadro a un audaz don Quijote 
que se enfrenta a un león, a pesar 
de las advertencias del leonero y de 
Sancho Panza. En el segundo, el Ca-
ballero de la Triste Figura asiste con 
Sancho a un espectáculo caballeres-
co del titiritero maese Pedro, cuya 
función provoca situaciones cómi-
cas que confunden al caballero.

La propuesta, según Rosina, “in-
vita a todos a leer Don Quijote y, en 
general, a fomentar la lectura. La 
moraleja final es acercarse a los 
libros, que están llenos de magia y 
cosas interesantísimas”.

El montaje cuenta con un equi-
po creativo conformado por Rosi-
na Larrañaga y Horacio Merchan, 
quienes se encargaron del guion, la 
dirección, la producción, la mani-
pulación, el diseño y la producción 
ejecutiva. Las voces están a cargo 
de Larrañaga, Blazko Scaniglia, 
Eduardo Javkin y Merchan, mien-
tras la música original es de Rober-
to Morales.

El don del Quijote estará en carte-
lera hasta el 2 de marzo, los sábados 
y domingos a las 13 horas en el Foro 
La Gruta del CCH (avenida Revolu-
ción 1500, colonia Guadalupe Inn). 

La obra El don del Quijote invita 
al público infantil a redescubrir 
el poder transformador del libro
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Ensamble Ámbar emprende 
un viaje sonoro por dos mitos 
dedicados al Sol y la Luna

 Mitos prehispánicos retoma 
una leyenda maya y una mexica; 
se presenta en el Cenart. 
Foto Joaquín Berruecos
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La bailarina y actriz Yolanda Yvvone 
Montes Farrintong, mejor conocida 
como Tongolele, falleció el domingo 
pasado a los 93 años de edad, aun-
que su familia lo informó hasta ayer. 
Nacida en Washington, Estados 
Unidos (1932), pero con una carrera 
forjada en México, Tongolele es con-
siderada un referente de la danza 
tahitiana y afroantillana en el país. 

“Murió mientras dormía, acom-
pañada por su familia y en la tran-
quilidad de su casa. La familia agra-
dece al público sus demostraciones 
de cariño y pide que se respete su 
privacidad en estos momentos di-
fíciles”, confirmó a este diario Iván 
Restrepo, columnista de La Jorna-
da y amigo de la familia.

En 2016, su familia confirmó que 
padecía Alzheimer, lo que la llevó a 
retirarse de la vida pública.

Tongolele, “la del bikini de piel de 
tigre”, “la del mechón blanco”, “el 
huracán tahitiano”, “la diosa pante-
ra”, fue una figura central en el cine 
y el espectáculo en México durante 

la segunda mitad del siglo XX. Su ta-
lento y carisma hicieron que muchos 
críticos la situaran al nivel de divas 
como María Félix y Dolores del Río.

Su popularidad no se limitó a 
México, ya que tuvo oportunida-
des en el extranjero, pero decidió 
quedarse: “Me ofrecieron contra-
tos en Estados Unidos. Había que 
tomar clases de todo y no hablar de 
mis hijos, se iba a invertir mucho 
dinero. No quise ir y alguna vez mis 
hijos me reclamaron. ‘¡Serías una 
gran estrella!’, me dijeron, pero les 
contesté que estaría muerta como 
Marilyn Monroe”, mencionó en una 
entrevista publicada en La Jornada.

Desde niña mostró interés por 
la danza. “Mi padre era piloto de 
avión, además le gustaba cazar y 
colgaba algunas pieles de animales 
en el sótano de la casa. Yo bajaba a 
ese lugar con mis zapatitos de ballet 
y me sentía transportada. En aquel 
sótano entraba un rayo de sol que 
era como un spot, me gustaba bailar 
bajo esa luz”, recordó a este diario.

En ese mismo artículo, “Tongo-
lele toma la carpa”, publicado en 
2023, la actriz relató: “Mi padre era 

de origen sueco-español y mi ma-
dre, francesa-antillana; mi abuela 
era tahitiana, y yo de pequeña veía 
todas las películas de tipo poline-
sio. Nunca tomé clases de nada, soy 
autodidacta; cuando observaba un 
baile, pronto iba a practicarlo en 
casa. A mí me llaman los tambores”.

Yolanda Yvvone debutó en Mé-
xico el 25 de julio de 1947, cuando 
el empresario Américo Mancini la 
llevó al teatro Tívoli bajo el nombre 
de Tongolele.  

“El nombre surgió de la idea de 
unos compañeros, escribimos en 
unos papeles palabras tahitianas 
y africanas, las juntamos al azar y 
salieron cosas muy chistosas, final-
mente eligieron Tongolele. Imagí-
nese, llegué a cumplir 16 años en 
México”, contó la actriz.

“Yo no soy vedette”

Su presencia y dominio escénico 
le permitieron dar el salto a la ac-
tuación de manera natural. En su 
filmografía destacan películas em-
blemáticas como Nocturno de amor 
(1947), La mujer del otro (1948), 
Han matado a Tongolele (1948),  
El rey del barrio (1950), Mátenme 
porque me muero (1951) y Chucho 
el remendado (1951).

Su destreza revolucionó la ma-
nera en que se percibía la danza en 
el espectáculo nacional. “Yo no soy 
vedette, soy una bailarina que ha 

hecho cine y teatro. La vedette de 
hoy está muy mal. Vedette era Ro-
sita Furnet; ahora cualquiera que 
tenga un buen cuerpo, enseñe un 
poquito, se ponga plumas y lente-
juelas, aunque no baile ni cante, ya 
es artista. Prefiero que digan que 
soy bailarina”, diría en una ocasión..

Tongolele fue la encarnación 
de una belleza exótica y poderosa: 
caderas firmes, piernas torneadas, 
labios carnosos, mirada mística, 
con ojos felinos y cautivadores 
que transmutaban del color azul al 
verde y violeta. Aunque su sello dis-
tintivo fue su larga cabellera, ador-
nada con su característico mechón 
blanco que la convirtió en un ícono 
del espectáculo en México.

“¿Vanidad? Creo que uno debe te-
nerla, pero sin sobrestimarse, la fa-
ma puede acabar en cualquier mo-
mento. Yo sigo mi vida, nunca puse 
mucho caso en la fama. Fíjese que 
entre mi público estaban Anthony 
Quinn, Feredrich March, Donald 
O’Connor, Sam Goldwyn Mayer; iba 
a los toros con John Wayne, hacía 
películas con Boris Karloff”, relató.

En el homenaje por su 65 aniver-
sario en el Teatro Esperanza Iris, el 
pintor y escritor José Luis Cuevas, 
destacó su disciplina: “baila todos 
los días por las mañanas, es por eso 
que hasta hoy conserva ese cuerpo 
tan maravilloso que desde joven lu-
cía cuando se presentaba con sus 
exóticos bailes”. 

Para La Jornada, inmortalizada 
en sus páginas, quedó una noche 
de marzo de 1988, en el legendario 
Salón Los Ángeles. En el contexto 
de los festejos por los 40 años de 
la publicación de La región más 
transparente, el director fundador 
de este diario, Carlos Payán Velver, 
bailó un danzón con la emblemática 
actriz, en un momento que quedó 
grabado en la memoria del perio-
dismo y la cultura mexicana. 

Tras conocerse su deceso, el 
escritor y amigo de la actriz, Iván 
Restrepo, dijo que Tongolele será re-
cordada por ser un símbolo de sen-
sualidad, pero nunca de vulgaridad. 
“Era una profesional de la danza. En 
sus espectáculos reinaba el silencio. 
Todo el mundo estaba pendiente de 
Yolanda. Cubría el escenario”.

En 2012, este diario recuperó 
unas palabras de la famosa artista:  
“Yo nunca pensé que iba a bailar 
toda la vida,  yo pinto y hago otras 
cosas. De corazón, gracias por el 
apoyo de siempre. ¡México, muchas 
gracias!”, expresó la bailarina. Un 
agradecimiento que su público le 
devuelve, recordándola como “la 
diosa del mambo” que hizo historia 
en los escenarios.

Falleció la bailarina y actriz Tongolele
Su destreza revolucionó 
la manera en que se percibía la 
danza en el espectáculo nacional

LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 18 de febrero de 20256a ESPECTÁCULOS

▲ Fotograma de la película El 
Rey del barrio y Yolanda Montes 
en una alfombra roja en 2010. 
Foto Francisco García/Notimex
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Sonetos para 
Tongolele
Yolanda Montes Farrington, Tongole-
le, se presentaba en el Teatro Follies 
Bergere a finales de los 40. El entonces 
estudiante de derecho Rubén Bonifaz 
Nuño (1923-2013) la vio algunas veces en 
ese lugar. 

El poeta recordó que “ahí el escenario 
se poblaba de magia cuando aparecía 
Tongolele”, pues “esa gran artista inven-
taba, cada noche, la gloria del arte de la 
danza”. Se retoman los tres sonetos que 
escribió Bonifaz Nuño para celebrarla, 
publicados en 2010 por La Jornada: 

Bastidores

1

Sombra ligeramente luminosa,
copa del sueño, cáliz del momento:
eres el canto que se vierte en lento
color desnudo y desnudez hermosa.

Perfecta flor, no solamente rosa
sino río de rosas por el viento,
o cristalina flor de movimiento
en jardines de música gozosa.

Alzas los brazos, y en el aire sueltas
los nudos de la luz, y las divinas
aves, y el corazón la voz alcanza;

y por tus miembros claros, en esbeltas
brisas de ritmos y de golondrinas,
sube la primavera de la danza.

2

De niebla matinal tiendes la mano,
y en tus dedos afínase un lucero;
bruma se torna tu ademán ligero
y blancas luces en el aire cano.

Para mis ojos naces tú, verano
de nieve, árbol del alba pajarero,
ángel en los sentidos prisionero
que se goza feliz, pero lejano.

Qué soledad hiciste, mas qué plena
es por eso la voz cuando te nombra
frutal victoria de los ojos mudos.

De ti misma te labras, azucena
mística sobre el tallo de la sombra,
y eres el alba con los pies desnudos.

3

Congelando un temblor en aparente
halo de leve luz amortecida,
conduces tu belleza protegida
por límpida coraza transparente.

Hasta que logras ser palideciente
doncella en caja de cristal dormida
y que sueña que danza: ya la vida
es flor entre tus labios, diferente.

Lame la luz la curva de tu espalda,
y al resbalar por tu cintura, huella
un esplendor de espejos opalinos.

Y te sujeta en cárcel de esmeralda,
como al trémolo inmóvil de la estrella
que navega en acuáticos caminos.

“La hicieron y 
tiraron el molde”

REYES MARTÍNEZ, ANA MÓNICA 
RODRÍGUEZ Y EIRINET GÓMEZ 

El fallecimiento de Yolanda Yvvone 
Montes Farrington, mejor conocida 
como Tongolele, sacudió al mundo 
del espectáculo. A través de redes 
sociales y portales digitales, figuras 
e instituciones del ámbito cultural 
lamentaron la partida de la emble-
mática bailarina, cuya presencia 
escénica y exuberante belleza la 
convirtieron en un ícono.

La escritora y periodista Elena 
Poniatowska, quien la entrevistó en 
varias ocasiones, evocó el impacto 
que generaba en su público: “Cuan-
do fui a verla, la audiencia estaba 
compuesta casi exclusivamente por 
hombres. Eran albañiles, obreros, 
gente con mezclilla de verdad, no 
como la que después se puso de 
moda. Algunos llevaban hasta su 
lonchera para no perderse el es-
pectáculo. Tenía algo muy simpá-
tico, muy del pueblo. No era esnob 
ni chocante. Cuando la invitaron al 
cabaret El Patio, todo se volvió más 
sofisticado, pero antes era una fi-
gura profundamente popular, y eso 
era muy bonito”, recordó.

Sobre la percepción de la sensua-
lidad en esa época, la escritora re-
flexionó que era un tiempo muy in-
fantil, “una especie de sexualidad de 
‘a ver qué agarro’. Como si la mujer 
fuera una piñata que, al romperse, 
esparciera frutas y dulces. Así como 
los niños se lanzan para recogerlos, 
los espectadores de entonces pare-
cían arrojarse para verla”.

Poniatowska recordó que Ton-
golele dejó su huella en la danza 
y enseñó a muchas mujeres cómo 
moverse en el escenario.

El investigador y escritor Iván 
Restrepo destacó la relevancia de 
Tongolele en la cultura popular 
mexicana:

“Las tres grandes figuras del 
medio siglo, en la época de oro del 
espectáculo en México, fueron Ton-
golele, en el baile; María Victoria, en 
la canción, y Dámaso Pérez Prado, 
en la música. Tres personajes fun-
damentales del erotismo, en el buen 
sentido de la palabra.”

Iván Restrepo subrayó que la 
actriz “tuvo una vida impecable, 
sin escándalos. Única. La hicieron 
y tiraron el molde. Fue un símbo-
lo de sensualidad, pero nunca de 
vulgaridad”. 

Sobre su impacto en la sociedad, 
agregó que “cuando yo salía con ella 
y la gente se acercaba a pedirle un 
autógrafo o una foto, las que más 
lo hacían eran las mujeres. Pudo 
pensarse que, por ser un símbolo 
sensual, habría rechazo, pero fue 
todo lo contrario”.

Tongolele, consideró el articulis-
ta, desafió los cánones morales de 
la época y tuvo muchos detractores 
en ciertos sectores que la veían co-
mo exótica o vulgar. Sin embargo, 
el respeto y la admiración hacia 
ella se expresaban de muchas for-
mas, no sólo en México, sino en 
América Latina, Estados Unidos 
y Europa.

La Secretaría de Cultura Federal, 
de la Ciudad de México, la Filmo-
teca de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, el Salón Los 
Ángeles y la Asociación Nacional de 
Actores lamentaron el fallecimien-
to de esta figura de la época dorada 
del espectáculo en el país.

“Su talento, energía inconfun-
dible y presencia en el escenario 
marcaron una época en la que la 
danza y la música latina brillaron 
como nunca”, “Tongolele no sólo 
se destacó como bailarina y actriz, 
sino que también fue un referente 
de la mujer latina fuerte, elegante y 
auténtica”, expresaron en sus men-
sajes de despedida.

▲ La escritora y periodista Elena Poniatowska, 
quien entrevistó en varias ocasiones a Tongolele, 
evocó el impacto que generaba en su público: 
“Cuando fui a verla, la audiencia estaba compuesta 
casi exclusivamente por hombres. Eran albañiles, 

obreros, gente con mezclilla de verdad. Algunos 
llevaban hasta su lonchera para no perderse el 
espectáculo”, recordó. La imagen fue capturada en 
1950. Foto tomada del libro Armando Herrera, el 
fotógrafo de las estrellas, editado por el FCE

Figuras e instituciones del ámbito 
cultural lamentaron la partida de 
“la mujer latina fuerte y elegante”
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Francisca Viveros Barradas, Pa-
quita la del Barrio, quien trabajó 
incansablemente y dio la batalla a 
varias enfermedades, falleció ayer 
a los 77 años. 

De pocas palabras, siempre afir-
mó que ganó más aplausos que di-
nero, “el dinero no sé ni por dónde 
lo tiré”, y, enfática, rechazaba ser 
ícono del feminismo.

El deceso, en su casa en Veracruz, 
fue confirmado en su cuenta oficial 
de Instagram a través de un comu-
nicado. “Pedimos de la manera más 
respetuosa a todos los medios de 
comunicación y a la opinión pública 
que nos brinden espacio y compren-
sión para que su familia pueda vivir 
su duelo en privacidad y paz”, se lee.  

Con un breve destello de gozo, 
cuando se le preguntaba cuál de 
las definiciones con las que se re-
ferían a ella le gustaba más, si la 
reina del pueblo, la guerrillera del 
bolero, defensora de las mujeres o 
simplemente Paquita la del Barrio, 
respondía: “Ahí que me digan como 
quieran, yo no sé”.

La reconocida y querida cantan-
te, con más de cinco de décadas de 
trayectoria, nacida en Alto Lucero, 
Veracruz, el 2 de abril de 1947, hi-
zo célebres frases como “Me estás 

oyendo, inútil?!”, así como temas 
puntillosos contra el género mas-
culino, como Rata de dos patas, Tres 
veces te engañé y Cheque en blanco, 
convirtiéndose en gran inspira-
ción y símbolo para las mujeres en 
su empoderamiento y resistencia 
frente a la cultura machista.

En febrero de 2024, la intérprete 
dijo en entrevista con La Jornada: 
“aunque lo digan todos los demás, 
no soy un ícono” feminista. 

“Al principio de mi carrera me 
sentí encasillada con esta imagen, 
pero si se da usted cuenta, las muje-
res ya no son las mismas desde que 
escuchan a esta servidora, pues 
agarran las canciones para defen-
derse, pero no para otra cosa.

“Sí he abierto los ojos de las mu-
jeres con mis canciones, pero no lo 
digo porque no me gusta, pero a 
ustedes (los periodistas) no tengo 
nada que ocultarles. Si ellas agarran 
las canciones para defenderse, ¡qué 
bueno, que sirvan para algo!, y así 
olvidar penas, tristezas, y que no 
nos apantallen.”

Paquita, frente a frente, era me-
nos elocuente que cuando resplan-
decía en el escenario al lanzar en 
sus conciertos esas frases que tan-
to disfrutaba su público femenino 
y uno que otro caballero. Desde su 
sillón, colocado en años recientes 
sobre el escenario, cantaba y lanza-

ba sus palabras para hacer catarsis 
y divertir a los asistentes a esos mul-
titudinarios jolgorios, acompañada 
por mariachi y banda.

Paquita la del Barrio sabía que era 
querida por el pueblo de México, 
por sus seguidores y por los medios 
de comunicación y afirmaba que de-
seaba ser recordada “con amor, con 
eso es todo, como hasta ahorita”.

Las muestras de cariño que vivía 
en los conciertos “son hermosas y  
agradezco a las personas que can-
tan conmigo, gritan y me acompa-
ñan, es muy hermoso”. 

De sus satisfacciones y obstácu-
los en su prolífica trayectoria, contó: 
“Desde el año 70 que llegué a la ciu-
dad, de todo he tenido, un chorro”. 

La Casa Paquita en la colonia 
Guerrero, que fue su bar y donde se 
presentaba para delicia de los asis-
tentes, lo cerró la cantante desde 
hace varios años. 

Para Francisca Viveros, la familia 
significaba mucho en la vida: “Sin 
familia no es usted nada y con ella 
uno da gracias a Dios de que esta-
mos aquí, pero nos toca a los vivos 
jalar riendas. No se dejen de los cha-
macos, pero trátenlos bien. Si uno 
come frijoles, ellos también”.

Paquita, junto con su hermana 
Viola, formaron el dueto Las Go-
londrinas a principios de los 70. 

Uno de sus asuntos más polémi-

cos fue cuando la intérprete se pos-
tuló para diputada con Movimiento 
Ciudadano y dicha candidatura cau-
só revuelo en 2021.

Su música fue banda sonora de 
diversas producciones en cine y te-
levisión; además de que fue lanzada 
una serie sobre su vida y tuvo 40 pro-
ducciones discográficas con música 
ranchera, banda y norteña. Compar-
tió talento con figuras como Juan 
Gabriel, Vicente Fernández, Ana 
Bárbara, La Sonora Santanera, Yu-
ri y Río Roma, entre otros artistas. 

Paquita la del Barrio demostró 
su fortaleza y dio batalla a diver-
sos padecimientos que se fueron 
agravando, sus manos temblaban 
y se deprimía por no poder cami-
nar. Incluso había anunciado su 
retiro hace más de un año de los 
palenques, si bien aseguraba: “me 
siento bien, de todo el cuerpo bien, 
sólo me duele la cadera al caminar, 
pero eso va a pasar”. Lo único que 
Paquita la del Barrio deseaba “era 
trabajar y caminar, es lo único que 
pido a Dios, que ya me dio mucho”.

Francisca Viveros decía que “hu-
bo épocas donde el hombre se sentía 
muy fregón, pero ahora les estamos 
dando clases”, y lanzaba frases que 
aludían a sus canciones: “¿No que 
no tronabas, pistolita?”, “¿Me estás 
oyendo, inútil?, “Me saludas a la tu-
ya” y “Bueno para nada, pa’ puras 

vergüenzas”, entre otras cargadas 
de ironía que se entretejían con sus 
rolas de amor y en contra de ellos.

Mi vecinita, Tu última parada, 
Hombres malvados, Taco placero, 
Las mujeres mandan, Mi razón, 
Me saludas a la tuya, Las rodille-
ras, Piérdeme el respeto, Que me 
perdone tu perro, Viejo rabo verde 
y No te pases de vivo son otros de 
los emblemáticos temas del gran 
repertorio de la llamada Reina del 
pueblo. Muchas de las canciones 
que hizo famosas son autoría de 
Norberto Eduardo Toscano, quien 
ha sido considerado el compositor 
de cabecera de la cantante, con más 
de 60 temas.

La cantante que dio vio voz a las 
mujeres y cantó al despecho tendrá 
un funeral privado, luego será inci-
nerada y sus restos trasladados a la 
Ciudad de México, donde recibirá, 
según difundió su manager, un ho-
menaje póstumo en Casa Paquita, 
así como en el Auditorio Nacional 
el 16 de marzo, última fecha que 
reprogramó, en la que iba a pre-
sentarse con la Sonora Santanera 
y María Fernanda. 
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Murió Paquita la del Barrio; en la vida, 
decía, “he ganado más aplausos que dinero”

Martes 18 de febrero de 2025

▲ Francisca Viveros Barradas 
nació en Alto Lucero, Veracruz, 
el 2 de abril de 1947. Foto 
Francisco Olvera



9aLA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 18 de febrero de 2025 ESPECTÁCULOS

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

El deceso Paquita la del Barrio, La 
guerrillera del bolero, causó conmo-
ción ayer tras difundirse la noticia 
desde su oficina de prensa, la cual 
se propagó en redes sociales, medios 
digitales nacionales y extranjeros, 
así como en las cuentas de artistas, 
internautas, instituciones y organi-
zaciones dedicadas a la música que 
lamentaron el fallecimiento de la 
cantante en su natal Veracruz.  

La Secretaría de Cultura del Go-
bierno de México lamentó el deceso 
de la cantante veracruzana. “Con 
una destacada trayectoria de más 
de cinco décadas, fue nominada 
en tres ocasiones a los Premios 
Grammy en la categoría de música 
ranchera por sus álbumes Puro do-
lor (2007), Eres un farsante (2010) 
y Romeo y su nieta (2013). Su reper-
torio, con más de 40 producciones 
discográficas que incluyen ranche-
ras, banda y norteñas, se distinguió 
por alzar la voz en contra de las in-
justicias hacia las mujeres”. 

Por su parte, la Secretaría de 
Cultura de la Ciudad de México 
también se sumó a las condolencias 
por la muerte de Francisca Viveros, 
“icónica representante de la músi-
ca ranchera y popular mexicana, 
quien dejó una huella imborrable 
con su voz inconfundible y su estilo 
único, dando vida a himnos como 
Rata de dos patas y Tres veces te 
engañé, que trascendieron genera-
ciones, convirtiéndose en emble-
mas de empoderamiento femenino 
y denuncia social. Con más de cinco 
décadas de trayectoria, Paquita con-
quistó el cariño del público y el reco-
nocimiento como una de las grandes 
exponentes de la música mexicana”.

“Se nos fue Paquita la del Barrio, 
nadie insultaba tan bonito como 
ella”, escribió una de sus seguido-
ras en redes sociales, y otra más 
enfatizó: “Sin Paquita ya no habrá 
quien les cante el precio a los mal-
ditos hombres”. Una más comen-
tó: “Paquita era tan icónica que 
los hombres pagaban para verla y 
escucharla decir que eran una rata 
inmunda, animal rastrero, escoria 
de la vida, adefesio mal hecho, in-
frahumano, espectro del infierno, 
maldita sabandija”. 

Otra seguidora expuso: “Paquita 
hizo historia porque, con su música, 
rompió barreras y derribó estereo-
tipos en una industria dominada 
por hombres y enfocada en temas 
de sumisión y amor romántico. A 
través de sus letras, que hablaban de 
desamor, engaños y desdén hacia los 

hombres que las matrataban, Paqui-
ta se convirtió en símbolo de empo-
deramiento. No sólo cantaba, sino 
que alzó la voz por aquellas que no 
tenían espacio para ser escuchadas” 

El español Alenjadro Sanz pu-
blicó junto con una foto al lado de 
la cantante: “Paquita la del Barrio. 
Esa Paquita nos conquistó con su 
música capaz de arrancar un senti-
miento y hacerlo canción. Gracias, 
eres parte de la cultura eterna”. 

La Academia Latina plasmó: “La-
mentamos el fallecimiento de una 
voz icónica de la música mexicana: 
Paquita la del Barrio, nominada 
al Grammy Latino y al Grammy, 
quien deja un legado inolvidable en 
la música latina con su inigualable 
interpretación. Descanse en paz”.

 
“El cine gozó de su energía”

La Filmoteca de la UNAM publicó: 
“Ícono de la cultura popular y de la 
música ranchera, Francisca Viveros 
Barradas, Paquita la del Barrio, tu-
vo su momento en el cine con Mode-
lo antiguo (1992), donde Silvia Pinal 
la admira en su interpretación de 
Tres veces te engañé”.

El Instituto Méxicano de Cinema-
tografía externó: “Desde su músi-
ca, Francisca Viveros recreó cierta 
emoción femenina y enfrentó el ma-
chismo cotidiano. El cine gozó de su 
energía en películas como Modelo 
antiguo o Cansada de besar sapos. 
Te seguimos cantando, Paquita”. 

El periodista Javier Aranda Lu-
na plasmó en la red social X: “Para 
Monsiváis, el gran aporte de Paqui-
ta la del Barrio a la música popular 
se dio ‘en la cadena del perdón al 
insulto, de la pose hierática a la pose 
hierática humanizada por el dolor y 
petrificada por el desquite’”.

La voz del despecho, de quien de-
cía las verdades al género masculino, 
también fue despedida por Rolling 
Stone En Español: “Fallece Paquita 
la del Barrio a los 77 años. Conoci-
da por sus canciones de empodera-
miento y en contra de los hombres, 
Paquita falleció este 17 de febrero 
en su hogar en Veracruz, México”. 

Y en la cuenta de redes sociales 
de La Colonia Guerrero se recordó: 
“Por mucho tiempo era común ver 
a Paquita la de Barrio haciendo su 
mandado en el mercado Martínez 
de la Torre. Sin seguridad que la 
acompañara, Paquita se sentía una 
vecina más, estaba en su barrio, la 
Guerrero, que la quería y donde 
podía descansar de sus giras y de su 
fama. QEPD comadre, siempre la re-
cordaremos como una gran persona 
y, por supuesto, una gran artista”. 

Adiós a la Reina 
del pueblo

“Rata inmunda, animal rastrero, escoria de la 
vida, adefesio mal hecho, infrahumano, 
espectro del infi erno, maldita sabandija, 
cuánto daño me has hecho… Rata de dos patas, 
te estoy hablando a ti, porque un bicho 
rastrero, aún siendo el más maldito, 
comparado contigo, se queda muy chiquito…

Rata de dos patas

“Pero qué mal te juzgué, si te gusta la basura, 
pero mira que locura, pero para ti está bien. 
Pero que mal calculé, yo te creía tan decente y 
te gusta lo corriente por barato yo que sé…

Cheque en blanco

“Tú que me dejabas, yo que te esperaba, yo 
que tontamente siempre te era fi el. 
Desgraciadamente, hoy fue diferente, me topé 

con alguien, creo que sin querer. Tres veces te 
engañé, tres veces te engañé, tres veces te 
engañé. La primera por coraje, la segunda por 
capricho, la tercera por placer…

Tres veces te engañé

“Invítame a pecar, quiero pecar contigo, no 
me importa pecar, si pecas tu conmigo. 
Invítame a pecar, hazme que olvide penas, no 
me importa el lugar, llévame adonde quieras…

Invítame a pecar contigo

“Gracias por acordarte de mi madre, y es que 
hace bastante tiempo que no me la 
recordaban con un lenguaje fl orido. Gracias. 
Te agradezco tu cumplido y sin hacer tanta 
bulla, te suplico que también, que me saludes 
a la tuya...

Me saludas a la tuya

Paquita la del Barrio ofreció en sus canciones algunas frases de reacción ante lo que ella consideraba 
trato impío de los hombres hacia las mujeres, las que ya forman parte de la cultura popular:

Familiares y amigos 
despiden a Paquita 
XALAPA, VER. Familiares y ami-
gos de Francisca Viveros Barradas 
llegaron a la funeraria Bosques del 
Recuerdo, en la ciudad de Xalapa, 
Veracruz, e ingresaron a la sala 5 
del edificio.
La familia anunció que desean 
que el velorio se realice de forma 
privada e íntima.

En una entrevista para la radio 
local, Elesvan Mendoza Morales, 
alcalde de Alto Lucero, lugar de 
nacimiento de Paquita, señaló que 
se contempla un homenaje para 
la artista. 
Por otro lado, su representante, 
Francisco Torres, reveló que 
Paquita dejó grabados seis temas 
inéditos, grabados en conjunto 
con su director musical.

Iván Sánchez, corresponsal

▲ En la cuenta de redes sociales de La Colonia 
Guerrero se recordó que “por mucho tiempo era 
común ver a Paquita la de Barrio haciendo su 
mandado en el mercado Martínez de la Torre. Sin 

seguridad que la acompañara, Paquita se sentía 
una vecina más, estaba en su barrio”. En la imagen, 
la cantante en una entrevista para La Jornada, el 14 
de noviembre de 2002. Foto Alfredo Domínguez
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En agosto de 2023 Isaac del Toro 
irrumpió en el ciclismo internacio-
nal con el estruendo que magnifica 
el anonimato. Ganó la Vuelta del 
Porvenir, conocida también como el 
Tour de Francia Sub-23, un peldaño 
previo a los aspirantes al profesiona-
lismo. Fuera de los especialistas de 
los circuitos europeos, pocos sabían 
de la existencia del competidor ba-
jacaliforniano, que además por tra-
tarse de un mexicano resultaba una 
extravagancia. Hacía 40 años que 
nuestro país no participaba en esa 
carrera y transcurrieron más de tres 
décadas desde que Raúl Alcalá había 
ganado un par de etapas del Tour 
de Francia. Luego vino un páramo 
desolador para el ciclismo nacional.

“Esa victoria de Isaac del Toro de-
volvió a México al mapa internacio-
nal del ciclismo”, cuenta Alejandro 
Rodríguez, uno de los fundadores 
de AR Monex Pro Cycling Team, 
único equipo nacional que pro-
mueve ciclistas mexicanos en las 
competencias europeas y que fue la 
plataforma que catapultó al bajaca-
liforniano en la Vuelta del Porvenir.

En ese mismo año, Del Toro 
volvió a sorprender al firmar con 
UAE Emirates, uno de los equipos 
más importantes del tour mundial 
y meses después vino su primera 
competencia por etapas en la Vuel-
ta a España. Ayer, el joven bajacali-
forniano cosechó su más reciente 
éxito, un segundo lugar en la Clá-
sica Jaén Paraíso Interior, carrera 
de un día en la que se recorren 169 
kilómetros. La próxima cita grande 
será el Giro de Italia.

“No hay duda que hoy el referente 
del ciclismo mexicano es Del Toro, 
quien surgió a la popularidad en 
la Vuelta del Porvenir, pero cuyo 
proceso venía en desarrollo con el 
equipo de AR Monex desde 2019”, 
agrega Rodríguez; “los más ente-
rados sabían que Isaac era uno de 
los favoritos en el Tour del Porve-
nir, pero la afición en general se 
preguntaba de dónde había salido 
un mexicano”.

El fundador del equipo AR Mo-
nex creó junto con su hermano Luis 
este proyecto para localizar talento 
mexicano y buscar un calendario 
que les permitiera adquirir expe-
riencia y, en determinado momen-
to, tratar de ser fichados en equipos 
de élite del circuito mundial. 

“Es evidente que en un país de ca-
si 130 millones de habitantes exis-
ten demasiadas probabilidades de 
que haya campeones en potencia, 
sólo que hay que salir a buscarlos”, 
advierte Rodríguez. 

“La fisiología de los ciclistas 
mexicanos es óptima para las ca-
rreras por etapas, no tanto para 
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Con Isaac del Toro, México volvió al 
ciclismo internacional: Rodríguez
AR Monex, plataforma de donde emergió, catapultó al bajacaliforniano en Vuelta del Porvenir

GANA SEGUNDO LUGAR EN LA CLÁSICA JAÉN PARAÍSO INTERIOR

▲ En 2023, el mexicano fi rmó 
con UAE Emirates, uno de los 
equipos más importantes a 
escala mundial. Foto Ap

las que transcurren en un día, las 
cuales suelen ser dominadas por 
atletas de gran estatura y mucha 
fuerza muscular, entonces hay que 
buscar ese calendario que permita 
el mejor desarrollo de nuestro equi-
po”, explica.

Luego del impacto que tuvo el 
éxito de Del Toro, el equipo AR Mo-
nex se ha consolidado en los circui-
tos europeos y presentó ayer a los 
competidores que participarán en 

las categorías Sub 17, Sub 23 y por 
segundo año en la rama femenil.

Un honor haber sido 
gregario: Zárate

Michael Zárate era un novato en su 
primera temporada, cuando com-
partió la consagración juvenil de 
Del Toro. Ambos formaron parte 
de ese equipo que sorprendió en la 
Vuelta del Porvenir. Si algo ha cam-

biado desde entonces, asegura, es 
la manera en que los miran no só-
lo los aficionados, sino los equipos 
rivales. Antes de esa victoria, dice 
que incluso miraban “extraño” a los 
competidores de AR Monex, con 

ese desdén con el que se minimiza 
a quienes consideran advenedizos.

“Se preguntaban qué hacían unos 
mexicanos compitiendo en las ca-
rreras europeas”, cuenta Zárate; 
“no nos veían como iguales, pero 
después de que ganó Isaac cambió 
esa percepción y ahora empieza a 
normalizarse nuestra presencia y 
también los buenos resultados. Nos 
ganamos nuestro lugar en el pelo-
tón internacional”.

Ahora, afirma Zárate, los ven con 
más respeto. Hay varios anteceden-
tes de victorias sobre figuras consoli-
dadas que les dieron un nuevo esta-
tus y los números que presumen los 
nuevos rostros del equipo alimentan 
la ilusión de más hazañas. 

“Aquella victoria fue un aconteci-
miento histórico que marcó el antes 
y después de una nueva época en el 
ciclismo mexicano. Fue un honor 
para mí haber sido gregario de al-
guien como Del Toro y vivir ese mo-
mento a su lado”, concluye Zárate.

En busca de prestigio

Para mantener ese desarrollo, el 
equipo AR Monex tiene su cuartel 
en San Marino, un microestado en 
una región montañosa al norte de 
Italia. Ahí viven nueve meses, de 
febrero a octubre, durante la tem-
porada europea y se desplazan por 
el continente buscando más expe-
riencia y prestigio.

Luis Saldarriaga, entrenador co-
lombiano con amplia trayectoria 
y ganador en tres ocasiones de la 
Vuelta del Porvenir, sostiene que 
“México será pronto un referente 
del ciclismo internacional y eso ya 
empieza a ser notorio”. El optimis-
mo que proyecta no sólo proviene 
de sus buenos deseos, sino de los 
resultados que comienzan a apare-
cer en las carreras europeas.

“La morfología del ciclista mexi-
cano es muy parecida a la del co-
lombiano –abundante en figuras 
internacionales–, además de que 
cuenta con condiciones ambienta-
les que le permiten un desarrollo 
inigualable. En Europa muchos 
competidores entrenan sólo a nivel 
del mar, cuando en nuestros países 
trabajamos en distintas alturas, 
en montaña, en carreteras largas 
y complejas de máxima exigencia; 
eso nos da una cualidad que puede 
ser la diferencia que influye en el 
rendimiento”, plantea Saldarriaga, 
entrenador de AR Monex.

“Necesitamos todavía reforzar 
más el factor sicológico, que sepan 
manejar crisis y la capacidad de su-
perar los umbrales de dolor y fatiga 
que pueden ser descomunales en 
el ciclismo. El sueño de llegar a ver 
mexicanos en las grandes vueltas y 
Del Toro ya está confirmado para el 
próximo Giro”, finaliza.



DE LA REDACCIÓN

El tenista serbio Novak Djokovic 
aseguró que la mayoría de jugadores 
del circuito “no encuentran justa” 
la sanción al italiano Jannik Sinner, 
número uno del mundo, y conside-
ran que hay “favoritismo”, además 
de indicar que “no hay coherencia ni 
transparencia” a la hora de abordar 
los casos de dopaje en el deporte.

“La mayoría de los jugadores con 
los que he hablado, no sólo en los úl-
timos días, sino en los meses recien-
tes, no están contentos cómo se ha 
manejado todo esto”, señaló en con-
ferencia de prensa tras su victoria 
en dobles junto al español Fernando 
Verdasco en el torneo de Doha. 

El  sábado pasado, Sinner aceptó 
una suspensión de tres meses tras 
dar positivo dos veces por closte-
bol en controles antidopaje durante 
marzo de 2024 

“Es inconsistente y parece muy 
injusto. Si se va a tratar cada caso de 
forma individual o independiente, 
que es lo que está sucediendo, enton-

ces no hay coherencia, ni transparen-
cia, algunos casos lo son, otros no. El 
problema es que ahora hay una falta 
de confianza en general por parte 
de los tenistas, tanto hombres como 
mujeres”, declaró Djokovic.

El serbio y Verdasco superaron la 
primera ronda al vencer a la pareja 
formada por Alexander Bublik y 
Karen Khachanov, 6-1, 6-1. 

Nole, que mostró buenas piernas 
en su partido junto a Verdasco, dis-
tendido y sonriente, regresará a la 
pista hoy, donde se enfrentará en 
primera ronda de individuales al ita-
liano Matteo Berrettini, de 35 años. 

Verdasco, de 41 años, colgará la 
raqueta al término de este torneo, 
en el que sólo está inscrito en dobles.

Alcaraz también avanza

El máximo cabeza de serie Carlos 
Alcaraz superó al veterano croata 
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A los deportes acuáticos les urge 
una nueva federación, un organis-
mo que administre de forma trans-
parente los recursos y que ponga 
en primer lugar a los seleccionados.

“Se buscan los mecanismos para 
que no tarde su conformación. Nos 
urge porque el recurso económico 
se le da a los atletas a través de una 
federación y queremos agilizarlo”, 
expresó el director de Conade, Ro-
mmel Pacheco durante la presenta-
ción del Tour Mundial de Voleibol 
de Playa en el Centro Nacional de 
Desarrollo de Talentos Deportivos 
y Alto Rendimiento.

Tras aumentar las becas de me-
dallistas olímpicos y atletas de alto 
rendimiento , el siguiente pendiente 
del yucateco será darle tranquilidad 
a nadadores, ondinas y clavadistas.

“Hemos tenido mesas de trabajo 
con la Comisión de Reconocimiento 
que implementó World Aquatics en 
México y han tenido algunos avan-
ces respecto al registro de las plani-
llas”, detalló Pacheco.

“Se tiene que homologar a nues-

tras leyes, porque está la Consti-
tución, la Ley General de Cultura 
Física y Deporte, así como las leyes 
estatales, no debe chocar con ningu-
na  porque es una asociación civil in-
ternacional en territorio mexicano.”

Rommel se mostró satisfecho por 
las modificaciones en las reglas de 
operación, las cuales beneficiarán a 
decenas de seleccionados.

“Lo que quiero es que los atletas 
estén felices, contentos, a gusto, con 
lo necesario y que tengan sus becas 
dignas. Hace poquito se aumentó 
más del doble el monto a los meda-
llistas olímpicos con la beca vitalicia, 
además se modificaron las reglas de 
operación en beneficio de los depor-
tistas para que si hubiera un descen-
so por un mal resultado, no fuera tan 
abrupto y fuera escalonado.”

Ante la queja de algunos seleccio-
nados a quienes no les ha llegado su 
beca comentó: “Los cambios deben 
aprobarse en diferentes instancias; 
primero en la Junta de Gobierno y 
después pasa en diferentes secre-
tarías, por eso avisé que no se pre-
ocuparan, y si hay algún retraso (el 
pago) será retroactivo, así que la 
beca les va a llegar bien”.

Lo mejor del voleibol
en Yucatán y QR

Quintana Roo y Yucatán serán se-
des del Tour Mundial de Voleibol de 
Playa México 2025, que se llevará a 
cabo marzo próximo.

En la competencia participarán 
160 atletas, 100 entrenadores, 40 
jueces y nueve delegados de la Fe-
deración Internacional en cuatro 
canchas y un estadio para 2 mil 
espectadores.

El torneo de categoría Challenge 
forma parte del Tour Mundial de la 
Federación Internacional de Volei-
bol y Volleyball World, reúne a los 
mejores 32 equipos femeninos y 32 
masculinos del orbe, incluyendo 
campeones olímpicos y mundiales.

La gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa, es-
tuvo presente durante el anuncio.

“Buscamos que el estado sea un 

Deportes acuáticos 
necesitan una nueva 
federación: Rommel
A los atletas se les debe dar tranquilidad, asegura

destino en donde también impulse-
mos el deporte, el objetivo es pros-
peridad compartida; que los quin-
tanarroenses tengan acceso a una 
mejor calidad de vida y el deporte 
es fundamental”, comentó.

En su intervención, el goberna-

dor de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, 
señaló: “este torneo es una ventana 
para mostrar la riqueza cultural y 
natural del estado permitiendo que 
el mundo conozca nuestra historia, 
la gastronomía y las tradiciones de 
la cultura maya”. 

 Si hay algún retraso en la 
entrega de becas, el pago será 
retroactivo. En la imagen, el doble 
medallista olímpico Osmar Olvera. 
Foto tomada de redes sociales

En los casos de dopaje 
no hay transparencia, 
considera Djokovic

Marin Cilic por 6-4, 6-4 para alcan-
zar los octavos de final en Doha.

De 36 años, Cilic ha caído al 
puesto 192 en el ranking y disputó 
su primer partido de la temporada 
tras recuperarse de una lesión de 
rodilla que le mantuvo alejado del 
circuito durante largo rato.

“Marin me metió mucha presión 

en mi saque, es un gran restador. 
Estoy realmente feliz de haberme 
mantenido tranquilo en ese mo-
mento, para seguir vivo”, comentó 
Alcaraz. 

En el marco de la celebración 
por la victoria, Carlos realizó unos 
intercambios con la estrella de la 
NBA Jimmy Butler, quien pasó re-

cientemente de los Miami Heat a 
Golden State Warriors. 

Más temprano, el búlgaro y sépti-
mo cabeza de serie Grigor Dimitrov 
sucumbió 6-4, 6-4 ante el checo Jiri 
Lehecka. El británico y octavo cabe-
za de serie Jack Draper venció 6-2, 
7-6 (4) a Alexei Popyrin. 

Con información de Ap y Europa Press

 El serbio (izquierda)  y Jannik 
Sinner en Masters de Shanghái 
en 2024. Foto Ap
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ALBERTO ACEVES

Héctor Hugo Eugui, director téc-
nico de Correcaminos en la Liga de 
Expansión, tiene la sospecha de que 
debe empezar todo de cero. Entre el 
dinero que no alcanza y la falta de re-
gulación en el incremento de juegos 
de azar en línea, cualquier deporte 
es susceptible de operaciones encu-
biertas como el arreglo de partidos. 
“Es como ponerle a una gallina con 
hambre maíz cerquita y decirle que 
no se lo coma”, explica a La Jornada, 
todavía sorprendido por la investi-
gación de la Comisión Disciplinaria 
en la que uno de sus jugadores –el 
mexicano Francisco Tede– resultó 
implicado por la manipulación de 
encuentros oficiales y recibió un 
castigo de 16 años de suspensión.

El uruguayo, campeón en 1975 
con el Toluca, entiende que a los 
casinos no se les escapa ninguna 
forma de competencia. Lo que se 
pregunta es por qué no existe una 
sanción de igual proporción para los 
operadores ilegales. “Las apuestas 
están para cualquiera, ¿no? ¿No 
ocurrirá lo mismo en otras divisio-
nes?”, plantea. “Dijeron ‘pasó esto y 
se acabó’, es algo muy radical. Yo no 
sé si alguno de los que están en este 
problema va a tomar la batuta para 
hacer un reclamo legal, pero son las 
sorpresas que dan este tipo de situa-
ciones. No sabemos cuáles son las 
necesidades que los llevaron a esta 
circunstancia, si tuvieron algún ti-
po de limitante o sólo no meditaron 
las consecuencias. A nosotros nos 
quitaron a nuestro mejor jugador”.

Desde que la Comisión informó 

al club Correcaminos del proceso 
abierto en Expansión y Liga Pre-
mier –segundo y tercer escalón en 
el futbol profesional– en contra de 
los siete elementos sancionados, 
Eugui sostuvo una última conver-
sación con Tede, mediocampista 
nacido en Poza Rica, Veracruz, de 
26 años y con experiencia en va-
rias plazas del circuito. “Como no 
había ningún tipo de restricción, 
él siguió entrenando con el equipo. 
Estuvimos cerca, lo acompañamos, 
le dijimos que esperara a ver lo que 
decían las autoridades, pero siem-
pre negó que estuviera involucrado. 
Cuando dieron el veredicto, me lla-
mó por teléfono. ‘Profe, ya no voy 
a estar con ustedes’, me dijo. Son 
cosas que quedan en el aire”.

Cortar de tajo un problema

Al igual que Tede, otros seis elemen-
tos del Real Apodaca –que participa 
en la Liga Premier– estuvieron invo-
lucrados en acciones que modifica-
ron partidos. Fuentes informaron 
que el regiomontano Aldo Emiliano 
Mota, defensa nacido en enero de 
2000, recibió los mismos 16 años 
de suspensión mientras cinco de sus 
compañeros pagaron entre dos y sie-
te. “El hijo de Francisco nació hace 
20 días, ya no pudo despedirse. Me 
avisó que tenía que llevarlo a hacer 
una revisión y la familia siempre está 
primero, así que después ya vendrá 
lo demás”, cuenta el ex futbolista 
uruguayo sobre el único caso confir-
mado en el plantel de Correcaminos. 
“Quieren cortar de tajo un problema 
por el lado de los jugadores”.

Los siete implicados tienen aún 

la opción de acudir al Tribunal de 
Arbitraje Deportivo en caso de re-
querir una apelación o presentar 
una inconformidad. Por ahora, las 
autoridades no han dado detalles 
concretos sobre su forma de operar 
en los partidos y si se trató de uno o 
de varios en los diferentes circuitos. 
Eugui piensa que el riesgo de rein-
cidencia es latente. “Cada vez hay 
más distractores”, afirma. Según el 
informe más reciente del portal es-
pecializado Statista, el valor global 
de la industria de las apuestas era de 
64 mil millones de dólares en 2020 y 
se calcula que para este año alcance 
112 mil millones. El mismo fenóme-
no se extiende por todo el planeta.

“No dejemos de hablar de los ce-
lulares, de todo lo que hay en redes 
sociales. Eso también es complica-
do de sobrellevar”, concluye el en-
trenador de Correcaminos. “Hay 
entrenadores que han tenido que 
pedir a sus jugadores que no usen 
los teléfonos para poder trabajar, 
porque están pensando sólo en eso. 
El futbol sin ascenso y descenso no 
tiene vida, se tiene que liberar. No 
sé cuáles son las situaciones por las 
que se quitó, pero es parte del cre-
cimiento de las nuevas generacio-
nes. Muchos en el ascenso tenían el 
sueño de estar en primera división 
o en la selección mexicana, ahora 
es indudable que existe un impacto 
sicológico. Sólo la motivación y la 
actitud los mantiene”.

AFP 
BARCELONA

Barcelona convirtió en oro los 
empates de sus dos rivales, Real 
Madrid y Atlético, y consiguió 
una sufrida victoria en Montjuic 
ante el Rayo Vallecano (1-0) para 
recuperar el liderato de la Liga es-
pañola en su carrera por el título.  
Con este resultado, el equipo ca-
talán quedó igualado en 51 puntos 
con los merengues, aunque la di-
ferencia de 11 goles a favor lo llevó 
a lo más alto de la clasificación.

El Atlético de Madrid cayó al 
tercer puesto con un punto menos, 
mientras que el Rayo continúa en 
el sexto al registrar 35 unidades. 
Aún invictos en 2025 (10 victo-
rias, 2 empates), los dirigidos por 
el alemán Hansi Flick –hace tres 
semanas estaban a siete puntos de 
la punta– volvieron a alcanzar las 
nubes aprovechando los tropiezos 
de los dos clubes madrileños.

Al partido no le faltaron chis-
pazos. Un agarrón prolongado 
del senegalés Pathé Ciss a Iñigo 
Martínez, que el árbitro señaló 
tras consultar el monitor al ser 
llamado por el VAR, propició que 
el atacante polaco Robert Lewan-
dowski marcara desde el manchón 
penal el único gol del partido (28).

El Rayo estuvo a punto de poner 
tablas en los cartones muy cerca 
del final, después de que Adrián 
Embarba escapó a velocidad por 
la banda del francés Jules Koundé 
y centró un balón al área que De 
Frutos cabeceó forzado.

Destituyen a Diego Cocca

Una realidad distinta a la del 
Barça enfrenta el colista Real Va-
lladolid, que ayer destituyó al ex 
técnico de la selección mexicana, 
Diego Cocca, menos de dos meses 
después del debut del argentino 
en el banquillo blanquivioleta.

La breve etapa de Cocca ter-
minó con una victoria en liga y 
seis derrotas, además de la eli-
minación en Copa del Rey ante el 
Ourense. Álvaro Rubio asumió el 
cargo de forma interina, ubicado 
en último lugar con 15 puntos.

En Italia, la racha sin victorias 
del Venecia se extendió a ocho en-
cuentros luego de que el equipo 
concediera dos goles en los últi-
mos ocho minutos para perder 
2-0 ante el Genova en la Serie A.

La última victoria del Venecia 
fue contra el Cagliari el 22 de di-
ciembre y ahora se mantiene en el 
lugar 19, dos puntos por encima 
del último puesto, que ocupa el 
Monza, y cuatro detrás del Parma.

Apuestas ilegales en el 
futbol no son exclusivas 
de una división: Eugui
Cuestiona la falta de acción contra los operadores

Barcelona 
recupera el 
liderato

▲ El técnico de Correcaminos 
en la Liga de Expansión fue 
campeón con Toluca en 1975. 
Foto Club Indios

▲ El delantero polaco Robert Lewandowski cobró el penal con el 
que derrotaron al Rayo Vallecano 1-0. Foto Ap

Se redujo proyecto de 
remodelación del 
Azteca: Sheinbaum
La presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que el pro-
yecto de inversiones en torno al 
estadio Azteca rumbo al Mundial 
de Futbol del próximo año está 
orientado fundamentalmente a 
la remodelación de ese inmueble.

“Se redujo bastante respecto 
al proyecto original”, que involu-
craba obras mayores, si hay algu-
na nueva propuesta correspon-
derá a la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, informar al respecto.

Al referirse a las obras que se 

realizarían y que en su momento 
generaron la oposición de la po-
blación de las colonias aledañas, 
dijo que hasta donde tiene cono-
cimiento, son pocas las interven-
ciones que se van a realizar.

Sheinbaum señaló que “la idea 
es que tenga una remodelación 
para el Mundial, por lo menos mí-
nima. Pero aquel proyecto gran-
de, un centro comercial, un hotel 
y otros temas, quedó pendiente”.

–¿No se descarta?
–Pues tendría que resolverlo, 

ahora, la jefa de Gobierno con 
los vecinos –respondió la manda-
taria federal.

 Alonso Urrutia y Emir Olivares
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

Efi ciencia
gubernamental 

MIGUEL PINEDA 

QUIZÁ SEA UNA regla uni-
versal que con el paso de los 
años los gobiernos se vuel-

ven obesos y difícilmente recupe-
ran su equilibrio corporal.

POR CADA NUEVA función que 
se asigna a la administración pú-
blica se crean puestos de trabajo 
y oficinas, se adquieren muebles 
e inmuebles y se desarrolla una 
infraestructura especial para 
cumplir con las tareas. Las nuevas 
actividades pueden ser pasajeras, 
y cuando se cumplen, los organis-
mos e instituciones deben cerrar.

SIN EMBARGO, HAY una ten-
dencia gubernamental a crecer 
porque ello implica más poder. 
Quien administra los recursos no 
quiere perder el control de perso-
nal y de proyectos; quien trabaja 
en el organismo lucha por su em-
pleo; quien ofrece servicios desea 
mantener sus ingresos y nadie 
quiere meterse en problemas con 
trabajadores, sindicatos e intere-
ses creados en cada oficina.

ES EN ESTE contexto que Donald 
Trump creó el Departamento de 
Eficiencia Gubernamental (DO-
GE, por sus siglas en inglés) para 
tratar de que el gobierno reduzca 
sus altos costos. Este organismo 
es dirigido por Elon Musk, quien 
no tiene piedad por los burócratas 
que no realizan una función sus-
tantiva, debido a la duplicación de 
actividades o porque la tecnología 
avanzada los sustituyó.

COMO MUSK NO es un político 
profesional, no le interesa quedar 
bien con las estructuras buro-
cráticas y su función principal es 
recortar el gasto público al menor 
nivel necesario. De acuerdo con la 
oficina de Estadísticas Laborales, 
hay poco más de 3 millones de bu-
rócratas, pero si sumamos contra-
tistas, empleados subvencionados, 
trabajadores postales y militares 
hay cerca de 10 millones de perso-
nas que trabajan para el gobierno.

YA COMENZÓ EL recorte de 
trabajadores, para tratar de redu-
cir 75 por ciento el gasto laboral 
de la administración pública, con 
excepción de las actividades de 
seguridad y a proyectos considera-
dos estratégicos. 

ESTE PROCESO HA generado 
gran descontento. El problema 
de fondo es que Estados Unidos 
tiene un creciente déficit público 
que eleva su deuda, una de las más 
altas del mundo.

NO PARECE FÁCIL recortar dos 
millones de empleos en el corto 
plazo; ya veremos si Trump y 
Musk tienen la fuerza necesaria 
para imponer sus condiciones.

miguelpineda.ice@hotmail.com

TIENDAS DE AUTOSERVICIO EMPIEZAN EL AÑO CON CRECIMIENTO

▲ En enero, las ventas comparables de los 
miembros de la Asociación Nacional de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales, que incluyen 
todos los establecimientos que tienen más de un 
año de operación, crecieron 1.3 por ciento anual. 
En tanto, a tiendas totales –que incorporan todas 
las unidades abiertas en los últimos 12 meses– el 

alza fue de 4 por ciento respecto al mismo mes de 
2024. Las ventas de enero pasado ascendieron a 
128 mil 800 millones de pesos. Al cierre de 2024, 
las cadenas comerciales que forman la 
asociación sumaban más de 50 mil tiendas que 
ocupan más de 22.1 millones de metros 
cuadrados. Foto María Luisa Severiano

CLARA ZEPEDA

“Los productos destacados de 
México, como el tequila, el agua-
cate, la cerveza Corona y el pan 
Bimbo se han convertido en pro-
ductos estrellas en China, al ser 
cada vez más populares entre los 
consumidores chinos, reveló Zhu 
Jian, encargado de negocios de la 
embajada de ese país en México.

A 53 años de haberse estable-
cido las relaciones diplomáticas 
China-México, Zhu Jian recordó 
que, según estadísticas oficiales, 
el comercio bilateral entre China y 
México alcanzó 109 mil millones de 
dólares en el 2024, lo que significó 
un fuerte crecimiento interanual 
de 9.2 por ciento.

“La convergencia de la cade-
na de suministro entre China y 
México es de una naturaleza de 
ganar-ganar. Las importaciones 
de México procedentes de China 
desempeñan un papel importante 
en la mejora de la competitividad 
de las exportaciones de México, en 
pro del equilibrio de su comercio 
exterior”, aseveró el directivo.

Al mismo tiempo, señaló, “los 
productos destacados de México 
son de lo más popular entre los 
consumidores chinos, a través de 
una plataforma eficiente como el 
comercio electrónico”.

Durante la presentación de la 
137 Feria de Cantón, ciudad por-

tuaria al noroeste de Hong Kong, 
Zhu Jian afirmó que México es el 
segundo socio comercial de China 
en América Latina; a su vez, China 
es el segundo socio comercial de 
México a escala mundial.

Además, recordó que el pasado 
viernes se celebró el 53 aniversario 
del establecimiento de las relacio-
nes diplomáticas China-México. 
Ambas naciones son miembros 
del Foro de Cooperación de Asia 
Oriental y América Latina, del 
Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico, del G-20 y de la Or-
ganización de Naciones Unidas.
 
Cadenas productivas

Durante la primera gestión de l 
presidente estadunidense Donald 
Trump (2017-2021) se decía que 
las empresas chinas iban a venir 
en oleadas a México; la realidad es 
que sí ha habido un aumento, par-
ticularmente de empresas chinas, 
y ya se tenían compañías de Tai-
wán, Hong Kong; lo que no se tenía 
era un flujo constante de empresas 
chinas que estuvieran invirtiendo 
en el país, explicó César Fragozo, 
vicepresidente ejecutivo de la Cá-
mara de Comercio y Tecnología 
México-China.

En entrevista luego de la pre-
sentación de la Feria de Cantón, 
Fragozo detalló que, a raíz de los 
primeros aranceles que se aplica-
ron a China en la primera admi-

nistración de Trump, se ha visto 
un incremento muy considerable 
de inversión de China.

“No es una megainversión, no 
se refleja en volumen, pero sí en 
cantidad, sí se ha tenido mucha de-
manda en los últimos cinco años. 
Ochenta por ciento de la inversión 
extranjera que recibimos de Chi-
na se dio en los últimos tres años”, 
reveló el vicepresidente ejecutivo.

“Es muy notable el tema de la 
relocalización o nearshoring, muy 
en particular en el caso de China, 
que va muy ligado con empresas de 
Taiwán. Aunque éstas ya estaban 
en México, sus proveedores están 
en China; entonces ahora les sale 
más caro el componente que los 
taiwaneses importan de China pa-
ra meterlo a Estados Unidos. Por 
ello las empresas de Taiwán, de 
Japón o coreanas están invitando 
al proveedor chino para que ellas 
no tengan que cubrir ese arancel.”

En ese lado sí se ve una gran 
ventaja y un gran incremento. 
“Con las nuevas tarifas hay pre-
ocupación, pero las empresas 
invierten a largo plazo y estamos 
viendo cómo está reaccionando el 
gobierno mexicano, que mandó 
una señal buena y positiva. Pro-
yectamos que se va a prolongar 
la prórroga que Trump dio, por-
que la administración de Claudia 
Sheinbaum está cooperando en los 
temas de migración y seguridad”, 
destacó Fragozo.

Productos nacionales 
ganan fuerza en China
El comercio bilateral se incrementó 9.2% el año pasado

TEQUILA, AGUACATE, CERVEZA Y PAN

JULIO GUTIÉRREZ

A fin de incentivar la compra 
de productos ciento por cien-
to mexicanos, la Secretaría de 
Economía (SE) relanzó ayer las 
marcas Hecho en México y Ma-
de in México.

Se trata de un sello que po-
drá ser utilizado por personas y 
empresas cuyos productos sean 
fabricados, manufacturados o 
ensamblados exclusivamente 
en el país y que cumplan con es-
tándares de excelencia que enal-
tezcan la identidad y reputación 
de sus materias primas.

Por un plazo inicial de cinco 
años, con opción a renovarse 
previo aviso seis meses antes 
del vencimiento, personas físi-
cas y morales podrán poner en 
sus productos el sello que ha 
caracterizado los productos he-
chos en México desde hace casi 
47 años.

El relanzamiento de la marca 
se anunció en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) y es una 
acción estratégica del Plan Mé-
xico, presentado en enero por la 
presidenta Claudia Sheinbaum, 
cuyo propósito es “lograr un de-
sarrollo económico equitativo y 
sustentable para la prosperidad 
compartida”.

Compromiso con el 
desarrollo sostenible

En el decreto publicado ayer, la 
SE indicó que las personas físi-
cas y morales que deseen utilizar 
la marca Hecho en México o Ma-
de in México deberán obtener 
una autorización de la Secreta-
ría de Economía por conducto 
de la Unidad de Normatividad, 
Competitividad y Competencia.

Entre los requisitos para que 
las personas físicas usen la mar-
ca en sus productos destacan 
que deben tener identificación 
oficial vigente y constancia de 
situación fiscal, mientras las 
personas morales deberán pre-
sentar un acta constitutiva y un 
documento que acredite la per-
sonalidad de su representante 
legal o apoderado.

“La solicitud de autorización 
de uso de las marcas de certifica-
ción debe ser presentada ante la 
Secretaría de Economía cuando 
se trate de productos que sean 
fabricados, manufacturados o 
ensamblados con insumos de 
origen nacional en su totalidad 
o cuya manufactura se desarro-
lle en México, sin importar el 
origen de los insumos.

“Los solicitantes deben acre-
ditar fehacientemente que, en 
el proceso de manufactura o 
fabricación, implementan ac-
ciones afirmativas respecto del 
cumplimiento con uno o más de 
los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible de la Agenda 2030 sobre 
el Desarrollo Sostenible.”

Relanza 
Economía la 
marca Hecho 
en México
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SPUTNIK
PEKÍN

No hay ganadores en las guerras co-
merciales, declaró el portavoz del 
Ministerio de Exteriores de China, 
Guo Jiakun, en referencia a las re-
cientes amenazas del presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
sobre aranceles a mercancías del 
grupo BRICS. 

El 13 de febrero Trump afirmó 
que el BRICS “está muerto”, tras 
amagar con imponer aranceles de 
100 por ciento a aquellos países que 
supuestamente avanzarán con una 
nueva moneda para desafiar al dó-
lar estadunidense. 

“Respecto a la introducción de 
aranceles adicionales por Estados 
Unidos, China aclaró su posición en 
varias ocasiones: no hay ganadores 

en las guerras comerciales ni aran-
celarias; sólo se verán afectados los 
intereses comunes de los pueblos de 
todos los países”, dijo el vocero de 
la Cancillería china ante la prensa.

El BRICS, continuó, es una pla-
taforma de cooperación entre 
mercados emergentes y países en 
desarrollo que “aboga por la apertu-
ra, inclusión y cooperación mutua-
mente beneficiosa. No participa en 
la confrontación entre bloques ni es-
tá dirigido contra terceras partes”.

El pasado 30 de noviembre, 
Trump amenazó a los países 
miembros del grupo BRICS con 
imponerles “aranceles de 100 por 
ciento” si no abandonan sus planes 
de crear una moneda alternativa al 
dólar. Además, dijo, el comercio de 
Estados Unidos con esos países se 
restringirá si continúan renuncian-
do al dólar como moneda contable.

El presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, indicó en octubre que la idea 
de crear una moneda única para el 
grupo BRICS no está sobre la mesa.

El BRICS, compuesto inicialmen-
te por Brasil, Rusia, India, China, 
Sudáfrica, se extendió con la en-
trada de Arabia Saudita, Egipto, 
Emiratos Árabes Unidos, Etiopía 
e Irán el primero de enero de 2024.

Con la adhesión de Indonesia en 
enero de 2025, el BRICS pasó a te-
ner 11 miembros de pleno derecho.

AFP
SEÚL

Las autoridades surcoreanas anun-
ciaron el lunes que retiraron la pla-
taforma china de inteligencia arti-
ficial (IA) DeepSeek de las tiendas 
locales de aplicaciones, mientras 
hacen una revisión de su manejo 
de los datos de los usuarios, lo que 
provocó una reacción del gobierno 
chino.

La plataforma china fue retirada 
hasta que se examinen “a fondo las 
prácticas de procesamiento de da-
tos de DeepSeek para verificar su 
cumplimiento” de las leyes locales, 
indicó en conferencia de prensa 
Choi Jang-hyuk, vicepresidente 
de la Comisión de Protección de la 
Información Personal surcoreana.

La empresa emergente china lan-
zó en enero su chatbot R1 y aseguró 
que tenía la misma capacidad que 
los sistemas estadunidenses de IA 
por una fracción del costo.

Pero Corea del Sur, al igual que 
otros países, cuestiona las prácti-
cas de DeepSeek sobre el manejo 
de datos.

A finales de enero, el regulador 
surcoreano anunció que había pedi-
do explicaciones a DeepSeek sobre 
su tratamiento de la información 
proporcionada por los usuarios.

Desde entonces, la empresa chi-
na “reconoció algunas deficiencias” 
en relación con el respeto a la pri-
vacidad, indicó la comisión el lunes.

Esta última reconoció que rec-
tificar la situación “tomaría inevi-
tablemente algo de tiempo” y que 
por ello decidieron retirar la plata-

forma de la tienda de aplicaciones.
DeepSeek no estaba disponible 

el lunes en la versión surcoreana de 
la tienda de aplicaciones de Apple, 
aunque podía ser utilizada por los 
usuarios que ya la descargaron.

China, por su parte, dijo que sus 
empresas respetan las leyes y nor-
mas locales y pidió que no se poli-
ticen las cuestiones tecnológicas.

Pekín exige a las empresas chinas 
en el extranjero que respeten “es-
trictamente las leyes y las normati-
vas locales”, declaró este lunes du-
rante una rueda de prensa regular, 
un portavoz del Ministerio chino de 
Relaciones Exteriores, Guo Jiakun.

“Esperamos que los países preo-
cupados eviten tomar medidas que 
sobrepasen el concepto de seguri-
dad y politizar cuestiones comer-
ciales y tecnológicas”, agregó Guo.

REUTERS
LONDRES

El secretario de Energía de 
Estados Unidos, Chris Wright, 
calificó el lunes de “objetivo si-
niestro” el compromiso de lograr 
cero emisiones netas de carbono 
para 2050, y criticó los intentos 
del gobierno británico de alcan-
zar metas de energía limpia.

El ex presidente Joe Biden fijó 
en 2021 la meta de que Estados 
Unidos alcanzara las emisiones 
netas cero en 2050 para contri-
buir a la lucha contra el cambio 
climático, en parte mediante 
subvenciones para fomentar la 
expansión de las energías lim-
pias y los vehículos eléctricos.

“Cero emisiones netas en 
2050 es un objetivo siniestro, 
terrible”, dijo Wright, hablando 
por video en una conferencia ce-
lebrada en Londres.

“Su persecución agresiva –y uste-
des son un país que ha ido decidida-
mente en busca de esa meta– no ha 
aportado ningún beneficio, pero sí 
unos costos tremendos.”

Wright también aprovechó una 
sesión de preguntas y respuestas 
en la reunión de la Alianza para 
la Ciudadanía Responsable para 
decir que su prioridad era que el 
gobierno “se quitara del camino” 
de la producción de petróleo, gas 
y carbón.

El gobierno del presidente Do-
nald Trump dijo el viernes que ha-
bía concedido una licencia de ex-
portación de gas natural licuado al 
proyecto Commonwealth LNG en 
Luisiana, la primera aprobación de 
exportaciones de gas natural licua-
do después de que Biden las puso en 
pausa a principios del año pasado.

“El mundo simplemente fun-
ciona con hidrocarburos, y para 
la mayoría de sus usos no tenemos 
sustitutos”, agregó.

JESSIKA BECERRA

En América Latina, los centros 
de datos se están expandiendo 
en donde hay mayor demanda de 
computación relacionada a con la 
nube, redes 5G e inteligencia arti-
ficial (IA). Sin embargo, la volatili-
dad económica, las fluctuaciones 
cambiarias, la incertidumbre po-
lítica y los riesgos sobre la dispo-
nibilidad de agua son obstáculos 
para la rentabilidad del sector a 
largo plazo, destacó la calificadora 
Moody’s en un análisis difundido 
ayer. 

Estas limitaciones reducen el 
atractivo de la región para invertir 
en el desarrollo de nuevos centros 
de datos, pese a la disponibilidad 
de energía renovable de bajo cos-
to, señaló la firma en el análisis. 

“La combinación de fuentes de 
energía renovable y diversificada 
en América Latina ofrece precios 
de electricidad competitivos a ni-
vel global y está fácilmente dis-
ponible en su mayor parte, pero 
el suministro confiable de agua 
sigue siendo un riesgo crediticio 
clave para la región”, expuso la 
institución financiera. 

Comentó que la abundante 
energía renovable es particular-
mente atractiva para las indus-
trias con uso intensivo de elec-
tricidad y para los usuarios de los 
centros de datos que se han com-
prometido a alcanzar objetivos de 
cero emisiones netas de carbono 
para satisfacer sus necesidades de 
energía. “Aun así, las condiciones 
climáticas variables y la infraes-
tructura limitada afectan la con-
fiabilidad del servicio de agua; 

las áreas más atractivas para el 
desarrollo de centros de datos no 
siempre tienen el mejor acceso a 
suministros de agua confiables, 
incluso en países con abundantes 
recursos hídricos como Colombia 
y Brasil”, aclaró. 

México es el segundo mercado 
de centros de datos más grande 
en América Latina, luego de Bra-
sil, con importantes inversiones 
anunciadas en Querétaro.

Moody’s prevé que los mercados 
de deuda de América Latina se de-
sarrollarán más a medida que la 
región atraiga a más inversionis-
tas dispuestos a financiar grandes 
proyectos de centros de datos.

“Los desarrolladores de centros 
de datos de América Latina gene-
ralmente cuentan con el apoyo de 
importantes firmas globales de 
capital privado y desarrolladores 
de fideicomisos de inversión in-
mobiliaria”, aseguró. 

Según Data Center Map, Amé-
rica Latina sólo concentra 5.2 por 
ciento de toda la industria, pero 
los desarrolladores de centros de 
datos globales invierten cada vez 
más en la región. 

“Las expansiones están en mar-
cha y las iniciativas gubernamen-
tales, como incentivos fiscales y de 
inversión para el sector, también 
están aumentando la oferta de 
centros de datos en la región”, dijo. 

Moody’s aclaró que, dado que 
la mayor parte de la capacidad 
actual y a corto plazo de los cen-
tros de datos en América Latina 
cubriría la demanda de 5G y com-
putación en la nube, en lugar de 
los servicios de IA, el lanzamiento 
de DeepSeek no cambiaría la ex-
pectativa de crecimiento.

Nadie gana en las guerras 
comerciales, reitera Pekín

RESPONDE A AMENAZAS DE TRUMP CONTRA EL BRICS

Corea del Sur retira DeepSeek de tiendas de 
apps por temores sobre seguridad de datos

EU: emisiones cero, 
“objetivo siniestro”

Advierte Moody’s sobre 
riesgos para rentabilidad 
de centros de datos en AL

▲ China reiteró que imponer 
restricciones al comercio afectará 
a todos los países involucrados, 
luego de que el presidente 
estadunidense, Donald Trump, 
amenazara con represalias al 
BRICS. La imagen, en el puerto de 
Manzanillo. Foto La Jornada 
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Javier Milei, delincuente // Fraude con 
criptomonedas // Vivan las coimas, carajo

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
L ESPERPÉNTICO JAVIER Milei 
acumula 14 meses de “gobierno” ma-
sacrando socialmente a los argentinos 
(a los de hasta arriba no, porque les 
ha dado todo), pero ello no ha provo-

cado mayor condena o rechazo por parte de los 
propios afectados, incluso en otras latitudes. Ha 
destrozado la vida de millones –especialmente 
jubilados y asalariados– y los ha condenado a la 
pobreza y la miseria.

ESO Y MÁS, pero como nadie lo contiene, Milei 
creyó que no habría consecuencias al participar 
y promover (vía la red X) un megafraude con una 
criptomoneda ($Libra; Viva la Libertad Project) 
que en cuestión de horas, muy pocas, se llevó 
entre las patas a los inversionistas y provocó pér-
didas multimillonarias a quienes en él confiaron, 
en una trama en la cual las coimas también están 
presentes.

PARECE QUE EL hambre y el desempleo que 
Milei y su plan de gobierno han provocado resul-
tan insuficientes para una condena mundial, pe-
ro como en esta ocasión hay plata de por medio, 
y más tratándose de una operación fraudulenta 
promovida y operada por el presidente argen-
tino, parece que el ánimo cambia y termina en 
escándalo internacional.

ASÍ, EN CUESTIÓN de horas, este personaje, en 
connivencia con un grupo de especuladores del 
mercado de las criptomonedas, operó el multimi-
llonario fraude, lo que provocó el repudio genera-
lizado que ha llevado a la Cámara de Diputados a 
constituir la comisión de juicio político en contra 
de Milei “por mal desempeño y eventuales delitos 
cometidos en el ejercicio de sus funciones, de 
conformidad con lo dispuesto en el artículo 53 y 
concordantes de la Constitución (“mal desempe-
ño en sus funciones o delito en el ejercicio de sus 
funciones”); se investigará y dictaminará sobre la 
responsabilidad del presidente de la nación por 
su posible participación en la presunta defrauda-
ción vinculada a la criptomoneda $Libra”.

ADEMÁS, “EL CÓDIGO Penal de Argentina 
trata de negociaciones incompatibles con el 
ejercicio de funciones públicas. El artículo 265 
estipula que ese accionar será reprimido con 
reclusión o prisión de uno a seis años e inhabili-
tación especial perpetua al funcionario público 
que, directamente, por persona interpuesta o 
por acto simulado, se interesare en miras de un 
beneficio propio o de un tercero, en cualquier 
contrato u operación en que intervenga debido a 
su cargo” (La Jornada, Stella Calloni).

DESDE QUE SE instaló en la oficina presiden-
cial, Javier Milei ha “gobernado” por medio de 
las redes sociales; todo el día está activo en ellas 
y por ese mismo medio promovió la citada crip-
tomoneda, asociado con un grupo de especula-
dores. Cuando todo se hundió y fue descubierto 
el fraude, sus jilgueros salieron a defenderlo 
(“fue engañado”, “no sabía”, “no tiene nada que 
ver”, aunque lo cierto es que de tiempo atrás 
ha participado en estas movidas especulati-
vas y defraudadoras, amén de que cobra por 
ello). Ahora, sus enloquecidos adoradores se 
desgañitan para culpar a terceros y prefieren 
“pendejear” a su ídolo antes que reconocer su 
participación directa en el fraude.

EL HAMBRE Y la miseria acicateada por Milei 
y su gobierno no han sido motivo de denuncias, 
pero con el fraude de $Libra ya se acumulan 
cientos de ellas en Argentina y en Estados uni-
dos, cuando menos, al tiempo que el mercado 
bursátil de Buenos Aires se desplomó cerca de 
6 por ciento (llegó a caer alrededor de 7), en es-
pera de que la tendencia empeore, porque ayer 
el estadunidense no operó. El tipo de cambio se 
zarandeó y los bonos de deuda gubernamental 
cayeron más de 3 por ciento. Hoy puede ser la 
debacle, sobre todo para el que dice gobernar la 
nación conosureña, es decir, el mismo ególatra 
que se promueve para el premio Nobel de Eco-
nomía y está metido en el cripto fraude hasta 
las manitas, con todo y que sus enloquecidos 
defensores sólo atinan a decir que el citado 
mensaje en X lo subió a la red “en su tiempo 
libre”. ¿En serio?

BIEN LO APUNTA la ex presidenta Cristina 
Fernández de Kirchner: “Argentina se convirtió 
en un casino donde el croupier es el mismísimo 
presidente, algo que nunca en la historia se había 
visto”.

Y ESTO APENAS comienza.

Las rebanadas del pastel

DEAMBULA POR LOS pasillos de la Casa 
Rosada el fantasma del ex presidente Fernando 
de la Rúa (el del corralito), quien en diciembre 
de 2001 renunció al cargo y huyó en helicópte-
ro, dejando tras de sí la mayor crisis político-
financiera desde el regreso de la democracia a 
Argentina, en 1983. Cierto es que Javier Milei 
nunca debió ocupar la posición política que hoy 
ostenta, pero ya que lo hizo llegó la hora de ha-
cer maletas, y se ha tardado. Total, el autogiro 
está listo para volar.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

▲ El presidente de Argentina, Javier Milei, al salir ayer de la Casa Rosada. Foto Afp

JESSIKA BECERRA

La disposición IFT-017-2023 pu-
blicada hace unos días en el Diario 
Oficial de la Federación busca que 
las telecomunicaciones sean más 
seguras y confiables para los usua-
rios y se eviten las interferencias, 
explicó en entrevista Horacio Vi-
llalobos, director general de regu-
lación técnica del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT). 

“El IFT establece estas disposi-
ciones para evitar interferencias 
entre dispositivos y asegurar un 
rendimiento óptimo de las redes 
inalámbricas”, comentó. 

Además, se busca promover la 
apertura del sector de telecomuni-
caciones con otros países, ya que se 
pretende lograr compatibilidad y 
armonización. “Creemos que con 
esto estamos coadyuvando en un 
tema relevante para México, que es 
la parte digital”, señaló.

El acuerdo publicado el pasado 
10 de febrero está dirigido a quie-
nes participan en los sistemas de 
radiocomunicación que emplean 
el acceso inalámbrico, redes ra-
dioeléctricas de área local y equipos 
de radiocomunicación que utilizan 
la técnica de modulación digital. 

“En general (la disposición) nos 
ayuda para garantizar mediante 
pruebas de laboratorio conexiones 
más estables rápidas y seguras y 
evitar interferencias”, comentó. 

Detalló que la disposición IFT-
017-2023 actualiza y amplía la de 
2015, conocida como “008”, en la 
que se estipularon los requisitos, 
métodos de prueba y procedimien-
tos de evaluación para equipos ina-

lámbricos que operan en las bandas 
de 900 megahercios (MHz) y 2.4 y 
5 .7 gigahercios (GHz). 

La nueva disposición abarca 
tecnologías como wi-fi 6 y wi-fi 7 
y establece condiciones para los 
fabricantes de equipos de esta tec-
nología, lo que permite que realicen 
ajustes e innovaciones. 

El IFT se enfoca específicamente 
en los sistemas que operan en las 
bandas de 5150-5250, 5250-5350, 
5470-5600, 5650-5725, 5725-5850 
y 5925-6425 megahercios. “La re-
gulación es clave para garantizar un 
uso eficiente del lado del espectro 
radioeléctrico, que se debe admi-
nistrar de la mejor manera”. 

Señaló que el IFT, cuyas funcio-
nes serán transferidas a otro orga-
nismo –ya que se encuentra en pro-
ceso de desaparecer junto con otras 
seis instituciones– está aplicando 
un robusto marco regulatorio en 
materia de telecomunicaciones 
respaldado por un ecosistema de 
evaluación de la conformidad muy 
maduro construido en dos décadas.

“Esta disposición técnica va a 
contribuir a reducir la brecha digi-
tal porque establece reglas para los 
dispositivos y equipos que permiten 
tener conectividad de alta calidad, 
tanto en la ciudad como en comu-
nidades rurales”, aseguró. 

Expuso que la regulación de las 
telecomunicaciones en México se 
ha desarrollado considerando las 
normas internacionales y las mejo-
res prácticas. 

Respecto al traslado de funciones 
del IFT, comentó que faltan la ley 
secundaria y la modificación a la 
Ley Federal de Telecomunicaciones 
y Radiodifusión.

REDACCIÓN

Luego de que el 13 de febrero un 
grupo de aproximadamente ocho 
personas asaltó una plataforma 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
ubicada en la Sonda de Campeche, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció que la Secretaría de Mari-
na está apoyando a la petrolera en 
tareas de vigilancia. 

Al ser consultada sobre si sabía 
qué había ocurrido, la mandataria 
se limitó a decir: “Que Pemex nos 
informe exactamente”.

Por la tarde, la empresa estatal 
difundió un comunicado que el 13 
de febrero alrededor de las 20:30 
horas un grupo de al menos ocho 
individuos ajenos a la petrolera 
abordó de manera ilícita la plata-
forma satélite Zaap-D del activo de 
producción Ku Maloob Zaap, en el 
Golfo de México. 

Los agresores, señaló, sustraje-

ron dispositivos de radio, así como 
diversas herramientas y equipos de 
respiración autónoma. 

Personal de Seguridad Física de 
Pemex en Ciudad del Carmen coor-
dinó el apoyo con personal de la Se-
cretaría de Marina, a fin de activar 
el Protocolo General de Atención a 
Eventos en las Instalaciones Mari-
nas y Costeras de Pemex Explora-
ción y Producción.

“El personal de esta empresa 
pública no sufrió ningún daño fí-
sico; únicamente dos trabajadores 
de Pemex fueron desalojados de la 
plataforma y trasladados al Hospi-
tal General de Pemex de Ciudad del 
Carmen para la valoración médica 
correspondiente”, abundó.

Pemex agregó que ha reforza-
do las medidas de seguridad en la 
Sonda de Campeche con un mayor 
número de agentes de Seguridad 
Física, asimismo, se coordinó con 
la Marina para aumentar el número 
de patrullajes con embarcaciones.

Fortalece IFT normas 
para los sistemas de 
radiocomunicación

Marina apoya a Pemex 
tras asalto a plataforma



JIM CASON Y
DAVID BROOKS / II Y ÚLTIMA
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Los planes del presidente Donald 
Trump de cerrar la agencia de 
asistencia internacional Usaid han 
colocado bajo el microscopio a la 
entidad fundada en 1961 como par-
te de la estrategia estadunidense de 
la guerra fría para confrontar a la 
Unión Soviética y el bloque socia-
lista que tuvo entre sus primeras 
misiones el apoyo a los esfuerzos 
de contrainsurgencia en Vietnam 
y el sudeste de Asia.

En sus primeros días, la asisten-
cia internacional estadunidense 
era dedicada al apoyo de aliados de 
Washington en la lucha contra el 
“comunismo”. Según un resumen 
de la Oficina del Historiador del 
Departamento de Estado, una de 
las primeras tareas asignadas a lo 
que se llamaba la Agencia para el 
Desarrollo Internacional (AID) fue 
sumarse a un “grupo especial (con-
trainsurgencia)” que incluía a la 
CIA, el Pentágono y el Departamen-
to de Estado. El grupo se dedicaba 
a defender al gobierno de Vietnam 
del Sur y la AID fue encargada de 
“coordinar programas de asisten-
cia económica con programas de 
acción cívico-militares”.

Al parecer, la agencia hacía bien 
su trabajo. En 1962, el asesor de Se-
guridad Nacional de la Casa Blanca, 
Robert Komer, escribió que la AID 
“era más valiosa que las Fuerzas 
Especiales en nuestros esfuerzos 
contrainsurgentes globales”. Rápi-
damente, el papel de la agencia se 
amplía más allá del sudeste asiáti-
co y para fines de los años 60, AID 
estaba financiando programas de 
capacitación policiaca de contrain-
surgencia por el mundo.

Cuando Dan Mitrione, jefe de la 
Oficina de Seguridad Pública de 
AID en Uruguay, fue secuestrado y 
asesinado en los años 70, empezó 
a divulgarse información sobre el 
ex jefe de la policía de la ciudad de 
Richmond, Indiana, y su papel en 
Uruguay entrenando a la policía 
de ese país con nuevas técnicas de 
tortura y matanza de guerrilleros 
tupamaros. Una cita atribuida a Mi-
trione es que su meta era producir 
“dolor preciso, en el lugar preciso, 
en la cantidad precisa, para el efec-
to deseado”. El personaje de Mi-
trione sería dibujado en la película 
Estado de sitio, de Costa-Gavras, 
en 1972. En 1973, el Congreso de 
Estados Unidos ordenó el cierre de 
la unidad de Seguridad Pública de 
la AID.

Pero muchas de las funciones de 

capacitación policiaca no fueron 
descontinuadas, sino sencillamente 
trasladadas al Departamento de Es-
tado y otras agencias estaduniden-
ses, algo que fue evidente durante 
los conflictos en Centroamérica en 
los años 80. Hasta ahora, Usaid se ha 
percibido en Washington sólo como 
una herramienta de la política exte-
rior estadunidense, pero la mayoría 
de su financiamiento se ha traslada-
do a programas humanitarios. Pero 
aun en ese rubro más “benigno”, se 
reportan varios problemas.

En 2018, el inspector general de 
Estados Unidos para la reconstruc-
ción de Afganistán reportó que el 
apoyo de la Usaid a granjeros en 
dicho país había “apoyado inad-
vertidamente la producción de 
amapola”. En otro caso, la agencia 
había otorgado más de 30 millones 
a una caridad en Kenya que “sabía o 
debería haber sabido de múltiples 
incidentes” de abuso sexual de me-
nores, sin tomar acción. El finan-
ciamiento para ambos programas 
finalmente fue suspendido. La 
Oficina del Inspector General de 
Usaid advirtió esta semana que el 
congelamiento del financiamiento 
hará más difícil la tarea de detectar 
casos de fraude o mal uso de fondos. 
Fue despedido al siguiente día por 
el gobierno de Trump.

Una de las iniciativas más grande 

y de más larga vida de la Usaid es 
la enfocada en Cuba. “Usaid brinda 
asistencia humanitaria constante a 
prisioneros políticos y sus familias, 
y a individuos marginados para ali-
viar sus dificultades por sus creen-
cias políticas o esfuerzos para ejer-

cer sus libertades fundamentales”, 
escribió la agencia en 2014. Pero 
hay evidencia de que hacen más que 
eso. En 2009, el gobierno cubano 
arrestó al contratista de Usaid Alan 
Gross, quien intentaba ingresar a la 
isla con una tarjeta SIM, necesaria 
para activar un servicio de comu-
nicación satelital, supuestamente 
para la comunidad judía en Cuba.

“El tipo de tarjeta SIM usada por 
Gross no está disponible en el mer-
cado abierto y es distribuida sólo a 
gobiernos”, reportó la agencia de 
noticias Associated Press en ese 
tiempo. Un experto en sistemas de 
telefonía vía satélite y un ex oficial 
de inteligencia que ha usado ese 
tipo de chip informó a Ap que “los 
chips son otorgados más frecuente-
mente al Departamento de Defensa 
y a la CIA, pero también pueden ser 
obtenidos por el Departamento de 
Estado, el cual supervisa a Usaid”. 
Un vocero de la agencia comentó a 
Ap que Usaid no jugó ningún papel 
en la adquisición de ese equipo para 
su contratista Gross. “Somos una 
agencia de desarrollo, no de inteli-
gencia”, sostuvo.

Impacto en los medios

El congelamiento actual de Usaid 
también ha impactado a los 2.3 mi-
llones de dólares en fondos que el 
gobierno estadunidense otorga a 
lo que llaman medios independien-
tes antigubernamentales en Cuba. 
CubaNet, con sede en Miami, y el 
Diario de Cuba, con sede en Madrid, 
han emitido solicitudes públicas ur-
gentes de contribuciones, ya que su 
financiamiento vía Usaid está sus-
pendido, reportó Reuters.

En 2023, Estados Unidos brindó 
más de 265 millones de dólares en 
asistencia a 707 medios no estatales 
y apoyó a 279 organizaciones civiles 
en el sector de medios dedicadas a 

fortalecer los “medios independien-
tes y el flujo libre de información”, 
según Usaid. Nueve de los 10 medios 
independientes en Ucrania son apo-
yados por Usaid, y el gobierno esta-
dunidense otorga apoyo financiero 
a organizaciones de sociedad civil 
“apoyando medios independientes” 
en toda América Latina.

Trump, durante su primer perio-
do, intentó anular algunos de estos 
programas de “promoción de la de-
mocracia”, pero al final continuaron 
fluyendo los fondos después de las 
súplicas de legisladores cubanoes-
tadunidenses, incluido el entonces 
senador Marco Rubio, hoy nuevo 
secretario de Estado. Pero ex fun-
cionarios con conocimiento de las 
discusiones internas sobre el des-
tino de Usaid dicen que esta vez no 
queda claro si este tipo de progra-
mas serán restaurados.

Lo que sí se espera es que la asis-
tencia exterior estadunidense que 
permanezca será más enfocada 
en intereses políticos. “Cada dólar 
que gastamos, cada programa que 
financiamos, y cada política que im-
pulsamos tiene que ser justificada 
con la respuesta a tres preguntas 
sencillas: ¿hace más seguro a Esta-
dos Unidos?; ¿hace más fuerte a Es-
tados Unidos? y ¿hace más próspero 
a Estados Unidos?”, declaró Rubio 
en torno a la suspensión de los pro-
gramas de Usaid.

Pero esas preguntas ya se han 
respondido por los logros y propósi-
tos de Usaid, argumentan demócra-
tas. La semana pasada, el senador 
demócrata liberal Chris Murphy, 
hablando en un mitin frente al edi-
ficio que hasta hace unos días era 
la sede de Usaid, declaró: “cada día, 
Estados Unidos es más seguro por 
lo que hace Usaid. La agencia com-
bate a grupos terroristas y apoya 
a los luchadores por la libertad en 
todo el mundo”.

Para el gobierno de Trump, ce-
rrar Usaid es parte de una supuesta 
“guerra” simbólica contra un go-
bierno federal demasiado grande, 
más que un intento por reducir el 
gasto federal. Aun si Elon Musk lo-
gra eliminar el gasto total de Usaid, 
sólo sería una reducción de 1.2 por 
ciento del presupuesto federal. Por 
ahora, lo que quede de la misión y el 
propósito de Usaid podría parecer-
se mucho más a lo que era cuando 
empezó a funcionar.

Ayudar a opositores en Cuba, la 
misión más longeva de la Usaid
Casi todo su fi nanciamiento actual es para tareas humanitarias, pero en Afganistán el 
apoyo que brindó a granjeros sirvió para aumentar los sembradíos de amapola en 2018
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 El estadunidense Alan Gross, 
contratista de la Usaid, fue 
encarcelado en Cuba en 2009, 
cuando intentaba ingresar a la 
isla con una tarjeta SIM, necesaria 
para activar un servicio de 
comunicación satelital. Foto Ap

▲ En la pancarta, Dan Mitrione, 
quien trabajó para la AID 
enseñando métodos de tortura en 
países de AL. Foto Afp



AP
TORONTO

Un avión de Delta Airlines se vol-
có ayer al llegar al Aeropuerto 
Pearson de Toronto con saldo de 
17 heridos, tres en estado crítico.

El aeropuerto confirmó en X 
que ocurrió un “incidente” con el 
vuelo de Delta procedente de Min-
neapolis, y que se tenía ubicados 
a los 76 pasajeros y cuatro miem-
bros de la tripulación. Delta infor-
mó que los hechos ocurrieron a 
las 3:30 de la tarde (hora local).

Imágenes de video mostraban 
la aeronave Mitsubishi CRJ-
900LR volcada sobre la pista cu-
bierta de nieve, mientras trabaja-
dores de emergencia lo rociaban 
con agua. El aparato estaba algo 
cubierto de nieve debido a una 
tormenta invernal.

Es pronto para determinar la 
causa del accidente, pero el clima 
pudo ser un factor. Según el Ser-
vicio Meteorológico de Canadá, 
en el aeropuerto había rachas de 

viento con nieve hasta de 51 kiló-
metros por hora con ráfagas de 
65. La temperatura era de menos 
8 grados Celsius.

“Es muy raro ver algo así”, dijo 
John Cox, director general de la 
empresa de consultoría en segu-
ridad aérea Safety Operating Sys-
tems con sede en St. Petersburg, 
Florida. 

La CRJ900, popular aeronave 
regional, fue desarrollada por la 
empresa aeroespacial canadiense 
Bombardier. Pertenece a la mis-
ma familia de aeronaves que el 
CRJ700, el tipo de avión involu-
crado en el choque en pleno vue-
lo cerca del Aeropuerto Nacional 
Reagan del pasado 29 de enero.

Volcadura de un avión 
de Delta Airlines en 
Toronto deja 17 heridos

DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
WASHINGTON

“Fascistas no son bienvenidos aquí”, 
corearon miles en protestas por to-
do el país este lunes feriado por ser 
Día de los Presidentes, parte de una 
creciente ola de expresiones de alar-
ma y repudio contra los intentos de 
Donald Trump, Elon Musk y otros 
integrantes del nuevo gobierno de 
desmantelar agencias, promover 
despidos masivos del servicio civil, 
anular normas y límites al Poder 
Ejecutivo y hasta derogar derechos 
de asilo y de ciudadanía protegidos 
por la Constitución.

Algunos nombraron la serie de 
protestas “el movimiento de no re-
yes” contra Trump. Un lema de la 
expresión nacional fue “no a reyes 
en el Día de Presidentes”.

“Frenen el golpe de Estado”, fue 
otra consigna, junto con exigencias 
de que el Congreso cumpla con su 
papel para contrarrestar las accio-
nes del Ejecutivo. Otras consignas 
fueron: “ni reyes ni oligarcas”, “edu-
cación no deportación” y “deporten 
a MAGA”. Algunos portaban ban-

deras estadunidenses al revés, que 
es reconocido como una señal de 
peligro.

Pancartas denunciaban los despi-
dos de servidores públicos y la retó-
rica derechista del nuevo gobierno, 
en particular contra Musk –el hom-
bre más rico del planeta–, quien es-
tá encabezando las iniciativas para 
desmantelar o reducir el gobierno 

federal (incluyendo las que están in-
vestigando o imponiendo castigos 
contra algunas de las empresas del 
magnate por diversas violaciones). 
“Nadie eligió a Musk”, se repetía 
como mensaje en pancartas.

Los organizadores de lo que bau-
tizaron Movimiento 50501 –que 
significa 50 protestas, 50 estados, 
un movimiento–, que impulsó estas 
expresiones ayer a través de redes 
sociales, reportan que hubo mani-
festaciones en decenas de ciudades 
incluidas Nueva York, Filadelfia, 
Boston, Los Ángeles, San Diego, 
Nashville y Austin, entre otras.

Aquí en Washington, el mitin se 
realizó en los jardines justo debajo 
de la colina donde está el Capitolio; 
aquí se congregaron más de 2 mil 
personas a pesar de temperaturas 
invernales, y como en el resto del 
país, comentaban que esto apenas 
empieza.

¡Fuera fascistas!, retumba 
en Washington y otras 
ciudades estadunidenses
En el Día de los Presidentes la consigna es: “ni reyes ni 
oligarcas” // Exigen al Congreso contrarrestar al Ejecutivo

NACE EL MOVIMIENTO 50501 CONTRA TRUMP

DE LA REDACCIÓN

La secretaria de Seguridad Nacio-
nal, Kristi Noem, conminó anoche 
–en su cuenta de X– a los migran-
tes indocumentados a abandonar 
el país y evitar su deportación y 
que nunca más puedan ingresar 
a Estados Unidos.

“Esta noche anuncio una cam-
paña publicitaria multimillonaria 
a nivel nacional e internacional 
para advertir a los inmigrantes 
irregulares que abandonen nues-
tro país ahora, o se enfrentarán a 

la deportación y la imposibilidad 
de regresar a Estados Unidos. 
Esta es una advertencia a los in-
documentados criminales para 
que no vengan a nuestra nación. 
Si lo hacen, serán perseguidos y 
deportados.”

Noem no precisó cuáles sería 
las vías legales para que lo mi-
grantes sin papeles que salgan por 
su voluntad puedan “regresar” al 
país.

La funcionaria agradeció al pre-
sidente Donald Trump “por ase-
gurar nuestra frontera y poner al 
país primero”.
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▲ En medio de una tormenta 
de nieve un avión con 76 
pasajeros y cuatro miembros 
de tripulación procedente de 
Minneapolis quedó volcado 
sobre la pista en el Aeropuerto 
Pearson de Toronto. Foto Afp

Váyanse ahora o nunca más 
podrán volver, advierte EU a 
migrantes sin documentos

Nadie eligió a 
Elon Musk, fue 
uno de los 
reclamos de los 
manifestantes 
que convocaron 
a frenar el golpe 
de Estado

▲ Movilización en repudio a 
las políticas del presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
ayer cerca del Capitolio. Foto La 
Jornada



SPUTNIK, EUROPA PRESS Y AP
BEIRUT

Al cumplirse 500 días desde que co-
menzó la guerra de Israel contra la 
franja de Gaza, Hamas expresó ayer 
su disposición a entregar el control 
del enclave a la Autoridad Nacional 
Palestina (ANP), informó el canal 
televisivo Sky News Arabia. Horas 
después, el primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, indicó que 
está “comprometido” con el plan 
del presidente Donald Trump de 
“adueñarse” de ese territorio, y se 
pronunció por que al día siguiente 
de la guerra en el enclave palestino 
“no haya más ni Hamas ni Autori-
dad Palestina”.

El Movimiento de Resistencia Is-
lámica también “expresó en carta a 
la Organización para la Liberación 
de Palestina su disposición a trans-
ferir la gestión” a una comisión 
gubernamental, y para su entrega, 
propuso que se preserven puestos 
de trabajo para los empleados ga-
zatíes en la nueva administración 
o enviarlos a la jubilación con ga-
rantías de pago de salarios.

De acuerdo con medios de Israel, 
Netanyahu declaró desde Estados 

Unidos que “todo el mundo dice que 
[Gaza] era la prisión a cielo abierto 
más grande del mundo por nuestra 
culpa. [Pero] nosotros les dejamos 
salir. De hecho, si lo quieren saber, 
en los dos últimos años han salido 
150 mil gazatíes”, de igual manera 
destacó que estas salidas se deben 
a sobornos por lo que enfatizó no 
son su “culpa”.

Asimismo, esto “no sería una 
evacuación forzosa ni una limpieza 
étnica”, porque “la gente se marcha 
de las zonas de guerra. Intentamos 
que la población se marche, que no 
sufran daño”. Culpó a Hamas de 
que “con sus armas, con disparos, 
intenta impedir que se vayan, así 
que intervenimos para que pudie-
ran alejarse de cualquier daño”.

Quinientos días 
de hostilidades

Mientras, las familias de los secues-
trados por combatientes de Hamas 
y simpatizantes marcharon desde 
la residencia del premier israelí 
en el centro de Jerusalén hasta el 
parlamento, a su vez, otras movi-
lizaciones se realizaron en todo el 
país marcando los 500 días de cau-
tiverio.

Este día “no es diferente del resto 
de los días que hemos soportado”, 
expresó a los presentes Makabit 
Mayer, tía de los gemelos rehenes 
Ziv y Gali Berman, de 26 años.

La policía israelí informó sobre el 
retiro de varias banderas palestinas 
del barrio Mea Sharim, donde habi-
tan judíos ortodoxos, en momentos 
que Tel Aviv emitió una licitación 
para construir casi mil viviendas 
adicionales para colonos en Cisjor-
dania reocupada. 

La organización no gubernamen-
tal israelí Peace Now denunció que 
el desarrollo de 974 nuevas unida-
des de vivienda permitiría que la 
población de la colonia Efrat se ex-
panda en 40 por ciento y bloquearía 
aún más el desarrollo de la cercana 
ciudad palestina de Belén.

“Mientras el pueblo de Israel cen-
tra su atención en la liberación de 
los rehenes y el fin de la guerra, el 
gobierno de Netanyahu está ope-
rando ‘a toda máquina’ para esta-
blecer hechos sobre el terreno que 
destruirán la oportunidad de paz y 
negociación”, expresó la organiza-
ción en un comunicado.

En el frente norte, las fuerzas is-
raelíes permanecerán en cinco ubi-
caciones estratégicas en el sur del 
Líbano cerca de la frontera después 
de la fecha límite [que es mañana] 
para su retirada completa, afirmó 
un funcionario israelí que habló 
bajo condición de anonimato.

▲ Escena captada ayer en 
Jabaliya, en la bombardeada 
franja de Gaza. Foto Xinhua

Hamas, dispuesto a ceder 
Gaza a la Autoridad 
Nacional Palestina 
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AFP Y AP
PARÍS

Una decena de dirigentes eu-
ropeos intentaron ayer superar 
sus diferencias en una reunión 
de crisis sobre Ucrania, pero la 
“nueva fase” de las relaciones 
con Estados Unidos con Donald 
Trump en el gobierno evidenció 
divisiones sobre el envío de tropas 
de mantenimiento de la paz.

Una decena de dirigentes de la 
Unión Europea (UE) y de la Or-
ganización del Tratado del Atlán-
tico Norte (OTAN) se reunieron 
en París para mostrar un frente 
unido ante el giro de la política de 
Estados Unidos en la guerra en 
Ucrania, pero el eventual envío de 
tropas de paz causó discrepancias.

Los dirigentes europeos temen 
que Trump selle un acuerdo Rusia 
en unas conversaciones que exclu-
yan a Ucrania y la Unión Europea.

Durante la reunión a la que 
asistieron los jefes de gobierno 
de Alemania, Reino Unido, Italia, 
Polonia, España, Países Bajos y Di-
namarca, la idea de enviar tropas 
a Ucrania, incluso en un futuro 
para garantizar un alto el fuego, 
evidenció fricciones.

El canciller federal de Alema-
nia, Olaf Scholz, declaró a la sali-
da de la reunión que el debate es 
“altamente inapropiado” y “pre-
maturo”, y también pidió mayor 
“financiación” para las capacida-
des de defensa, algo en lo que los 
asistentes estuvieron en general 

de acuerdo. “En estos momentos 
no hay paz, y el esfuerzo tiene 
que ser lograrla lo antes posible”, 
afirmó.

La presidenta de la Comisión 
Europea, la alemana Ursula von 
der Leyen, defendió que “Ucrania 
merece la paz a través de la for-
taleza” y que esto debe lograrse 
“respetando su independencia, 
soberanía e integridad territorial, 
con sólidas garantías de seguri-
dad”. Advirtió que la seguridad del 
continente europeo se encuentra 
en un “punto de inflexión”. 

El jefe de la OTAN, el neerlandés 
Mark Rutte, declaró que los euro-
peos están “dispuestos y prepara-
dos. Habrá que decidir los detalles, 
pero el compromiso está claro”.

Actor clave en la reunión fue el 
primer ministro británico, el labo-
rista Keir Starmer, que la sema-
na próxima visitará a Trump en 
Washington y busca un papel de 
facilitador entre Estados Unidos 
y los europeos.

Starmer afirmó que está dis-
puesto a plantear un despliegue 
de fuerzas británicas como parte 
de un contingente más amplio si 
se llega a un acuerdo de paz dura-
dero, pero afirmó que es necesario 
un apoyo de Washington, ya que 
“una garantía de Estados Unidos 
es la única forma de disuadir efi-
cazmente a Rusia de no volver a 
atacar Ucrania”.

Antes de la reunión, el presiden-
te francés, Emmanuel Macron, 
charlo por teléfono con Trump; 
no se informó lo que abordaron.

Discrepan dirigentes 
europeos sobre el envío de 
una fuerza de paz a Ucrania

SPUTNIK, AFP Y EUROPA PRESS 
MOSCÚ

El canciller ruso, Serguei Lavrov, 
descartó ayer debatir cualquier 
concesión territorial a Ucrania 
en las conversaciones que sosten-
drá hoy con su par estadunidense, 
Marco Rubio, en Arabia Saudita, 
al tiempo que el Departamento de 
Estado señaló que el encuentro no 
representa el inicio de negociacio-
nes, sino la continuación del diá-
logo entablado la semana pasada 
por los presidentes Donald Trump 
y Vladimir Putin.

“¿Acaso quieren estas costum-
bres nazis –ya que las fuerzas 
armadas ucranias actúan incluso 
peor que los asesinos de Hitler, 
miren qué atrocidades cometen– 
y quieren que en las negociacio-
nes sobre un acuerdo haya alguna 
reflexión sobre el hecho de que 
algunos territorios pueden ser 
cedidos? ¿Con personas rusas o 
sin gente? ¿Sólo con metales de 
tierras raras?”, cuestionó Lavrov 

en una comparecencia ante la 
prensa.

UE y Zelensky, fuera

Agregó que al país que hoy en 
día “se denomina Ucrania” ya le 
fueron hechas unas concesiones 
enormes “por el gobierno sovié-
tico al crearse la URSS”, y reiteró 
que no hay lugar para la Unión 
Europea en la reunión de hoy en 
Riad.

El vocero del Departamento 
de Estado, Tammy Bruce, preci-
só que Washington no considera 
que la reunión de hoy como el 
inicio de “una negociación”, y su-
brayó que “no creo que haya que 
ver esto como algo sobre detalles 
o como el avance de algún tipo de 
negociación”.

De su lado, el presidente ucra-
nio, Volodymir Zelensky, aseguró 
que que no reconocerá las conclu-
siones de la reunión entre Rusia 
y Estados Unidos que acogerá 
Arabia Saudita, encuentro al que 
no fue invitado.

Descarta Moscú cualquier 
concesión territorial a 
Kiev; hoy, diálogo en Riad

Refrenda el premier israelí apoyo al 
plan de Trump de “adueñarse” de 
la franja // “No sería evacuación 
forzosa ni limpieza étnica”, asegura



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

El estudio de abogados Moyano y 
Asociados demandó al presidente 
Javier Milei ante el Departamento 
de Justicia, la Oficina Federal de In-
vestigaciones (FBI) y la Comisión 
de Valores de Estados Unidos por 
la promoción que hizo de la cripto-
moneda $Libra, que terminó sien-
do una estafa a escala mundial por 
unos 100 millones de dólares.

Más aún, 48 horas después de 
haber publicado en X los mensa-
jes de promoción, Milei escribió en 
la misma red social un instructivo 
para comprar $Libra, que involu-
cró a varias plataformas y bille-
teras virtuales, donde subió 120 
por ciento su cotización de 0.30 

centavos de dólar a 0.74 centavos, 
con 317 mil visualizaciones, para 
después derrumbarse en cuestión 
de minutos.

Y horas más tarde, en su primera 
entrevista desde el fraude descomu-
nal, Milei se defendió: “yo no lo pro-
mocioné, yo lo difundí”.

Los abogados que demandaron 
en Estados Unidos a Milei indicaron 
que representan “mayormente” a 
inversionistas argentinos, pero que 
están al tanto de que hay decenas de 
estafados en Estados Unidos. “Tam-
bién solicitamos al Departamento 
de Justicia investigar el papel del 
presidente de la República Argen-
tina en esta estafa, ya que lo ha 
promovido y, en el pasado, ha pro-
mocionado varios negocios que se 
convirtieron en estafas”, se señala 
en la querella, informó el portal El 
Destape.

Moyano y Asociados denunció 
una maniobra que implicó la pre-
sunta “operatoria criminal” que 
involucraría a Milei, por la difusión 
de $Libra.

“Nuestro bufete representa a in-
versores, en su mayoría ciudadanos 
de Argentina, que invirtieron en la 
criptomoneda fallida”, dice el escri-
to firmado por Mariano Adalberto 
Moyano Rodríguez, socio del bufe-
te, reportaron El Destape y su par 
digital de derecha Infobae.

Además, fueron demandados el 
estadunidense Hayden Mark Davis, 
cuya empresa Kelsen Ventures estu-
vo detrás del lanzamiento de $Libra, 
y asegura que “estaba haciendo esto 
en nombre de Milei. Soy su asesor”; 
Julián Peh, de Singapur, y los empre-
sarios Mauricio Novelli, que habría 
sido el nexo con el gobierno argen-

tino, y Manuel Terrones Godoy, otro 
desarrollador del mundo cripto cer-
cano al mandatario.

Por su parte, el presidente esta-
dunidense, Donald Trump, publicó 
un mensaje en su red Truth Social, 
de alguna manera, en apoyo a su 
par argentino. “Si imprimir dinero 
acabara con la pobreza, imprimir 
diplomas acabaría con la estupi-
dez”, dice Trump, en quien cifra 
sus esperanzas Milei, que a su vez 
respondió: “fenómeno barrial”, mi-
nimizando la situación. 

El mandatario argentino se pre-
para para viajar a Estados Unidos 
y participar en la cumbre de la 
Conferencia Política de Acción Con-
servadora (CPAC), a celebrarse del 
miércoles al sábado, compromiso 
que se mantiene mientras intenta 
que la Cámara de Diputados vote 
sus proyectos.

No sabe qué pasará en el Congre-
so, porque la dirigente de Coalición 
Cívica, Elisa Carrió, y su bloque 
presentaron una denuncia contra 
el gobierno por la estafa, en tanto 
economistas y buena parte de la 
peronista Unión por la Patria avan-
zaron en el pedido de juicio político 
al presidente.

Esto se suma a las más de cien 
denuncias presentadas aquí, y la 
primera radicada a nivel judicial 
es del economista Claudio Lozano, 
que ingresó al juzgado de la jueza 
María Servini de Cubría, donde se 
radicarán todas las denuncias.

Desde que estalló el escándalo, 
el presidente permaneció en la 
residencia presidencial de Olivos 
y hubo apenas algunos comuni-
cados que intentaban acusar a la 
oposición, en especial al “kirchne-

rismo” (peronismo), aunque llamó 
la atención el silencio, en momen-
tos en que trataba de encontrar la 
salida a la situación gravísima que 
continúa creciendo.

Ayer se montó un operativo: Milei 
volvió a aparecer en la casa de go-
bierno, a la que no concurría nunca 
todos los días, ya que atendía desde 
la Casa Rosada. Aunque tratan de 
mostrarlo como una víctima de las 
empresas de la falsa criptomoneda 
y dicen que lo engañaron, surgen 
declaraciones de los que activaron 
$Libra que señalan que el manda-
tario se comprometió a aparecer a 
los pocos minutos de la instalación 
de la criptomoneda con su mensaje 
promocional.

El gobernante ultraderechista 
comparó la compra de $Libra con ir 
al casino. “Si vas al casino y pierdes 
plata, ¿cuál es el reclamo?”, declaró 
a TN, en la primera entrevista que 
dio tras conocerse el desfalco.

Declinó calificar el escándalo de 
estafa. “Quien va a definir esto es la 
justicia”, reviró.

Está documentado que en 2021 
Milei “vendió” publicitariamente 
otra criptomoneda que terminó en 
fraude, y fue responsable junto con 
su hermana Karina, su consejera 
entonces.

En estos momentos se habla aquí 
del Criptogate, en el cual Milei fue 
acusado de promover un proyecto 
sin garantías que concluyó en una 
real estafa con miles de víctimas. 

Existen muchas pruebas directas 
de sus acciones e incluso videos en 
los cuales se vanagloria de sus cla-
ses sobre criptomonedas.

El gobernante recibió la maña-
na de ayer al senador republicano 
Steve Daines y la comitiva que lo 
acompaña en su visita a Argentina, 
acto que se difundió en fotos donde 
se incluyó una motosierra; se dijo 
que en este encuentro se arregló su 
viaje a Estados Unidos.

En las reuniones con sus mi-
nistros se decidió mantener la 
versión de que el Ejecutivo fue 
engañado. “El principal estafado 
fue él”, sostienen, al recurrir a un 
esquema donde se establece que 
“poner el link no induce a que la 
gente aporte”, y añaden que Milei 
“creyó en el proyecto”, pero dejó 
su mensaje durante cinco horas, 
lo cual indujo a otros funcionarios 
a respaldarlo.

En la casa de gobierno son op-
timistas y creen que esta semana 
podrán instalar “otro tema en la 
agenda”. Confían en que el viaje a 
Estados Unidos les dará aire y co-
mentan que el canciller Gerardo 
Werthein insiste en conseguir una 
reunión con Trump.

La hermana del mandatario, 
Karina Milei, vinculada con los in-
gresos de los especuladores, tiene 
la idea de accionar contra los ope-
radores de $Libra, pero parecen no 
comprender que esto se convirtió 
en un escándalo mundial. Incluso 
hay temores de que sus asesores 
del gobierno en sombras preparen 
algún atentado o alguna otra ma-
niobra para tratar de salvar una 
situación que parece insalvable.  

Milei es demandado ante la FBI 
y la Comisión de Valores de EU

“YO NO PROMOVÍ $LIBRA, SÓLO LA DIFUNDÍ”, ARGUMENTA EL MANDATARIO

El presidente argentino viajará a Washington // Justifi ca que comprar 
criptomonedas es como ir al casino; “si pierdes, ¿cuál es el reclamo?”
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Es algo grave, 
si se confi rma 
el fraude, dice 
Sheinbaum
Ante la polémica surgida en torno 
al mandatario de Argentina, Javier 
Milei, quien enfrenta un escánda-
lo por haber promocionado en sus 
redes sociales una criptomoneda 
fraudulenta, la presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que “de confir-
marse, sí es sumamente grave ¿no? 
Sobre todo, hasta dónde alcanzan 
las facultades de un presidente pa-
ra promover algo privado, aparte 
del fraude, de confirmarse”.

En la conferencia, cuestionó que 
un jefe de Estado sea promotor de 
un negocio para un beneficio parti-
cular. Evidentemente con esta di-
fusión se incurre en un conflicto de 
intereses, por lo que habrá que ver 
cuál será el desenlace.

–¿Cómo evitarlo en nuestro 
país?

–Pues, no meterse. Nosotros, 
por eso separamos claramente el 
poder económico del poder políti-
co. Los gobiernos están para servir 
al pueblo, la iniciativa privada está 
para hacer negocios, siempre, con 
contenido social. Aparte de la ga-
nancia, evidentemente, buscamos 
que haya responsabilidad social en 
los empresarios, pero una cosa es 
el negocio privado y otra cosa es 
el servicio público –respondió la 
presidenta.

Alonso Urrutia y Emir Olivares

Si imprimir 
dinero acabara 
con la pobreza, 
imprimir 
diplomas 
acabaría con la 
estupidez, señala 
Trump

▲ Manifestante frente a la Casa 
Rosada, ayer en Buenos Aires. 
Foto Ap



CORRESPONSALES Y REPORTERA

Trabajadores del sector salud del 
estado de México protestaron ayer 
durante casi tres horas en distin-
tos puntos de la entidad, incluidas 
las autopistas México-Querétaro, 
México-Pachuca y México-Toluca, 
así como en las carreteras federales 
México-Texcoco y México-Cuautla, 
para exigir mejores condiciones la-
borales, insumos médicos y abasto 
de fármacos. Aseguraron que en la 
mayoría de las unidades del terri-
torio estatal no hay lo básico para 
atender a los usuarios.

Demandaron, con consignas, 
mantas y pancartas, la destitución 
de Macarena Montoya Olvera, titu-
lar de la Secretaría de Salud del go-
bierno mexiquense. Responsabiliza-
ron a Montoya Olvera de la situación 
en todos los hospitales y centros de 
salud de la entidad. 

Los profesionales de la salud se 
trasladaron a la Ciudad de México 
y pretendieron bloquear el acceso 
al Aeropuerto Internacional Benito 
Juárez, pero policías capitalinos los 
cercaron en la calzada Ignacio Za-
ragoza. Los quejosos, vestidos con 
uniformes blancos, traspasaron el 
cerco y avanzaron hasta la zona de 
hangares, lo que provocó un conato 
de enfrentamiento y una persona 
desmayada.

Caminaron unos metros en el Cir-
cuito Interior, tramo Bulevar Puerto 
Aéreo, pero elementos del Grupo 
Metropolitano de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana instalaron un 
nuevo sitio, con 15 camiones cono-
cidos como “costeros”, patrullas y 
grúas. 

La vialidad estuvo cerrada tres ho-
ras, en la dirección de Zaragoza a la 
terminal aérea. “No hay torundas, 

no hay alcohol, pero sí corrupción” y 
“queremos material”, coreó el perso-
nal sanitario, y se retiró luego de que 
se le informó que algunos de sus re-
presentantes fueron recibidos en la 
Secretaría de Gobernación federal. 

En territorio mexiquense contin-
gentes de médicos y enfermeras, 
con sus uniformes de trabajo, efec-
tuaron bloqueos parciales y totales 
entre las 10 y las 12:30 horas en vías 
primarias, carreteras libres y de 
cuota. También se plantaron frente 
a hospitales generales para exigir el 
cumplimiento de acuerdos logrados 
hace más de un año con la Secretaría 
de Salud del estado.

Requirieron, además, basificar a 
gran parte del personal que aún está 
bajo contratos trimestrales, así co-
mo respeto a sus derechos laborales.

“Exigimos insumos”, “Enfermos 
sin medicamentos”, fueron algunas 
consignas en lonas y cartulinas de 
empleados del Instituto de Salud del 
Estado de México, dependiente de la 
Secretaría de Salud local.

La movilidad fue complicada ayer 
para miles de habitantes y para quie-
nes cruzan por la entidad, pues an-
tes de las 6 horas, transportistas se 
centraron en distintos tramos viales 
como lo anunciaron el fin de sema-
na. A esto se agregaron las protestas 
de empleados del sector salud.

La vía México-Querétaro fue blo-

queada parcialmente a la altura de 
la caseta de peaje de Tepotzotlán. En 
Naucalpan se obstruyó la circulación 
en Periférico Norte, así como en las 
avenidas Gustavo Baz y Primero de 
Mayo. Esta última vialidad es el ca-
mino principal de acceso a la auto-
pista y la carretera libre que llevan a 
Toluca, la capital mexiquense.

De esta forma la circulación co-
lapsó en el poniente del valle de 
México, en específico en los muni-
cipios de Naucalpan, Tlalnepantla, 
Atizapán, Nicolás Romero y Cuau-
titlán Izcalli, debido a afectaciones 
en la autopista México-Pachuca, la 
vía corta a Morelia, la carretera a 
Jorobas, al igual que sobre Perifé-
rico Norte, las avenidas Primero de 
Mayo, Mario Colín, De los Maestros 
y bulevar Adolfo López Mateos.

 Otros grupos se concentraron 
en puntos de Ecatepec, Tecámac, 
Axapusco y Otumba, la autopista 
México-Tulancingo a la altura de la 
entrada de Axapusco, y en la auto-
pista México-Pirámides.

En el oriente, el personal médico 
de los municipios de Ixtapaluca y 
Chalco, al igual que en la zona de 
los volcanes Popocatépetl e Iztac-
cíhuatl, bloqueó ambos sentidos 
de la vía federal México-Cuautla, y 
la congestión alcanzó a la autopis-
ta México-Puebla, a la altura de la 
caseta de cobro en el kilómetro 32.

Impidieron también el paso por la 
carretera federal México-Texcoco, 
y en Nezahualcóyotl los inconfor-
mes protestaron sobre la avenida 
Bordo de Xochiaca, una de las vías 
más transitadas por el transporte 
público de pasajeros y de carga.

La movilización concluyó una vez 
que los líderes aceptaron entablar 
pláticas con Montoya Olvera en la 
Secretaría de Gobernación, en la 
Ciudad de México, diálogo que ter-
minó a las 18 horas. IMSS-Bienestar 
informó que “de los 561 casos espe-
cíficos del personal de salud, 211 es-
tán en proceso de análisis y 120 pre-
sentan problemas con su registro”.

Añadió que el próximo viernes se 
instalará una mesa de conciliación, 
para que el Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Secretaría de Salud 
“presente el caso de cada trabajador 
y se atienda de manera individual”. 

Silvia Chávez, Israel Dávila, Javier 
Salinas, René Ramón y Nayelli 

Ramírez

▲ Trabajadores del sector salud 
del estado de México bloquearon 
ayer el Circuito Interior a la 
altura de avenida Zaragoza y 
Fuerza Aérea; policías capitalinos 
intentaron impedir la protesta 
pero no lo lograron. Foto Alfredo 
Domínguez 

Para labores  
personal 
médico en 
Morelos, por 
“acuerdos 
sin cumplir” 

Exigen en el sector salud del 
Edomex fármacos e insumos

SILVIA CHÁVEZ, JAVIER SALINAS 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ
CORRESPONSALES Y REPORTERO

Transportistas, comerciantes y 
empresarios protestaron ayer casi 
seis horas en tramos de las auto-
pistas México-Querétaro y México-
Pachuca con dirección a la Ciudad 
de México, en rechazo a los recientes 
actos de extorsión y la frecuente  fa-
bricación de delitos por autoridades 
ministeriales; además, exigieron se-
guridad en las carreteras.

“Sí al trabajo, no a la extorsión”, 
“Basta”, “Mototaxis Unidos, ya no 

más extorsión”, fueron algunas le-
yendas escritas en vinilonas, que 
desplegaron en los mítines que ini-
ciaron, en algunos casos poco antes 
de las 6 horas, en respuesta a la con-
vocatoria realizada por la Unión de 
Transportistas, Comerciantes y Em-
presarios de la República Mexicana.

En la autopista México-Queréta-
ro, a la altura de la caseta de peaje 
de Tepotzotlán y de la Koblenz, de-

bido al gran número de unidades 
cerraron la circulación en la plaza 
de cobro; y es que a las manifesta-
ciones se sumaron agremiados de 
Autotransportistas Comerciantes y 
Anexas de México (ACME).

Caminos y Puentes Federales in-
formó que a las 8:30 horas, la caseta 
de peaje de Tepotzotlán registró cie-
rre a la circulación debido a la pre-
sencia de inconformes y recomendó 

a los usuarios tomar precauciones.
Cerca de las 9 horas, los transpor-

tistas de carga, a los que se sumaron 
taxistas, grulleros, piperos, motota-
xistas e incluso peluqueros abordo 
de autos, comenzaron a avanzar en 
la México-Querétaro, lo que generó 
severa congestión vehicular con di-
rección a la capital del país y provocó 
molestia en cientos de conductores.

Los quejosos exigieron un alto a 

los abusos que cometen autoridades 
de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México y que termine la 
fabricación de delitos y extorsiones. 
Pidieron también respeto al gremio 
del transporte de carga y seguridad 
en la autopista México-Querétaro, 
así como la intervención de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum.

Transportistas y comerciantes cierran vías para denunciar 
robos, extorsiones y abuso de autoridad en estado de México
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RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

Unos 4 mil 500 empleados de 
los Servicios de Salud de More-
los realizaron un “paro de brazos 
caídos”, para exigir a la goberna-
dora Margarita González Saravia 
cumplir acuerdos pactados ante-
riormente, entre ellos mejorar la 
infraestructura de los centros de 
salud, hospitales y clínicas, así co-
mo insumos, material y equipo, 
informó Gil Magadán, secretario 
general de la sección 29 del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Salud.

El dirigente reprochó “la fal-
ta del compromiso del secreta-
rio de Salud, Mario Ocampo, y  
de la de Servicios de Salud, Jac-
queline Hernández, ya que había-
mos hecho un acuerdo político 
para mejorar los inmuebles de 
los centros de salud, que se nos 
dotaría de insumos, material, 
equipo y medicamento suficien-
te, para atender con calidad y 
calidez a la ciudadanía”.

Magadán aseguró que en la 
actual administración estatal, 
encabezada por la morenista, 
no se han respetado sus derechos 
laborales, pues de noviembre a la 
fecha ha ingresado mucho em-
pleado de confianza, sin conside-
rar al sindicato, ni el escalafón, ni 
la especialidad del área a ocupar.

Añadió que su gremio solicitó 
un aumento de 4 por ciento a su 
aguinaldo, pero ninguna de las 
peticiones se ha cumplido, pese 
que hace unos días se reunió con 
autoridades estatales para expo-
nerles estas demandas, y se com-
prometieron a atenderlas antes 
de que se pararan labores.

Pero al no obtener respuesta 
efectiva, ayer comenzó el “paro 
de brazos caídos”, que no afecta-
rá a las áreas de urgencias y con-
cluirá cuando se instale una mesa 
de trabajo con respuestas firma-
das, “no compromisos políticos” 
que podrían ser ignorados.

Trabajadores 
bloquearon 
carreteras en 
esa entidad y 
CDMX por más 
de tres horas 
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JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Teófilo Marín Pablo, presidente 
municipal de Mazatlán Villa de 
Flores, y tres acompañantes, 
fueron emboscados ayer por 
presuntos criminales, lo que 
provocó que volcara la camio-
neta en la que circulaban; en el 
lugar falleció el chofer, mientras 
que el edil y las otras tres perso-
nas resultaron lesionados.

Autoridades del gobierno 
estatal dieron a conocer que el 
munícipe se dirigía a una de las 
comunidades de dicha localidad 
ubicada en la Sierra de Flores 
Magón, cuando sujetos armados 
dispararon contra el vehículo.

Otros tres heridos

En el ataque, la unidad se pro-
yectó hacia un barranco. El con-
ductor, identificado como Jesús 
GM, falleció por heridas de bala, 
en tanto que el presidente mu-
nicipal Marín Pablo resultó con 
fracturas y su estado de salud se 
reporta como delicado.

El munícipe fue trasladado al 
Hospital Rural IMSS Bienestar 
del municipio de Huautla de 
Jiménez, y se encuentra custo-
diado por elementos policiales 
aunque no se especificó a que 
corporación pertenecen.

Los tres acompañantes del 
edil también son atendidos por 
distintas lesiones; sin embargo, 
en la información emitida por 
la administración estatal no 
se precisó la magnitud de sus 
heridas. 

Por su parte, la Fiscalía Gene-
ral del Estado inició una investi-
gación para esclarecer lo suce-
dido y dar con los responsables 
del atentado. 

Lesionan en 
emboscada 
al alcalde 
de Villa de 
Flores; el 
chofer murió

 En Ecatepec, de igual forma, un 
grupo de la ACME se congregó en 
la caseta de cobro de San Cristóbal, 
en la autopista México-Pachuca, pa-
ra unirse a las movilizaciones de la 
Alianza de Autotransportistas Au-
tónomos de la República Mexicana.

Mientras, operadores de taxis y 
grúas se reunieron desde las 9 ho-
ras en la avenida Insurgentes, a la 
altura de la gasolinera de Atzolco.

El grupo de unos 50 transportis-
tas avanzó hacia la caseta de San 
Cristóbal, donde alzaron las plumas 
de peaje, y dejaron libre el paso a 
los automovilistas. Los integrantes 

de la ACME colocaron polines de 
madera para que los conductores 
libraran el paso por el sistema de 
ponchallantas.

Llegan a acuerdos

Los transportistas, comerciantes y 
empresarios advirtieron que mar-
charían hacia la Ciudad de  Méxi-
co; sin embargo, se desactivaron las 
protestas tras un diálogo entre los 
líderes del gremio y autoridades fe-
derales y estatales, en la Secretaría 
de Gobernación (Segob)

Luego de casi cuatro horas de 
plática se firmaron acuerdos donde 
ratificaron su exigencia de que Da-

niel Sibaja, secretario de Movilidad 
mexiquense, deje su cargo.

Denunciaron presuntas “prácti-
cas corruptas en la autorización de 
las concesiones de grúas”, ante lo 
cual, aseguraron que los funciona-
rios de la Secretaría de Movilidad 
“han sido omisos”.

Entre los convenios que se defi-
nieron, en el punto número 3 de la 
negociación se indica: “La Unidad 
de Gobierno de la Segob se compro-
mete a sumar a las organizaciones 
de transportistas presentes a las 
reuniones que se sostienen regular-
mente con las autoridades compe-
tentes federales y con la Secretaría 
de Movilidad del estado de México”.

Por su parte, los transportistas 
“se comprometen a seguir la vía 
del diálogo institucional, por lo que, 
agradeciendo la atención recibida, 
no realizarán bloqueos ni movili-
zaciones que afecten derechos de 
terceros y procederán a liberar las 
vías de comunicación”.

También se pactó que la fiscalía 
mexiquense solicitará el cambio de 
medida cautelar de prisión preven-
tiva para cinco personas detenidas. 
Afirmaron que su arresto “fue por 
una intromisión de las autoridades 
de Movilidad en las empresas. 

A la vez, las autoridades estatales 
analizarán un programa emergente 
de regularización administrativa.

Francisco Rodríguez, presidente 
del grupo empresarial mexiquense 
de Autotransporte, sostuvo que se 
instalarán mesas de trabajo para 
atender todas las inconformida-
des en el transporte público en el 
estado, al tiempo que aclaró que 
han tenido un acercamiento con la 
administración estatal, pero insistió 
en su inconformidad con los titula-
res de la Secretaría de Movilidad.

“Nuestros sectores son básicos 
para el desarrollo económico del 
país. Sin embargo, nos enfrentamos 
a constantes amenazas que vulne-
ran nuestro derecho a trabajar con 
dignidad y seguridad. No podemos 
permitir que se siga criminalizando 
a los transportistas, comerciantes 
y empresarios mediante procesos 
injustos que afectan nuestro patri-
monio y estabilidad”, reclamaron.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

 “Señor gobernador: la primavera 
se ha marchitado”, afirmó ayer el 
dirigente del Movimiento de Iz-
quierda Oaxaqueña (MOID), David 
Jiménez, al anunciar el comienzo 
de protestas para exigir que se 
cumplan acuerdos alcanzados con 
el gobierno estatal en tres mesas de 
trabajo, y que no se han concretado.

Además, el dirigente se desangró 
frente al palacio de gobierno para 
reclamar por la falta de atención. Al 
ritmo de la canción Maldita Prima-
vera, popularizada en la década de 
1980 por la intérprete veracruzana 
Yuri, Jiménez postuló: “que muera 
la maldita primavera, traicionera y 
mentirosa”.

Recordó que tres veces se integró 
una mesa de trabajo para presentar 
sus demandas y hubo convenios po-
sitivos, que sin embargo, siempre 
fueron incumplidos, y recientemen-
te un subsecretario de la Secretaría 
de Gobernación estatal se comunicó 
con el MOID para informarle que ya 
no se daría aplicación a lo acordado, 
debido a que el gobernador more-
nista Salomón Jara así lo determinó.

Por ello se decidió iniciar moviliza-
ciones ayer, con seis bloqueos carre-
teros en las regiones Mixteca, Sierra 
de Flores Magón y Valles Centrales, 
que se mantendrán hasta que Jara 
atienda al Movimiento de Izquierda, 
que no quiere tratar con funciona-
rios que lo han engañado.

Durante la protesta en el palacio 
de gobierno, Jiménez puntualizó: 
“Hoy nos desangramos por Oaxa-
ca; Oaxaca se está desangrando; hoy 
tiramos nuestra sangre por justicia 

de David Juárez, por la libertad de 
los presos políticos como Javier Mar-
tínez; por la necesidad de medica-
mentos para los niños con cáncer”.

Explicó que ocho meses después 
del homicidio de Juárez, quien fue 
parte de la coordinación del MOID, 
no se ha hecho justicia, por lo que 
es una demanda principal en su mo-
vilización, con la cual se exige a la 
fiscalía estatal dar con los asesinos.

En el caso del luchador social Ja-
vier Martínez, fue detenido en 2016 
acusado de homicidio, robos, des-
pojo de terrenos, entre otros delitos 
que no le comprobaron y ahora sólo 
se le imputa el despojo de un predio, 
aunque los denunciantes han seña-
lado que a él nunca se le acusó, testi-
monio que no fue tomado en cuenta.

David Jiménez comentó que la 
administración jarista se compro-
metió a liberar a Martínez, pero sólo 
da largas. De igual manera acusó a 
la Secretaría de Gobierno oaxaque-
ña de enviar a golpearlo en el penal 
de Miahuatlán de Porfirio Díaz, por 
lo que temen por su seguridad y 
responsabilizan a Salomón Jara de 
cualquier atentado que sufra. 

La Unión de Pueblos Chocholte-
cos y Mixtecos también comenzó 
ayer una jornada de lucha en la 
región de la Mixteca, debido a que 
desde hace más de un año solicita 
una mesa de trabajo con autorida-
des estatales.

Los manifestantes bloquearon 
la supercarretera Oaxaca-México, 
a la altura de Asunción Nochixtlán, 
adonde llegó un grupo de choque 
organizado por el edil morenista 
Alfredo López; responsabilizaron al 
gobierno de Jara por esta agresión.

Gildardo Rodríguez, representan-
te de la unión, acusó al presidente 
de bienes comunales de Nochixtlán, 
Felipe Fernando, de disparar contra 
los inconformes y herir en una pier-
na a uno, de nombre Álvaro López. 

Según el dictamen de un médico 
particular, el herido padeció fractura 
“de la cortical medial de la tibia se-
cundaria a proyectil de arma de fue-
go, edema de tejidos blandos, esquir-
la de bala alojada en los tejidos blan-
dos” y “alto riesgo de osteomielitis”.

Antes del ataque, la unión señaló 
en un comunicado: “Observamos 
con preocupación la política y trato 

de la actual administración estatal 
para resolver las demandas más 
sentidas del pueblo oaxaqueño, ce-
rrazón, denostación e intimidación 
para quienes decidimos alzar la voz”.

Destacó que la administración 
estatal ha atacado verbalmente a 
vecinos del centro de transferencia 
de residuos sólidos que se instalará 
en Santa Cruz Xoxocotlán, y utilizó 
a golpeadores en su contra. 

Reprochó que en las comunidades 
impera abandono total, “se carece 
de lo mas elemental, como agua po-
table, electricidad y caminos”.

El bloqueo se retiró a las 17:30 
horas. Ante la falta de garantías y 
atención del gobierno estatal, Ro-
dríguez advirtió que la unión gene-
rará un plan de acción. 

“La primavera se marchitó”, reprocha 
movimiento de izquierda a Jara Cruz

▲ El dirigente del Movimiento 
de Izquierda Oaxaqueña, 
David Jiménez, durante la 
manifestación ayer frente al 
palacio de gobierno de Oaxaca, 
para exigir al gobierno estatal 
atender sus peticiones. Foto 
Jorge A. Pérez  

Grupos de choque 
atacan con armas 
de fuego a 
chocholtecos 
y mixtecos
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Transportistas y comerciantes cierran vías para denunciar...
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Después de “un proceso de aná-
lisis y discusión”, la sección 7 del 
Sindicato Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE), ad-
herida a Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(CNTE), exigió “una reforma 
constitucional de fondo, que resti-
tuya los derechos laborales de los 
empleados y no sólo modificacio-
nes a las leyes secundarias para 
justificar soluciones temporales”.

Afirmó que la presidenta Clau-
dia Sheinbaum “anunció en sus 
100 compromisos por el país”, 
que eliminaría la Unidad del sis-
tema de carrera de las maestras 
y maestros (Usicamm), para bus-
car nuevos esquemas de contra-
tación, ingreso y promoción, pero 
no una enmienda que transforme 
de fondo la educación en todos 
sus componentes”.

Agregó que “la reforma educa-
tiva de 2019 ha provocado graves 
afectaciones a los derechos labora-
les, económicos y sindicales, prin-
cipalmente, por la permanencia 

del régimen de excepción laboral 
en el artículo tercero constitucio-
nal” que reglamentó la ley secun-
daria: “el Sistema de Carrera de las 
Maestras y Maestros (Sicamm) y 
su brazo ejecutor, la Usicamm para 
llevar a cabo el ingreso, promoción 
y reconocimiento”.

En un comunicado, la sección 7 
del SNTE expuso que “dicha ley, 
relega al sindicato como un ente 
observador impidiendo la defensa 
de las garantías y derechos labo-
rales de los empleados, lo que ha 
llevado a las autoridades educati-
vas actuar de manera unilateral 
incurriendo en severas violacio-
nes a los derechos”.

Chiapas: magisterio pide  
nueva reforma educativa 
que restituya sus derechos

Marchan en Zacatecas 
miles de maestros para 
exigir pagos, bonos y becas
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ  
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Los más de 18 mil maestros de 
las secciones 34 y 58 del Sindica-
to Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) –adheridas a la 
Coordinadora Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (CNTE)– que 
se encuentran en paro de labores 
desde el pasado jueves, marcharon 
ayer por calles del centro histórico 
de la capital y se concentraron en la 
plaza de armas, frente al palacio de 
gobierno, en demanda del cumpli-
miento de pagos, bonos y becas para 
todos los sectores educativos.

En lo que fue la movilización más 
grande en los últimos 27 años, los 
profesores exigieron alto al acoso y 
la represión administrativa, al con-
dicionamiento laboral y a la denigra-
ción del profesorado con el pretexto 
de supuestos derechos humanos; 
solución a todos los problemas la-
borales, no a la privatización de la 
seguridad social, respeto al pago de 
las jubilaciones y pensiones toman-
do de referencia el salario mínimo.

Encabezados por Filiberto Oroz-
co y Marcelino Rodarte, líderes for-
males de las secciones 34 y 58 del 
SNTE, manifestaron su rechazo a las 
reformas educativas y laborales de 
corte neoliberal. 

El gremio recibió el respaldo de 
los trabajadores de la educación 
de la Central Continental de Traba-
jadoras y Trabajadores de la Edu-
cación. “Nos solidarizamos con las 
y los docentes de las secciones 34
y 58 del SNTE-CNTE que se han 
ido a la huelga”, expusieron en un 
comunicado. 

Los docentes denunciaron que en 
respuesta a la gran manifestación, el 
gobierno del estado, encabezado por 
el morenista David Monreal Dávila, 
pidió “el apoyo” de elementos de la 

11 Zona Militar, quienes cerraron 
calles del centro histórico para obs-
taculizar el paso de los contingentes. 

Una movilización como la de ayer 
no se veía desde la administración 
del entonces gobernador Arturo Ro-
mo Gutiérrez (1992-1998), cuando el 
Magisterio Democrático de Zacate-
cas adherido a la CNTE fracturó al 
régimen local priísta, en un suceso 
que fue considerado el precursor del 
cambio de partido en el gobierno de 
la entidad. 

Ayer por la mañana, acompaña-
dos por integrantes de otros sindi-
catos, como el Centro de Educación 
Científica y Tecnológica del Estado 
de Zacatecas y Telesecundarias, los 
mentores aseguraron que continua-
rán el paro indefinido de labores. 

También ayer, pero por la tarde, 
comenzaron un bloqueo al bulevar 
metropolitano que conecta a las ciu-
dades de Guadalupe y Zacatecas, y 
advirtieron que ante la falta de aten-
ción de la administración morenis-
ta: “vamos a radicalizar nuestras 
acciones”. 

Gobierno de Monreal 
solicitó apoyo del Ejército

Los manifestantes cuestionaron 
que el gobierno monrealista pidió 
el “apoyo” de soldados de la 11 Zona 
Militar, quienes “inexplicablemen-
te” realizaron algunos “bloqueos” 
en el centro histórico durante la 
protesta, para evitar que el enorme 
contingente magisterial continuara 
su camino a la plaza de armas. Pero 
no lo impidieron, porque los miles 
de educadores, pacíficamente to-
maron rutas indirectas, por otras 
calles, y así llegaron al zócalo.

La movilización de los efectivos 
castrenses también tuvo lugar en la 
sede de la Secretaría de Educación 
de Zacatecas –distante cinco kilóme-
tros del centro de la ciudad–, donde a 
bordo de un camión Mercedes Benz, 

otro grupo de militares se plantó en 
los alrededores del inmueble, para 
amedrentar con su presencia a los 
maestros que montaban guardia con 
banderas rojinegras.

En todo momento, el contingente 
magisterial fue vigilado por drones. 
Los docentes denunciaron que “eran 
orejas del gobierno del estado”, y 
en redes sociales pidieron la inter-
vención de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos por la presen-
cia castrense. Además, anunciaron 
que darán vista al Alto Comisionado 
de la Organización de las Naciones 
Unidas de Derechos Humanos en 
México.

Marcelino Rodarte, líder de la 
sección 58 del SNTE, señaló como 
responsable de llevar a las fuerzas 
federales a Rodrigo Reyes Muguer-
za, secretario del Gobierno estatal, 
quien “con su discurso beligerante, 
ante los ojos de la sociedad, movili-
zó a las autoridades militares, con 
un mensaje de querer intimidar a 
una organización de trabajadores 
de la educación”, dijo en entrevista 
con La Jornada.

“Lejos de cumplir o de instalar 
una mesa de negociación para que 
las cosas no escalen de nivel, nos 
presente ese carácter recio, retró-
grado, como ha sido este gobierno, 
que hoy es lo menos que puede ofre-
cerle a la sociedad: la violencia y la 
intimidación. Repudiamos toda for-
ma de amedrentar que utilice para 
una organización como la nuestra”, 
reclamó. 

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES 

Al referirse al accidente ocurrido 
en la carretera México-Puebla con 
un saldo de seis muertos, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum dijo 
que se analiza la posibilidad de in-
troducir fotocívicas al transporte 
de carga en las autopistas con el 
objetivo de regular la velocidad de 
los vehículos. “Cuando se tenga la 
propuesta formal se les presenta-
rá a los transportistas”, dijo

Comentó que “cuando desapa-
rece la Policía Federal, desapa-
recen también las multas en las 
carreteras federales; nosotros no 
hemos querido meter a la Guardia 
Nacional en un tema de multas. 
Se está revisando si puede, cerca 
de las casetas, haber algún tipo de 
fotomulta”, dijo.

Recordó que en días recientes 
salió una nueva norma para que en 
el techo de los vehículos deba  apa-
recer el número de la placa, “por-
que esto ayuda en la seguridad”. 

Más tarde, la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones 
y Transportes emitió una tarjeta 
informativa donde establece que 
con el objeto de ampliar la seguri-
dad en las carreteras está revisan-
do la Norma Oficial Mexicana en 

materia de transporte de carga.
Mencionó que se analizan nue-

vas disposiciones para el etiqueta-
do de mercancías peligrosas y la 
forma como se marcan las unida-
des de transporte y los contenedo-
res; modificar las características 
de las placas metálicas, las calco-
manías, y tarjetas de circulación 
en automóviles, tractocamiones, 
autobuses, camiones, remolques 
y semirremolques, así como mo-
tocicletas; cambiar las normas 
sobre las barreras de protección 
en carreteras para reducir la inci-
dencia de accidentes graves.

Por otro lado, la mandataria 
anunció que en breve se presen-
tarán dos iniciativas de reformas a 
la Ley de Obra Pública y la Ley de 
Adquisiciones con el propósito de 
reducir la burocracia en los proce-
sos de contratación que suele ser 
un factor fundamental para que 
las obras no se concluyan en los 
términos previstos.

Al señalar que próximamente 
la secretaría de Anticorrupción 
y Buen Gobierno, Raquel Buen-
rrostro presentará las iniciati-
vas, aseveró que con frecuencia, 
cuando algunas empresas caen 
en algunos incumplimientos es 
complejo retirarles los contratos, 
lo que retrasa realizar una nueva 
licitación.

Claudia Sheinbaum analiza 
fotomultas al transporte de 
carga, tras accidente en la 
carretera México-Puebla

▲ Miles de maestros de las 
secciones 34 y 58 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación, adheridos al CNTE, 
protestaron ayer en las calles 
de la capital de Zacatecas por 
la negativa de David Monreal 
de pagar becas escolares. Foto 
Alfredo Valadez 

La de 2019 causó 
graves perjuicios  
y relegó al 
sindicato



NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA

El bloqueo por más de cinco ho-
ras de comuneros de Santa Rosa 
Xochiac en avenida Insurgentes, 
frente al Tribunal Superior Agrario 
(TSA), provocó que se suspendiera 
el servicio de la línea 1 del Metro-
bús, que automovilistas quedaran 
varados y que cientos de personas 
llegaran con retraso a sus destinos.

Alrededor de 180 personas se 
apostaron desde las 6 de la mañana 
en avenida Insurgentes Sur y la calle 
Nebraska, colonia Del Valle, demar-
cación territorial Benito Juárez, en 
dirección al norte, ocasionando que 
unidades del Metrobús que corre de 
Indios Verdes a El Caminero queda-
ran detenidas.

Por lo anterior, usuarios de este 
sistema de transporte debieron 
descender de las unidades y algunos 
optaron por caminar hacia sus tra-
bajos ubicados a unas cuadras; en 
otros casos buscaron taxis u otras 
opciones para trasladarse y acudir 

a sus reuniones, citas médicas o es-
cuelas, “aunque tarde, pero llegar”, 
comentaron algunos afectados.

El Sistema Metrobús informó 
que el servicio en las estaciones 
Nápoles y Colonia del Valle de esa 
ruta fue suspendido por tres horas 
debido a la protesta, por lo que re-
comendó a la población consultar 
la actualización de su estado de 
servicio.

En tanto, hubo automovilistas 
que se quedaron varados en la vía 
primaria y decidieron esperar hasta 
que liberaran la circulación, aproxi-
madamente a las 11:30 horas.

Mientras, los quejosos, con ma-
tracas y lonas en las que se leía 
“Claudio Zamora Callejas: vividor 
del estado defraudando y desvian-
do recursos con apoyo de Columba 
Jazmín López, 17 años de enriqueci-
miento ilícito”, obstruyeron en am-
bos sentidos avenida Insurgentes 
Sur y la calle Nebraska.

Julio García Chávez, comunero, 
señaló que el motivo de la mani-
festación fue “para pedir justicia 

al tribunal octavo, a la magistrada 
Erika Lizette Mora, que dicte sen-
tencia sobre la anulación de su acta 
de asamblea del anterior represen-

tante, Claudio Zamora Callejas.
“Ya tenemos la nueva represen-

tación, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano ya 

hizo la nueva elección y no están 
respetando”, manifestó.

Por la tarde, García Chávez men-
cionó que al final se alcanzó un 
acuerdo para la entrega de la sen-
tencia de la anulación del acta de 
asamblea de Claudio Zamora Calle-
jas como titular y su suplente, José 
Alberto Plata Zamora, y lamentó 
las afectaciones ocasionadas.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La Secretaría de Gestión Integral 
del Agua presentó ante habitantes 
de San Bartolo Ameyalco, en la al-
caldía Álvaro Obregón, un proyecto 
para realizar una obra hidráulica, lo 
que ha generado la inconformidad 
de vecinos de la parte alta del po-
blado al considerar que resultarán 
afectados.

Los quejosos pidieron al Gobier-
no de la Ciudad de México analizar 
otras opciones y no revivir el con-
flicto social que enfrentó a los po-
bladores hace casi 11 años por una 
obra similar, que derivó en un en-
frentamiento con policías que dejó 
varias personas heridas.

En mayo de 2014, las autoridades 
capitalinas colocaron una tubería 
sobre el camino viejo a Mixcoac, 
que se conectó al Sistema Cutza-
mala, para surtir agua a quienes 
se habían asentado en la parte alta 

fuera del casco urbano, en medio 
de la oposición de un grupo de ha-
bitantes que aseguraban que con 
la instalación se pretendía llevar el 
líquido de los manantiales.

En la actualidad, entre cinco 
y seis calles del pueblo, como 
Teanquiscopa, cerrada de La Era 
y prolongación Palma, padecen 
de manera constante desabasto 
del líquido, pues los manantiales 
con los que tradicionalmente se 
les ha suministrado el agua son 
insuficientes.

A raíz de lo anterior, la semana 
pasada, el secretario de Gestión 
Integral del Agua, Mario Esparza, 
tuvo un encuentro con los afecta-
dos, a quienes planteó construir una 
tubería que surtiría del tanque de 
Villa Verdún.

Sin embargo, habitantes de las 
calles Ixtlahuaca, Torres de Tepi-
to, Francisco I. Madero, San José 
y Margot, entre otras, que reciben 
agua del Sistema Cutzamala, con-

sideraron que es inviable este pro-
yecto, ya que afectaría a alrededor 
de 15 mil familias.

Los inconformes cuestionaron 
que las autoridades hagan reu-
niones de manera unilateral y sin 
consultar a los que resultarían más 
afectados, pues aunque no se conec-

ten a la misma tubería, sino que 
harán otra de manera paralela, el 
tanque de Villa Verdún sería insufi-
ciente para surtir a más pobladores.

“El cárcamo está diseñado para 
rebombear una cierta cantidad de 
agua, y sólo alcanzaría para los que 
viven en la parte baja”, dijeron.
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Bloqueo de comuneros de Santa Rosa 
Xochiac provoca caos en la Del Valle

PROTESTAN FRENTE AL TRIBUNAL AGRARIO

Decenas de automovilistas y 
personas resultaron afectados 
// El servicio del Metrobús fue 
detenido // Alcanzan acuerdo

▲ El cierre de avenida Insurgentes Sur por manifestantes de Santa 
Rosa Xochiac, de la demarcación Álvaro Obregón, provocó que 
decenas de personas tuvieran retrasos para llegar a sus  actividades 
cotidianas. Foto Nayelli Ramírez

Pobladores de Ameyalco se  
oponen a obra hidráulica; 
temen que desate confl icto 
como el de hace 11 años

▲ El secretario de Gestión 
Integral del Agua, Mario Esparza, 
se reunió con pobladores de San 
Bartolo Ameyalco, a quienes 
presentó un proyecto para 
realizar una obra hidráulica, a fin 
de garantizar el abasto del 
líquido. Foto La Jornada
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

H
ACE YA ALGÚN tiempo sugeri-
mos en este espacio alguna for-
ma de evitar, hasta donde sea po-
sible, los bloqueos que de muchas 
maneras afectan a la ciudad.

YA ENTONCES ERAN muchos los problemas 
que sin atención por parte de la autoridad re-
ventaban en las calles, aun bajo la amenaza de 
ser reprimidos. Hoy ese temor, el de la repre-
sión, ya no existe, pero las demandas ahí están 
y los bloqueos golpean no sólo al aparato eco-
nómico de la capital, también afectan la vida de 
muchas personas, la mayoría trabajadores que 
deben cumplir las condiciones de empleo con 
las que fueron contratados.

TAMBIÉN HACE YA algunos años se dio la 
noticia de que en cuatro años más o menos, 
del 18 de diciembre de 2018 a julio de 2023, la 
ciudad recibió 16 mil 431 protestas callejeras y, 
en promedio, cada una de ellas contenía a 500 
manifestantes. Los datos disponibles ahora 
nos hablan de una situación cada vez más pre-
ocupante. En la Ciudad de México se registran, 
según datos oficiales, hasta 10 manifestaciones 
de diferentes protestas por día, y en promedio 
los bloqueos permanecen hasta 10 horas sin 
moverse.

AUNQUE LAS PROTESTAS serias siempre 
serán más importantes que las supuestas o rea-
les pérdidas económicas de algunas franjas del 
comercio, lo que debería tomarse en cuenta es 
la problemática que enfrentan quienes tienen 
que cruzar cualquiera de las manifestaciones y 
lo que ello significa, por ejemplo, para quienes 
pasan hasta dos horas y más en transportes pú-
blicos para llegar a sus centros de trabajo, y las 
sanciones que reciben por su retardo.

BIEN, POR ESO nuestra sugerencia iba en 
el sentido de crear un organismo que se dedi-
cara única y exclusivamente a atender, antes 
de que revienten, las causas que crean esas 
situaciones. Nos dirán que ya hay dependencias 
encargadas de eso, como los de concertación 

que cumplen con su tarea, pero actúan cuando 
la gente ya está en la calle, cuando la desespe-
ración colma el sentido común.

CREEMOS QUE HOY que las protestas han 
crecido 15 por ciento, es el momento de llamar 
a los responsables inmediatos de secretarías, 
estados, municipios, alcaldías y demás para 
que, desde esas instancias, empiecen a atender 
los problemas que se puedan resolver ahí mis-
mo y que se tenga una agenda de seguimiento 
para saber cómo evolucionan esos mismos 
problemas.

CUANDO LAS SITUACIONES rebasen las 
posibilidades de las primeras instancias, serán 
los problemas cosa federal y no antes, y cuando 
eso tampoco funcione, las calles deberán ser el 
megáfono que haga escuchar a la ciudadanía 
toda cuál es la problemática.

NO SE TRATA de convertirnos en expertos 
en la solución de las manifestaciones, pero sí 
creemos que es muy importante tener un me-
canismo que permita gestionar las protestas 
en las dependencias que se requieran, porque 
también es urgente que toda la sociedad sea so-
lidaria con los problemas que revientan en las 
calles. Hoy la gente empieza a volverse enemi-
ga de quienes los dañan de diferentes maneras, 
y eso no se vale. ¡Cuidado!

De pasadita

ALGO PASA EN el Congreso de la Ciudad de 
México. Aunque ya está convertido en otro 
brazo de la tribu Batres-Alcalde, hay algunas 
cosas en las que el grupo que encabeza Xóchitl 
Bravo, dependiente de la tribu ya mencionada, 
debería hacer con un poco más de discreción, 
cuando menos.

UNA DE ESAS cosas fue la “remodelación” del 
recinto de Donceles, al que se le debería echar 
un ojo. Hace unos días, con motivo del día de la 
Constitución, llegamos a la casona, y aunque 
nos dijeron que las curules eran nuevas, pues 
tal vez lo serían, pero lo incómodas hablaba del 
envejecimiento de las mismas. Esto nos consta.

cd_perdida@jornada.com.mx

CIUDAD PERDIDA

Atender demandas para evitar protestas

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En el transcurso del año, la Secre-
taría de Gestión Integral del Agua 
invertirá mil 398 millones 761 mil 
pesos en distintos proyectos hidráu-
licos y estudios para infraestructu-
ra de agua, drenaje, saneamiento y 
del líquido.

De acuerdo con el programa 
anual de obra pública, publicado 
en la Gaceta Oficial, la dependen-
cia tiene considerado destinar 244 
millones 224 mil pesos a planes 
relacionados con el reuso del agua, 
y una cifra similar para la construc-
ción de colectores marginales, red 
secundaria y planta de bombeo del 
sistema de drenaje de la ciudad.

Para extender el programa Agua 
del Bienestar, mediante el cual se 
venden en 5 pesos los garrafones 
de líquido en comunidades de alta 
marginalidad, se destinarán 20 mi-
llones de pesos para la construcción 
de plantas purificadoras y embote-
lladoras en diferentes alcaldías.

La recuperación de la capacidad 

de regulación de cuerpos de agua, 
mediante el desazolve de presas, 
lagunas y ríos es otra de las líneas 
de acción para este año, para lo cual 
se tienen presupuestados 100 millo-
nes de pesos.

Nueva planta en Iztapalapa

También se construirá una oficina 
regional de la secretaría y una plan-
ta potabilizadora para el predio La 
Montada en Iztapalapa. En el pri-
mer caso, se cuenta con 43 millo-
nes de pesos, y en el segundo, 70 
millones de pesos.

Con una inversión de 190 mi-
llones de pesos, se tiene previsto 
la rehabilitación con obra civil y 
electromecánica de plantas de tra-
tamiento de aguas residuales del 
sistema de drenaje, y 77 millones 
de pesos para la implementación de 
telemetría, sensores y dispositivos 
en diferentes puntos de la infraes-
tructura de esta red en las alcaldías.

Además, se construirán y reha-
biitarán resumideros y pozos de 
absorción, con un presupuesto de 
21 millones de pesos, y el equipa-
miento e interconexión en pozos, 
con 83 millones de pesos.

Otros proyectos contemplan la 
rehabilitación de tanques, com-
puertas  y  telemetría, así como 
sustitución de válvulas.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Empresarios y comerciantes en 
pequeño de la Ciudad de México 
plantean alternativas ante las ame-
nazas por el aumento de aranceles y 
la deportación masiva de migrantes 
mexicanos. 

Cuauhtémoc Rivera, presidente 
de la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec), señaló que 
se podrían generar 500 empleos 
entre sus afiliados en la capital del 
país. Se crearían giros como aba-
rrotes, misceláneas, panaderías, 
papelerías y otros, detalló. 

Dichos empleos serían en rubros 
como atención al cliente en mostra-
dor, abasto y acomodo, y entrega 
de pedidos a domicilio; en cuanto 
a los negocios de venta de comida, 
se ofrecerán, además de las ante-
riores, oportunidades relacionadas 
con la elaboración de alimentos y 
limpieza de cocina.

Por su parte, la Asociación de 
Empresarios de Iztapalapa, seña-
ló que en la demarcación se puede 
fortalecer la proveeduría nacional 
y sustitución de importaciones en 
empresas pequeñas de tecnología e 
industrias de la transformación que 
pueden incluir alimentos, tecnolo-

gía, textil y plástico, entre otras.
Pese a la pausa en la pretendida 

aplicación de aranceles por parte 
de Estados Unidos, urge aplicar 
medidas internas para fortalecer a 
proveedores nacionales y sustituir 
importaciones, indicó la presiden-
ta del organismo empresarial, Rubí 
Sánchez. Señaló que es el momento 
de voltear a ver y apoyar a las micro, 
pequeñas y medianas empresas del 
país.

Por ello, apremió al Gobierno de 
la Ciudad de México a implementar 
medidas internas que fortalezcan 
la proveeduría nacional y la susti-
tución de importaciones.

“La volatilidad y contracción de 
la economía del país prevalecen en 
el escenario nacional y sigue latente 
la amenaza arancelaria del gobier-
no de Estados Unidos, lo que pro-
longa el ruido y la incertidumbre 
hasta que no se tenga una satisfac-
ción total de los requerimientos de 
ambos gobiernos.”

Ante ello, pidió a las autoridades 
del país que “no centren sus priori-
dades en responder a las presiones 
de la administración Trump y le den 
preferencia al fortalecimiento del 
mercado interno y de las empresas 
nacionales, particularmente las de 
menor tamaño”.

Destinará mil 398 mdp a 
diversos proyectos este 
año la Secretaría del Agua 

Ante deportaciones y alza 
de aranceles por EU, sector 
productivo plantea salidas

EL ARTE DE APLACAR LA SED

Publica programa en la 
Gaceta // Incluye obras 
de infraestructura, 
drenaje y saneamiento

▲ Con deleite y ansias, un grupo de personas 
observa la elaboración de un raspadito de 

sabores contra la calor en el mercado 
Jamaica. Foto María Luisa Severiano
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La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) de la Ciudad de México 
inició una investigación sobre lo 
ocurrido en la secundaria diurna 
número 236, ubicada en la alcaldía 
Iztapalapa, donde la alumna Fátima 
Zavala, de 13 años, cayó de un se-
gundo piso tras ser presuntamente 
víctima de bullying (acoso escolar). 

En una tarjeta informativa, la de-
pendencia señaló que el 7 de febre-
ro, el padre de la menor interpuso 

una denuncia ante la Fiscalía de Jus-
ticia Penal para Adolescentes, por lo 
que se abrió la carpeta de investiga-
ción con el propósito de recabar la 
información necesaria y esclarecer 
los detalles del hecho.

Apuntó que personal adscrito a 
la fiscalía ha estado en contacto con 
los padres, así como con las autori-
dades escolares, para seguir avan-
zando en las indagatorias tendien-
tes al esclarecimiento del suceso.

Manifestó que ayer seguían las 
entrevistas a integrantes del perso-
nal del plantel y a otras personas de 
la comunidad escolar y “que es muy 
relevante el fenómeno de acoso en 
todas sus modalidades, y en par-
ticular el escolar, por sus posibles 
consecuencias, por lo que reiteró 
su compromiso con la atención y 
seguimiento puntual”.

Fátima había denunciado en 
varias ocasiones que sufría acoso 

por gustarle el k-pop y la cultura 
coreana, lo cual fue ignorado por 
las autoridades del plantel, según 
el testimonio de su padre.

Situación por la cual el 4 de febre-
ro, una de sus compañeras supues-
tamente la habría empujado del 
segundo piso dentro de la secun-
daria, caída que la causó diversas 
fracturas.

Por su parte, Mario Delgado, 
titular de la Secretaría de Educa-

ción Pública, informó que Fátima  
denunció el 13 de diciembre pasado 
ante las autoridades del plantel que 
sufría bullying por algunos de sus 
compañeros.

Entrevistado a su salida de la 
conferencia mañanera de ayer en 
Palacio Nacional, el funcionario 
indicó que la adolescente sufre de 
depresión.

Descartó que alumnos del plantel 
la arrojaran al vacío; sin embargo, 
reveló que cuando se citó a una reu-
nión a los padres de los jóvenes que 
la agredían, éstos no acudieron.

Respecto del video que circula de 
los supuestos hechos, agregó que 
“es importante desmentir eso; no 
es esa secundaria”. Desde el primer 
día se ha proprocionado atención 
hospitalaria a Fátima y que la noche 
del domingo se reunió con la madre 
de la adolescente.

Nayelli Ramírez Bautista, 
Emir Olivares y Alonso Urrutia

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

A partir del primero de marzo, el 
Gobierno de la Ciudad de México 
pondrá en marcha una estrategia 
de atención a la salud emocional 
para la construcción de entornos 
saludables en todas las escuelas 
secundarias y preparatorias pú-
blicas, por lo que cada 15 días, 200 
especialistas visitarán los planteles 
escolares.

En la inauguración del primer 

Centro de Cuidado de las Emocio-
nes Vida Plena Corazón Contento, 
en la colonia Mesa los Hornos, al-
caldía Tlalpan, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, expresó que con es-
ta iniciativa, dirigida principalmen-
te a los jóvenes, se busca prevenir y 
atender la depresión, la ansiedad, el 
suicidio, el bullying (acoso) y otros 
trastornos de salud mental.

“Queremos construir una ciu-
dad donde el bienestar emocional 
sea prioridad y cualquier persona 
pueda tener acceso a un especia-
lista o a orientación al respecto. 
Queremos construir una ciudad 
donde se produzca salud. Ese es el 
gran objetivo”, afirmó.

Anunció la creación de una gran 
red de servicios de atención prima-
ria de salud mental, que incluye la 
transformación del Instituto para 
la Atención y Prevención de la Adic-

ciones en Instituto de Atención 
Mental y las Adicciones, el cual es-
tará basado en un enfoque de dere-
chos humanos, de género, curso de 
vida y atención comunitaria.

Respecto del Centro de Cuida-
do de las Emociones de la colonia 
Mesa los Hornos, dijo que formará 
parte del Sistema Público de Cui-
dados y es el primero de muchos 
que se establecerán en toda la ciu-
dad por medio de las 100 Utopías 
y otros espacios públicos.

Este espacio cuenta con áreas de 
atención como trabajo social, con-
sultorio médico, consultorios de 
sicología y sala de usos múltiples. 
Proporcionará atención a todos los 
habitantes de la zona, de lunes a 
viernes, en horario de 9 a 17 horas. 
En la parte alta se establecerá una 
casa de la salud, con servicios de 
atención médica general, dentista, 

ginecología, pediatría y nutrición.
Por su parte, la secretaria de 

Salud de la Ciudad de México, Na-
dine Gasman Zylbermann, afirmó 
que es importante que “todos se-
pamos que la salud mental no es 
sólo el tratamiento de enferme-
dades mentales o intervenciones 
clínicas; la salud mental es parte de 
la canasta básica de autocuidado 
y continuamente debemos estar 
pendientes de ella”.

BERTHA TERESA RAMÍREZ  

La Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia del Congre-
so local comenzó ayer con la evalua-
ción de tres candidatos a dirigir la 
Fiscalía de Atención a Delitos Elec-
torales de la Ciudad de México. La 
terna la integran Marisol Jiménez 
Martínez, Daniel Osorio Roque y 
Raymundo Guzmán Corroviñas.

Durante este proceso también se 
va a elegir al titular de la Fiscalía 
Anticorrupción, y este miércoles 
se prevé desahogar la terna de los 
aspirantes para este cargo, explicó 
el presidente de la comisión, el dipu-
tado de Morena Alberto Martínez 
Urincho.

Los temas que se evaluaron este 
lunes fueron: autonomía institucio-
nal, capacidad de administración y 
dirección institucional, diseño y eje-
cución de políticas públicas, impul-
so de la justicia restaurativa, acceso 
a la justicia de grupos de atención 
prioritaria, atención a víctimas y 
perspectivas de género, infancia y 
adolescencia.

También: profesionalización en la 
fiscalía y servicio de carrera, procu-
ración de justicia eficaz, eficiente y 
efectiva, prevención en la comisión 
de delitos electorales y especializa-
ción en la investigación y persecu-
ción de delitos electorales.

Agustín Rodríguez Olvera, asesor 
de la comisión, explicó que después 
de las entrevistas, los diputados ten-
drán un tiempo de reflexión, tras el 
cual emitirán sus calificaciones por 
medio de una cédula de evaluación.

Una vez que se recabe el total de 
las cédulas, se fijará la fecha para la 
emisión de un dictamen, en el cual 
se valorará si se va a seleccionar de 
los tres a un candidato para que el 
dictamen sea en sentido positivo 
y pase al pleno o, en su defecto, se 
mande la terna completa para que 
el pleno determine.

Comenzó en 
el Congreso la 
evaluación de 
la terna para 
fi scal electoral

Indaga la FGJ caso de bullying cometido 
contra alumna de secundaria de 13 años
Fátima habría sido arrojada de un segundo piso por una compañera // El 
titular de la SEP descarta versión // La caída le provocó diversas fracturas

Cada 15 días acudirán especialistas a secundarias y 
prepas públicas para atención a la salud emocional

▲ Con el compromiso de 
atender la salud mental de 
adolescentes de secundaria 
y preparatoria, se inauguró el 
primer Centro de Cuidado de las 
Emociones Vida Plena Corazón 
Contento en la colonia Mesa los 
Hornos, alcaldía Tlalpan. Foto 
La Jornada

Estrategia va dirigida 
a adolescentes para 
tratar depresión y 
ansiedad, y prevenir 
suicidio y acoso
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El kilo del huevo se vende hasta en 
70 pesos en estados del norte del 
país, principalmente en las zonas 
fronterizas, debido a la especula-
ción provocada por los mercados 
locales ante la fuerte demanda que 
enfrenta Estados Unidos por los 
graves casos de influenza aviar en 
sus granjas, indicó Juan Carlos Ana-
ya, presidente del Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas.

Al ser México autosuficiente en 
huevo, Anaya comentó a La Jorna-
da que la población radicada en Es-
tados Unidos ha acudido a comprar 
aquí ante la escasez que enfrenta, 
porque el kilo en su país se vende 
hasta en 278 pesos, como en Iowa, 
Minnesota, Nebraska, Los Ángeles, 
San Francisco, San Diego y Nueva 
York.

Aseguró que a la fecha se han 
sacrificado más de 30 millones de 
gallinas ponedoras en territorio 
estadunidense, lo que representa 
aproximadamente 10 por ciento del 
inventario nacional. Apuntó que las 
severas nevadas han empeorado la 
situación, afectando aún más el su-

ministro y causando un desabasto 
significativo.

El especialista detalló que esto 
ha provocado que el mercado en 
las regiones norteñas de México 
especule, especialmente entre los 
intermediarios, y los precios se dis-
paren, afectando a la población.

“No hemos tenido un impacto 
muy fuerte a nivel nacional, pero sí 
una demanda en la frontera y esta 
crisis podría mantener los precios 
elevados sólo en el corto plazo”, 
señaló, pero destacó que en Ciu-
dad Juárez, Tijuana y Reynosa la 
población es afectada por elevados 
incrementos.

A pesar de la situación, resaltó 
que México ha mantenido una pro-
ducción sólida y estable, sin repor-
tar casos de influenza aviar gracias 
a los controles sanitarios de alta 
calidad, que incluyen el uso de va-

cunas. “Esto refleja la capacidad del 
país para proteger su sector avícola 
y garantizar la sanidad, además del 
abasto interno”, mencionó.

También señaló que esto ha dado 
oportunidad a la industria mexica-
na a realizar exportaciones hacia 
Estados Unidos. Reconoció que 
México es el cuarto productor de 
huevo del mundo, y al día se consu-
men 140 millones de piezas.
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SECCIÓN DE EDICTOS
 Y 

AVISOS NOTARIALES

AL MARGEN UN SELLO DEL ESCUDO NACIONAL 
QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, PODER 
JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN, JUZGADO SEXTO 

DE DISTRITO EN MATERIA ADMINISTRATIVA EN LA 
CIUDAD DE MÉXICO.

E D I C T O
PARTE DEMANDADA: QUALITY DESIGNT SYSTEM, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE
En los autos del Juicio Ordinario Administrativo Federal 
número 3/2022-IX, promovida por Claudia Chanona Flo-
res, Directora de Asuntos Jurídicos del Organismo 
de Cuenca Frontera Sur de la Comisión Nacional del 
Agua, en representación del Director de Infraestruc-
tura Hidroagrícola del referido Organismo, contra 
actos de Quality Designt System Sociedad Anónima de 
Capital Variable, de quien a la fecha se desconoce su 
domicilio actual, por lo que mediante proveído de nueve 
de julio de dos mil veinticuatro, se ordenó emplazarla 
a juicio mediante edictos, que deberán publicarse por 

de la Federación y en uno de los periódicos de mayor 
circulación de la República Mexicana, de conformidad 
con lo dispuesto en el artículo 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles. Queda a disposición en este 
Juzgado, copia simple de la demanda, la cual, en sín-
tesis, dice:
Claudia Chanona Flores, Directora de Asuntos Jurí-
dicos del Organismo de Cuenca Frontera Sur de la 
Comisión Nacional del Agua, en representación del 
Director de Infraestructura Hidroagrícola del referido 
Organismo (…) PARTE DEMANDADA: QUALITY DE-
SIGNT SYSTEM, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL 
VARIABLE (…), la parte actora reclama el cumplimiento 

derivó de la penalización por no concluir los trabajos en 
el plazo de ejecución establecido en el contrato de obra 
número 2017-B05-B57-CD-27-RF-LP-A-OR-0019, (…)
Además, se le hace saber a la parte demandada, que 
deberá dentro del plazo de NUEVE DÍAS producir su 
contestación; en el entendido de que se tendrá por 
admitidos los hechos sobre los que no susciten explí-
citamente controversia, sin admitírsele prueba en con-
trario, en términos de lo dispuesto por el artículo 329 
del ordenamiento legal invocado, apercibida que, para 
el caso de que no produzcan su contestación dentro del 
plazo señalado se procederá conforme al artículo 332 
del citado Código.
Además, se requiere a Quality Designt System, So-
ciedad Anónima de Capital Variable, para que señale 

Ciudad de México, apercibida que de no hacerlo, con 
fundamento en el artículo 306, del Código Federal de 
Procedimientos Civiles.

Ciudad de México, siete de agosto de dos mil 
veinticuatro.

La Secretaría del Juzgado Sexto de Distrito en 
Materia Administrativa en la Ciudad de México.

Lic. Nancy Alejandra Magos Jurado.

AVISO NOTARIAL
2/2

Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO con R.F.C. 
MOMM710913D2A, Notario Público Número 169 Ciento 
Sesenta y Nueve del Estado de Michoacán; hago saber 
para los efectos del Artículo 160 ciento sesenta de la 
Ley del Notariado para el Estado de Michoacán, que en 
escritura pública número 8,041 ocho mil cuarenta y uno 
de fecha 24 veinticuatro de enero del año 2025 dos mil 
veinticinco, ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial Intestamentaria 
a bienes del señor JAVIER BERBER GAMIÑO Y/O JA-
VIER BERBER GAMINO.
2.- La señora EVANGELINA CORTEZ ALVARADO espo-
sa del autor de la sucesión:
a) Me exhibió el acta de defunción del de cujus.
b) Acreditó su carácter de cónyuge supérstite.
c) Se acreditó el último domicilio del de cujus, el Bien 
Conocido, en Jalapa, Zináparo, Michoacán.
3.- Información testimonial de GABRIEL CORTEZ ALVA-
RADO Y CÉSAR JESÚS ARROYO CORTÉS.
4.- La señora EVANGELINA CORTEZ ALVARADO se 
reconoció el carácter de única y universal heredera y 
aceptó la herencia que le corresponde.
5.- La señora EVANGELINA CORTÉS ALVARADO asu-
mió el cargo de ALBACEA DEFINITIVA, y con tal carác-
ter procederá a la formulación del inventario y avalúos 
del acervo hereditario, sin caucionar su manejo.
La Piedad, Estado de Michoacán, 24 de enero de 2025.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Trigésimo Octavo Civil de Proceso 
Escrito, Secretaría “B”, Expediente 422/2023.
SE EMPLAZA A ERNESTO LAZCANO ARE-
LLANO y CELESTINA GARCIA RAMOS
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO, promovido por SOCIEDAD HIPOTE-
CARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL 
DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA 
DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE 
FIDUCIARIO SUSTITUTO del “FONDO DE 
OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO BANCA-
RIO A LA VIVIENDA” (EN LO SUCESIVO 
“FOVI”), en contra de ERNESTO LAZCANO 
ARELLANO y CELESTINA GARCIA RAMOS, 
expediente 422/2023, la C. JUEZ INTERI-
NA TRIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DEL PODER JUDI-
CIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, dictó el 
siguiente auto que en su parte conducente 
dice: CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIOCHO 
DE ENERO DE DOS MIL VEINTICINCO (...)
procédase a emplazar a juicio a los codeman-
dados ERNESTO LAZCANO ARELLANO y 
CELESTINA GARCÍA RAMOS, por medio de 
edictos que se publicarán por TRES VECES 
DE TRES EN TRES DÍAS en el BOLETÍN 
JUDICIAL y en el periódico “LA JORNADA” 
debiendo mediar entre cada publicación dos 
días hábiles, haciéndose saber que debe pre-
sentarse dentro de un término de TREINTA 
DÍAS contados a partir del día siguiente al de 
la última publicación, quedando a su dispo-
sición las copias para el traslado correspon-
dientes a la demandada en la Secretaria de 
Acuerdos “B” del Juzgado (...) CIUDAD DE 
MÉXICO, A VEINTIOCHO DE ABRIL DE DOS 
MIL VEINTITRÉS (...)Se tiene por presentado 
a OSCAR PANTALEÓN CASTELÁN, en su 
carácter de apoderado de BANCO NACIO-
NAL DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO 
BANAMEX, quien a su vez es apoderado 
de la parte actora SOCIEDAD HIPOTECA-
RIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL DE 
CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE 
DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE 
FIDUCIARIO SUSTITUTO del “FONDO DE 
OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO BANCA-
RIO A LA VIVIENDA” (EN LO SUCESIVO 
“FOVI”) (...) Se les tiene demandando en la 
VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA de ERNESTO 
LAZCANO ARELLANO y CELESTINA GAR-
CIA RAMOS, el pago de las prestaciones que 
se indican y con fundamento en los artículos 
468, 470, 471 y demás relativos del Código 
de Procedimientos Civiles de la Ciudad de 
México, se admite la demanda en la vía pro-
puesta (...) NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y 

de Proceso Escrito, DOCTORA EN DERE-
CHO ALEJANDRA BELTRÁN TORRES, ante 
la Ciudadana Secretaria de Acuerdos “B”, 
Licenciada ANGÉLICA MARÍA HERNÁNDEZ 
ROMERO, con quien actúa y da fe.- DOY FE.

En la Ciudad de México, a 28 de enero de 
2025.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS. “B”
RÚBRICA

LIC. ANGÉLICA MARÍA HERNÁNDEZ 
ROMERO.

MEJOR LLUVIA DE AVES Y NO DE MISILESAcadémicos y ONG 
mantienen rechazo 
al maíz transgénico
ENRIQUE MÉNDEZ

Académicos y organizaciones so-
ciales expresaron ayer ante dipu-
tados su rechazo al uso de organis-
mos genéticamente modificados 
en la siembra de maíz, porque no 
sólo compromete la diversidad de 
semillas, sino pone en riesgo la sa-
lud de los consumidores.

En vísperas de que se conozca 
un ajuste a la iniciativa presiden-
cial en materia de protección de 
maíces nativos, participantes en 
un diálogo con la Comisión de 
Puntos Constitucionales resalta-
ron que debe mantenerse la pro-
hibición al uso de semillas mani-
puladas en laboratorio, mientras 
productores del norte del país ex-
presaron que además se requiere 
garantizar la productividad y la 
rentabilidad de los cultivos.

“La contaminación genética es 
una amenaza real y con ella per-
deríamos más que una semilla, la 
soberanía alimentaria, la autono-
mía y la capacidad de garantizar 
este nutriente para las futuras 
generaciones”, alertó durante el 
encuentro Ana Laura Begier, in-
vestigadora en genética del Insti-

tuto de Biología de la Universidad 
Nacional Autónoma de México.

Expuso que si las semillas con-
tinúan contaminándose, México 
puede enfrentar un problema 
irreversible, pues “estos organis-
mos no se detienen ante leyes, 
decretos y la Constitución; su 
naturaleza biológica les permite 
propagarse sin control, compro-
metiendo la diversidad que hemos 
resguardado durante siglos”.

A su vez, David Rivero Fragoso, 
abogado de la demanda colectiva 
del maíz, expresó que desde 2016, 
las trasnacionales han tenido la 
oportunidad de probar ante tribu-
nales la seguridad o inseguridad 
de maíces modificados en campo.

“No hay una sola prueba de 
que sus maíces son seguros para 
el medio ambiente y la salud. En el 
juicio la mayor parte de las prue-
bas tienen conflicto de intereses, 
están mutiladas, incompletas, mal 
traducidas”, comentó.

Productores de masa y de torti-
llas resaltaron que las consumidas 
en el país son hechas, en su mayo-
ría, con maíces híbridos y harinas, 
pero no hay vigilancia para impe-
dir que lleguen productos genéti-
camente modificados.

Contribuiremos en la lucha 
contra la pobreza: CNA
DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Para enfrentar los retos del campo 
mexicano, Jorge Esteve Recolons 
pidió ayer, al asumir la presiden-
cia del Consejo Nacional Agroa-
limentario (CNA) 2025-2027, el 
respaldo del gobierno federal con 
la finalidad de continuar la colabo-
ración en los trabajos dedicados 
al sector, como en productividad 
agrícola, el T-MEC, los acuerdos 
del Plan México, la falta de agua 
y la seguridad.

“La brecha de la pobreza no 
se está reduciendo a la velocidad 
que nuestro país necesita, espe-
cialmente en el campo. Si bien 
representa un gran reto, también 
una gran oportunidad. Trabajan-
do de la mano con el gobierno en 
este sexenio vamos a contribuir 
a eliminarla”, comentó Esteve al 
dar sus primeras declaraciones en 
este nuevo cargo.

Durante ese acto, aseguró que 
el CNA ya trabaja en los temas del 
Plan México, entre ellos, sustituir 
importaciones de Asia, integrarse 
al programa Hecho en México, el 
aumento de la producción en el 
sur sureste, eficientar la comer-
cialización entre compradores y 
productores y fortalecer la banca 
de desarrollo para incrementar el 
crédito al campo.

“Estamos conscientes de que el 
campo es crítico e indispensable 

para llegar a ser la décima eco-
nomía del mundo, y no tenemos 
duda que el plan resultará en la 
reducción de la pobreza, de la 
desigualdad y prosperidad com-
partida”, señaló.

Destacó que la organización 
se sumó al plan nacional hídrico 
para trabajar en la creación de 
infraestructura moderna con la 
finalidad de producir en el campo 
con menos agua.

Sobre el T-MEC, aseguró que se 
debe guiar sin aranceles y con las 
fronteras abiertas.

Expuso que le preocupa la vio-
lencia e inseguridad existente en 
el sector en los últimos 10 años. 
Resaltó que en los cuatro meses 
del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum “muestran 
señales de que podemos ganar la 
batalla por la paz en México”.

Durante el acto, Julio Berdegué, 
secretario de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, quien tomó protesta 
a Esteve, llamó al CNA a trabajar 
en los acuerdos que ya tiene es-
tablecidos entre ambos sectores, 
como acelerar el crecimiento de 
la productividad o hacer frente a 
la severa crisis hídrica en el país.

Aseguró que el organismo 
tendrá las puertas abiertas para 
negociar sobre cualquier proble-
mática que tenga el sector pese a 
diferencias. “Todos aquí tenemos 
una responsabilidad para alcanzar 
la soberanía alimentaria”.

Sube el precio del huevo en el norte del país

▲ Estorninos inundan el horizonte del desierto de Neguev, en Beer Sheva, Israel. Foto Xinhua
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JUZGADO TRIGÉSIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO 
ORAL

EDICTO
(SEGUNDA PUBLICACIÓN)

PARA EMPLAZAR A:
MERCADEO TRES, S.A. DE C.V.
TENORIO RAMOS EDGARDO.
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL 
ORAL, promovido por CIBANCO S.A., INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE, EN SU CARÁCTER DE FI-
DUCIARIO DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE DE 
ADMINISTRACIÓN, FUENTE DE PAGO Y GARANTÍA 
IDENTIFICADO CON EL NÚMERO CIB/3561 en contra 
de MERCADEO TRES, S.A. DE C.V. y TENORIO RA-
MOS EDGARDO con número de expediente 697/2023, 
el C. Juez Trigésimo Sexto Civil de Proceso Oral, Licen-
ciado ERIC DANIEL PRADO MARTÍNEZ en proveídos 
emitidos el diez de enero de dos mil veinticinco y uno 
de agosto de dos mil veinticuatro, ordenó emplazar a 
MERCADEO TRES, S.A. DE C.V. y TENORIO RAMOS 
EDGARDO por Edictos a publicarse por tres veces 
consecutivas en el “EL DIARIO DE MÉXICO y “LA JOR-
NADA”. En consecuencia, por dichos medios de comu-
nicación procesal se hace del conocimiento del referido 
demandado, lo siguiente:
En auto de veinticuatro de noviembre de dos mil veinti-
trés se admitió la demanda del juicio antes citado, dicho 
auto en la parte conducente que interesa es del tenor 
siguiente:
“De conformidad con lo dispuesto en el artículo 1056 
del Código de Comercio se tiene por presentada a 
LAURA ENELLY CASTRO ROMAN en su carácter de 
apoderado de CIBANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INS-
TITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, EN SU CARÁCTER 
DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE 
DE ADMINISTRACIÓN, FUENTE DE PAGO Y GA-
RANTÍA IDENTIFICADO CON EL NÚMERO CIB/3561, 
personalidad que acredita en términos de instrumento 
notarial 192,970 de fecha trece de septiembre de dos 
mil veintitrés, demando en la vía EJECUTIVA MERCAN-
TIL ORAL de MERCADEO TRES S.A. DE C.V. y TE-
NORIO RAMOS EDGARDO el pago de la cantidad de 
$3,214,565.21 (TRES MILLONES DOSCIENTOS CA-
TORCE MIL QUINIENTOS SESENTA Y CINCO PESOS 
21/100 M.N.), derivado del adeudo de un pagare, por 
concepto de suerte principal y demás prestaciones que 
indica. Atento a lo dispuesto en los artículos 1, 5, 7, 10, 
17, 23, 150, 151, 160 al 163 y 170 al 174 de la Ley Gene-
ral de Títulos y Operaciones de Crédito, y 1055, 1061 y 
del 1391 al 1396 del Código de Comercio se estima que 
la vía es correcta dado que exhibe diversos títulos ejecu-
tivos. Asimismo, el suscrito es competente para conocer 
de dicho asunto, atento a lo previsto en el artículo 105, 
fracción V, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 
Ciudad de México, en relación con el artículo 104, frac-
ción II, de la Constitución Federal y artículos 1092, 1094 
fracción I y 1104, fracción III, del Código de Comercio.
Por tanto, se da entrada a la demanda en la vía y forma 
propuesta, y teniendo este auto efectos de mandamien-
to en forma por conducto de la C. ejecutora que corres-
ponda requiérase al demandado en su domicilio para 
que en el acto de la diligencia hagan pago a la actora 
o a quien sus derechos represente de lo reclamado, o 
acrediten el cumplimiento de sus obligaciones de pago, 
y no haciéndolo en ese momento procédase al embargo 
de bienes de su propiedad que basten a garantizar las 
prestaciones reclamadas poniéndolos en depósito de la 
persona que bajo su responsabilidad designe la actora 
de conformidad con lo dispuesto en los artículos 1392, 
1393, 1394, 1395 y 1396 del ordenamiento legal en cita.
Con las copias simples exhibidas debidamente sella-
das, foliadas y cotejadas, córrase traslado y emplace 
al demandado en el presente juicio para que ocurran a 
este juzgado hacer el pago u oponerse a la ejecución y 
conteste por escrito la demanda dentro del término de 
OCHO DÍAS ante este Juzgado Trigésimo Sexto Civil 
de Proceso Oral y oponga las excepciones en términos 
de lo dispuesto en el articulo 1390-Ter-6, 1397, 1398 y 
1403 y conforme a las reglas previstas en los artículos 
1390 bis 16, 1390 bis 20, 1390 y 1400 del Código de 
Comercio, con el apercibimiento que de no hacerlo se 
le tendrá por perdido el derecho que pudo ejercer de 
conformidad con lo establecido en el artículo 1078 del 
ordenamiento legal en cita.
Por otro lado, se previene a los codemandados para 
que al producir su contestación señalen domicilio den-
tro de la jurisdicción de este juzgado para oír y recibir 

carácter personal les surtirán conforme a las reglas de 

ejecución en su caso, pues conforme a lo dispuesto en 
el artículo 1390 Bis 10 del Código de Comercio en el 

-
plazamiento…”
Por último, se le hace saber a los codemandados MER-
CADEO TRES, S.A. DE C.V. y TENORIO RAMOS 
EDGARDO, que deben presentarse a este Trigésimo 
Sexto Civil de Proceso Oral, sito en: Avenida Patriotis-
mo No. 230, Piso 13, colonia San Pedro de los Pinos, 
Alcaldía Benito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03800, 
dentro del término de TREINTA DÍAS hábiles, contados 

de que se les corra traslado con las copias de demanda 
y documentos anexos a la misma y para que a partir 
de entonces puedan contestar la demanda formulada 
en su contra.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS.
LIC. ROSA ELIA JIMÉNEZ REYES.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, JUZGADO 
DECIMOTERCERO DE DISTRITO EN EL EDO.

 POZA RICA, VER. 

EDICTO 
En el juicio de amparo 308/2023, promovido por Francis-
co Salas Carreón, contra actos del Juez Segundo de Pri-
mera Instancia, con residencia en esta ciudad, por auto 
dictado el veinticuatro de diciembre de dos mil veinticua-
tro, se ordenó emplazar a los terceros interesados Co-
misión de Caja de Ahorros y Préstamos de Trabajadores 
Petroleros Jubilados denominada “SOLIDARIDAD” 
Asociación Civil y a los representantes de la sucesión 

García y Roberto Ortega Jiménez, mediante edictos a 
publicar tres veces de siete en siete días naturales, en 

-
riódicos diarios de mayor circulación de la República 
Mexicana, para que dentro de treinta días, a partir de la 
última publicación de este edicto, se apersonen a juicio 

La copia de la demanda de amparo queda a su disposi-
ción en la Secretaría del mismo Juzgado. 
RELACIÓN SUCINTA 
El quejoso Francisco Salas Carreón, reclama: “...el auto 
de fecha veinticuatro del mes de mayo del año en curso 

de fecha dieciocho de mayo del año en curso, relativa al 
requerimiento y embargo” dictados en el juicio ordinario 
civil 929/2017 del índice del Juzgado Segundo de Pri-
mera Instancia, con residencia en Poza Rica, Veracruz. 
Se precisa que los únicos datos que se tienen de los 
terceros interesados es que son demandada en el juicio 
ordinario civil 929/2017 del indice del Juzgado Segun-
do de Primera Instancia, con residencia en Poza Rica, 
Veracruz. 

POZA RICA DE HIDALGO, VERACRUZ, 24 DE 
DICIEMBRE DE 2024 

EL SECRETARIO DEL JUZGADO DÉCIMO TERCERO 
DE DISTRITO EN EL ESTADO DE VERACRUZ 

FRANCISCO VELA ATILANO 

EDICTO 
En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por  PEDRO AGUSTIN SALMERON SANGINES, en contra de 
JOAQUIN LOPEZ DORIGA, BERTHA XOCHITL GALVEZ RUIZ, SERGIO ANTONIO SARMIENTO FERNANDEZ DE 
LARA, SALVADOR GARCIA SOTO, SABINA BERMAN GOLDBERG, RICARDO ALEMÁN ALEMÁN, RAYMUNDO 
RIVA PALACIO, HERMINIO RAFAEL PEREZ GAY PÉREZ, MIGUEL DE LA VEGA, MARTHA ANGELICA TAGLE 
MARTINEZ, MARIA LILLY DEL CARMEN TELLEZ GARCIA, KENIA LOPEZ RABADAN, JULIO PATAN TOBÍO, 
JORGE TRIANA TENA, JORGE CASTAÑEDA GUTMAN, FERNANDO BELAUNZARAN MENDEZ, ESTEFANIA 
MARTÍNEZ MORA O ESTEFANIA MARTÍNEZ-VELOZ MORA, ENRIQUE SERNA RODRIGUEZ, ELDAA CATALINA 
MONREAL PEREZ, DENISE EUGENIA DRESSER GUERRA, JULIO PATAN TOBÍO, CARLOS BRAVO REGIDOR, 
JOSÉ ANTONIO GARCI NIETO, ANA SOFIA CHARVEL OROZCO, ALMA DELIA MURILLO DE LA CRUZ, ALFRE-
DO GONZALEZ CASTRO, EL UNIVERSAL COMPAÑÍA PERIODÍSTICA NACIONAL, S.A. de C.V., CONSORCIO 
INTERAMERICANO DE COMUNICACIÓN, S.A. de C.V. (PERIDIÓDICO REFORMA), CARMEN ARISTEGUI como 
titular registral de ARISTEGUI NOTICIAS, INSTITUTO TECNOLOGICO AUTONOMO DE MEXICO (ITAM), expe-
diente número 1597/2024 la C. Juez Décimo Quinto de lo Civil. Mediante proveídos de fechas veintiuno de enero de 
dos mil veinticinco y nueve de diciembre de dos mil veinticuatro, ordeno emplazar a ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO, 
ALMA DELIA MURILLO DE LA CRUZ, ANA SOFÍA CHARVEL OROZCO, JOSÉ ANTONIO GARCI NIETO, CAR-
LOS BRAVO REGIDOR, ESTEFANIA MARTÍNEZ MORA o ESTEFANIA MARTÍNEZ-VELOZ MORA, MIGUEL DE LA 
VEGA, RAYMUNDO RIVA PALACIO, RICARDO ALEMÁN ALEMÁN, SABINA BERMAN GOLDBERG y SALVADOR 
GARCÍA SOTO, dicto un proveído que a la letra dice: Ciudad de México, a cinco de febrero de dos mil veinticinco. 
Agréguese a sus autos el escrito del mandatario judicial de la parte actora a quien se le tiene haciendo sus manifes-
taciones; como lo solicita, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 84 del Código de Procedimientos Civiles, 
se aclara el auto de fecha nueve de diciembre de dos mil veinticuatro, en la parte conducente que dice: “...se orde-
na emplazar por EDICTOS a los codemandados ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO, ALMA DELIA MURILLO DE LA 
CRUZ, ANA SOFÍA CHARVEL OROZCO, JOSÉ ANTONIO GARCI NIETO, CARLOS BRAVO REGIDOR, ESTEFANIA 
MARTÍNEZ MORA O ESTEFANIA MARTINEZ-VELOZ MORA, MIGUEL DE LA VEGA, RAYMUNDO RIVA PALACIO, 
RICARDO ALEMÁN ALEMÁN, SABINA BERMAN GOLDBERG, SALVADOR GARCÍA SOTO Y SERGIO ANTONIO 
SARMIENTO FERNÁNDEZ DE LARA...”, debiendo decir: “...se ordena emplazar por EDICTOS a los codemandados 
ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO, ALMA DELIA MURILLO DE LA CRUZ, ANA SOFÍA CHARVEL OROZCO, JOSÉ AN-
TONIO GARCI NIETO, CARLOS BRAVO REGIDOR, ESTEFANIA MARTÍNEZ MORA O ESTEFANIA MARTÍNEZ-VE-
LOZ MORA, MIGUEL DE LA VEGA, RAYMUNDO RIVA PALACIO, RICARDO ALEMÁN ALEMÁN, SABINA BERMAN 
GOLDBERG y SALVADOR GARCÍA SOTO...”, aclaración que se realiza para los efectos legales a que haya lugar.... 
Ciudad de México, a veintiuno de enero de dos mil veinticinco. 
Agréguese a sus autos el escrito del mandatario judicial de la parte actora ..., se ordena que la publicación de edictos 

-
NADA”, en sustitución de “EL UNIVERSAL”, para los efectos legales a que haya lugar. NOTIFIQUESE. Lo proveyó 

Maestro en Derecho J. Encarnación Lozada 
Cielos, ante el C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado Luis Espinosa Juárez, con quien actúa y da fe. DOY FE... 
Ciudad de México, a nueve de diciembre de dos mil veinticuatro. 

dato distinto a los ya agotados a efecto de llevar a cabo el emplazamiento de los codemandados ALFREDO GON-
ZÁLEZ CASTRO, ALMA DELIA MURILLO DE LA CRUZ, ANA SOFÍA CHARVEL OROZCO, JOSÉ ANTONIO GARCI 
NIETO, CARLOS BRAVO REGIDOR, ESTEFANIA MARTÍNEZ MORA O ESTEFANIA MARTÍNEZ-VELOZ MORA, MI-
GUEL DE LA VEGA, RAYMUNDO RIVA PALACIO, RICARDO ALEMÁN ALEMÁN, SABINA BERMAN GOLDBERG, 
SALVADOR GARCÍA SOTO Y SERGIO ANTONIO SARMIENTO FERMÁNDEZ DE LARA; como lo solicita con funda-
mento en lo dispuesto por el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles de esta Ciudad, se ordena emplazar 
por EDICTOS a los codemandados ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO, ALMA DELIA MURILLO DE LA CRUZ, ANA 
SOFÍA CHARVEL OROZCO, JOSÉ ANTONIO GARCI NIETO, CARLOS BRAVO REGIDOR, ESTEFANIA MARTÍNEZ 
MORA o ESTEFANIA MARTÍNEZ-VELOZ MORA, MIGUEL DE LA VEGA, RAYMUNDO RIVA PALACIO, RICARDO 
ALEMÁN ALEMÁN, SABINA BERMAN GOLDBERG, SALVADOR GARCÍA SOTO Y SERGIO ANTONIO SARMIENTO 
FERMÁNDEZ DE LARA; en términos del auto admisorio, los que se deberá publicar por TRES VECES DE TRES EN 
TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el periódico “EL UNIVERSAL”, haciéndole saber que deberá presentarse dentro 
del término de TREINTA DÍAS a recibir las copias de traslado que se encuentran a su disposición en la Secretaria “A” 
de este Juzgado, y que deberán contestar la demanda en el término otorgado en el auto admisorio. NOTIFIQUESE... 
Ciudad de México, a veinticuatro de enero del dos mil veintitrés. 

SALMERÓN SANGÍNES, quien desahoga en tiempo la prevención impuesta, para lo cual exhibe los documentos y 
traslados correspondientes. Téngase por presentado a la parte actora PEDRO AGUSTÍN SALMERÓN SANGÍNES, 
por propio derecho, demandando en la VÍA ORDINARIA CIVIL de 1) INSTITUTO TECNOLÓGICO AUTÓNOMO 
DE MÉXICO (ITAM); 2) ARISTEGUI NOTICIAS; 3) GRUPO REFORMA; 4) EL UNIVERSAL EL GRAN DIARIO DE 
MÉXICO; 5) ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO; 6) ALMA DELIA MURILLO DE LA CRUZ; 7) ANA SOFÍA CHARVEL 
OROZCO; 8) ANTONIO GARCÍA NIETO (ALIAS GARCIMONERO); 9) CARLOS BRAVO REGIDOR; 10) DENISE 
EUGENIA DRESSER GUERRA, 11) ELDAA CATALINA MONREAL PÉREZ (ALIAS CATY MONRAL); 12) ENRI-
QUE SERNA RODRÍGUEZ; 13) ESTEFANÍA MARTÍNEZ MORA Q ESTEFANÍA MARTÍNEZ-VELOZ MORA (ALIAS 
ESTEFANÍA VELOZ); 14) FERNANDO BELAUNZARAN MÉNDEZ; 15) JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA; 16) JORGE 
CASTAÑEDA GUTMAN (ALIAS JORGE G. CASTAÑEDA); 17) JORGE TRIANA TENA; 18) JULIO PATÁN TOBÍO; 
19) KENIA LÓPEZ RABADÁN; 20) MARÍA LILLY DEL CARMEN TÉLLEZ GARCÍA (ALIAS LILLY TÉLLEZ); 21) 
MARTHA ANGÉLICA TAGLE MARTÍNEZ; 22) MIGUEL DE LA VEGA (ALIAS F. BARTOLOMÉ); 23) RAFAEL PÉ-
REZ GAY (ALIAS GIL GAMÉS); 24) RAYMUNDO RIVA PALACIO; 25) RICARDO ALEMÁN; 26) SABINA BERMAN 
GOLDBERG; 27) SALVADOR GARCÍA SOTO; 28) SERGIO ANTONIO SARMIENTO FERNÁNDEZ (SERGIO SAR-
MIENTO) y 29) XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, las prestaciones que indica, misma que SE ADMITE con fundamento en los 
artículos 57, 95, 112, 255, 256, 260 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles. Con las copias 
simples exhibidas selladas, foliadas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a los codemandados en el domicilio que 
señala para tal efecto y para que, dentro del término de QUINCE DÍAS, contesten la demanda, opongan excepciones, 
defensas y ofrezcan pruebas de su parte, apercibidos que, de no hacerlo, se presumirán confesados los hechos de la 
demanda que se dejen de contestar... En relación a las PRUEBAS, se tienen por anunciadas y reiterada que sea en el 
momento procesal oportuno, se acordara lo conducente... 
NOTIFÍQUESE. -
de la Ciudad de México, Licenciada CLAUDIA PATRICIA RAMÍREZ MORFÍN, asistido del Secretario Conciliador 
Licenciado RODOLFO MANUEL REYES ORTIZ, quien autoriza y da fe. DOY FE. 
Ciudad de México, a diez de enero del dos mil veintitrés. - 

fórmese expediente y 
regístrese en el Libro de Gobierno, así como en Sistema Integral de Gestión Judicial (SIGJ) y Libro Digital que 
se llevan en este Juzgado con el número 1364/2022
al ocursante por única ocasión para que dentro del plazo máximo de CINCO DÍAS... NOTIFIQUESE. - Lo proveyó y 

LICENCIADA CLAUDIA 
PATRICIAS RAMÍREZ MORFÍN, ante el Secretario Conciliador LICENCIADO RODOLFO MANUEL REYES ORTIZ, 
con quien actúa, autoriza y da fe. DOY FE. DOS FIRMAS DIGITALES. 

Ciudad de México, a 06 de febrero de 2025 
EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO DECIMO QUINTO DE LO CIVIL 

LIC. LUIS ESPINOSA JUAREZ 

PARA SU PUBLICACIÓN por tres veces de tres en tres días, en el boletín judicial y en el periódico “LA JORNADA”.

Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de la 
Federación, Décimo Tercer Tribunal Colegiado en 

Materia Civil del Primer Circuito.
 EDICTOS 

En los autos del juicio de amparo directo D.C. 424/2024-
13, promovido por ROSA MARGARITA SELEM MAJUL y 
ALFONSO GÓNGORA GALLARDO, por conducto de su 
mandatario judicial LUIS ÁNGEL MORALES MAGUEY, 
contra la sentencia de diecisiete de abril de dos mil vein-
ticuatro, dictada por la Segunda Sala Civil del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, en el toca 
2198/2011-3, se ordenó emplazar al tercero interesado 
HÉCTOR MANUEL RENDÓN HIDALGO, por medio de 
edictos, que se publicarán por tres veces, de siete en 

juicio a defender sus derechos en el término de treinta 
días, contado a partir del siguiente al en que se efectúe 
la última publicación, en términos del artículo 181 de la 
Ley de Amparo; por lo que queda a su disposición, en la 
Secretaría de Acuerdos de este Tribunal Colegiado, co-
pia simple de la demanda de garantías, apercibido que 
de no apersonarse en el juicio de amparo, las ulteriores 

-
rán por lista en términos de lo dispuesto por el artículo 
30, fracción II de la Ley de Amparo. 

Ciudad de México, siete de febrero de dos mil 
veinticinco. 

La Secretaria de Acuerdos del Décimo Tercer Tribunal 
Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito. 

Lic. Lucero Ramírez Márquez. 

EDICTO
JUZGADO TRIGESIMO SEGUNDO DE LO CIVIL.
SEÑOR (A), JESUS MAGDALENO RODRIGUEZ 

LUCIO.
En el expediente número 316/2020 relativo al juicio OR-
DINARIO MERCANTIL promovido por PROMOTORA 
DE HOTELES, S.A. DE C.V. Y BANCO NACIONAL DE 
MÉXICO, S.A. INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIE-
RO BANAMEX, en contra de JESUS MAGDALENO RO-
DRIGUEZ LUCIO Y MARIA CRUZ VARGAS BELTRAN, 
el C. Juez Interino Trigésimo Segundo de lo Civil de Pro-
ceso escrito, Licenciado ROBERTO LANDA ARENAS, 
dictó un auto de fecha cuatro de noviembre de dos mil 

conducente respecto al proveído de fecha doce de agos-
to de dos mil veinte, que deberá presentarse ante este 
juzgado dentro del término de treinta días siguientes a 
la publicación del último edicto, a recibir las copias de 
traslado correspondientes, para dar contestación a la 
demanda dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el que em-
pezará a contar a partir del día siguiente al del que reciba 
dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a 
recibir dichas copias, el plazo concedido iniciara a partir 
del día hábil siguientes al de la fecha de fenecimiento 
de los treinta días de referencia., con el apercibimiento 
que de no hacerlo precluirá su derecho; para los efectos 
citados quedan a  su disposición, en la Secretaría “B” de 
este órgano jurisdiccional, las copias de traslado de ley.

Ciudad de México, 08 de Enero de 2025
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. GUADALUPE PÉREZ PALMA.
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, CONSE-
CUTIVAS EN EL PERIODICO “LA JORNADA”.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

SEGUNDO TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE ASUNTOS 
INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE CAMPECHE, CON SEDE EN CAMPECHE

LOTE 5 Y 6, MANZANA G, NÚMERO 163, ZONA TURÍSTICA, SECCIÓN FUNDADORES, ÁREA 
AH-KIM-PECH, MALECÓN CAMPECHE, SAN FRANCISCO DE CAMPECHE, CAMPECHE, 

C.P. 24014

EDICTO
En el expediente 136/2024 promovido por Luis Alberto Alvarado Macario, en contra de Hielo y 
Congelación de Champotón, Sociedad Anónima, se ordenó emplazar por edictos a dicha em-
presa, en virtud de que se desconoce su domicilio, los cuales se publicarán por dos veces en un 
lapso de tres días hábiles entre uno y otro. Se le hace saber a la demandada Hielo y Congelación 
de Champotón, Sociedad Anónima, que cuenta con el término de quince días hábiles, contados a 
partir del día siguiente al de la última publicación del presente edicto para que presente el escrito 
en el cual dé contestación a la demanda planteada en su contra, ofrezca pruebas, pudiendo 
objetar las de la parte actora, y, de ser el caso, reconvenga, apercibida que de no contestar en 
el término concedido, se tendrá por aceptadas las peticiones de la parte actora, sin perjuicio de 
que antes de que se celebre la audiencia preliminar, pueda ofertar pruebas para acreditar que no 
existió la relación de trabajo, que no existió el despido o que no son ciertos los hechos que aduce 

-
sonal a través del boletín judicial, quedando a su disposición en la secretaría de este Tribunal las 
copias de traslado consistentes en: demanda y anexos, escrito aclaratorio de 14 de noviembre de 
2024, copia autorizada de los proveídos de 07 y 19 de noviembre de 2024 y 31 de enero de 2025, 
emitidos dentro del presente procedimiento. Se hace del conocimiento a la referida demandada 
que el domicilio de este Tribunal se encuentra en Lote 5 y 6, manzana G, número 163, Zona Turís-
tica, Sección Fundadores, área Ah-Kim-Pech, Malecón Campeche, San Francisco de Campeche, 

tribunal.laboral.cam2@correo.cjf.gob.mx, San Francisco de Campeche, Campeche, a treinta y 
uno de enero de dos mil veinticinco.

Relación sucinta de la demanda laboral
El actor demanda el pago de indemnización constitucional y diversas prestaciones originadas del 

demandada.

Julio César Ortiz Montoya
Juez de Distrito del Segundo Tribunal Laboral Federal de asuntos individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Campeche

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

SEGUNDO TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE ASUNTOS 
INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE CAMPECHE, CON SEDE EN CAMPECHE

LOTE 5 Y 6, MANZANA G, NÚMERO 163, ZONA TURÍSTICA, SECCIÓN FUNDADORES, ÁREA 
AH-KIM-PECH, MALECÓN CAMPECHE, SAN FRANCISCO DE CAMPECHE, CAMPECHE, 

C.P. 24014

EDICTO
En el expediente 139/2024 promovido por Pedro Roberto Chan Macario, en contra de Hielo y Con-
gelación de Champotón, Sociedad Anónima, se ordenó emplazar por edictos a dicha empresa, en 
virtud de que se desconoce su domicilio, los cuales se publicarán por dos veces en un lapso de 
tres días hábiles entre uno y otro. Se le hace saber a la demandada Hielo y Congelación de Cham-
potón, Sociedad Anónima, que cuenta con el término de quince días hábiles, contados a partir del 
día siguiente al de la última publicación del presente edicto para que presente el escrito en el cual 
dé contestación a la demanda planteada en su contra, ofrezca pruebas, pudiendo objetar las de la 
parte actora, y, de ser el caso, reconvenga, apercibida que de no contestar en el término conce-
dido, se tendrá por aceptadas las peticiones de la parte actora, sin perjuicio de que antes de que 
se celebre la audiencia preliminar, pueda ofertar pruebas para acreditar que no existió la relación 
de trabajo, que no existió el despido o que no son ciertos los hechos que aduce la parte actora; 

boletín judicial, quedando a su disposición en la secretaría de este Tribunal las copias de traslado 
consistentes en: demanda y anexos, escrito aclaratorio de 14 de noviembre de 2024, copia auto-
rizada de los proveídos de 07 y 19 de noviembre de 2024 y 31 de enero de 2025, emitidos dentro 
del presente procedimiento. Se hace del conocimiento a la referida demandada que el domicilio 
de este Tribunal se encuentra en Lote 5 y 6, manzana G, número 163, Zona Turística, Sección 
Fundadores, área Ah-Kim-Pech, Malecón Campeche, San Francisco de Campeche, Campeche, 

cam2@correo.cjf.gob.mx, San Francisco de Campeche, Campeche, a treinta y uno de enero de 
dos mil veinticinco.

Relación sucinta de la demanda laboral
El actor demanda el pago de indemnización constitucional y diversas prestaciones originadas del 

demandada.

Julio César Ortiz Montoya
Juez de Distrito del Segundo Tribunal Laboral Federal de asuntos individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Campeche

Acuerdan Coahuila y Federación 
mejorar respuesta a emergencias

IVÁN EVAIR SALDAÑA

Tras concluir el rescate de los res-
tos de los 10 mineros atrapados en 
la mina El Pinabete, en Sabinas, 
Coahuila, los gobiernos federal y de 
esa entidad acordaron acciones para 
fortalecer la prevención y mejorar 
la capacidad de respuesta ante las 
emergencias que se presentan con 
mayor frecuencia. 

Lo anterior fue el resultado de la 
reunión que sostuvieron ayer la ti-
tular de la coordinación nacional de 
Protección Civil, Laura Velázquez 
Alzúa, y el gobernador de Coahuila, 
Manolo Jiménez Salinas. 

De acuerdo con la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), pactaron cuatro acciones 
prioritarias para fortalecer la ges-

tión integral de riesgos en la que 
participan los tres órdenes de go-
bierno: la primera es la actualiza-
ción del Atlas Estatal de Riesgos 
incorporando datos sobre peligros, 
vulnerabilidad y exposición. 

Se reforzará el comité estatal de 
manejo de fuego para llevar a cabo 
acciones preventivas durante la 
temporada de estiaje, como la cons-
trucción de brechas cortafuego, lí-
neas negras y quemas prescritas. 

“Asimismo, las autoridades loca-
les gestionarán los recursos necesa-
rios, humanos, materiales y finan-
cieros, para responder a posibles 
incidentes”, se explica.

También acordaron que en la 
temporada de lluvias y ciclones tro-
picales de este año se implementa-
rá el desazolve de canales, arroyos 
secos, ríos y otros cuerpos de agua 

para reducir el peligro de inunda-
ciones, y se identificarán las zonas 
de riesgo y viviendas vulnerables. 
Además, se capacitará a las corpo-
raciones de respuesta y se prepara-
rán refugios temporales.

Reducir susceptibilidad

De acuerdo con el cuarto punto, 
inspeccionarán las zonas con sus-
ceptibilidad a deslizamientos de 
laderas y desplegarán campañas 
preventivas comunitarias en áreas 
de alto riesgo para reducir la vulne-
rabilidad de la población.

La SSPC reportó que durante 
la reunión se reconoció el trabajo  
conjunto entre la Federación y la 
Fiscalía General del estado que se 
realizó para rescatar a los 10 mine-
ros que quedaron sepultados el 3 de 
agosto de 2022 por un derrumbe a 
causa de una inundación. 

El pasado 14 de febrero, la mis-
ma secretaría anunció que fueron 
rescatados los restos del décimo mi-
nero que había quedado atrapado, 
a 926 días del inicio de la búsqueda 
y los trabajos para la recuperación 
de los cuerpos.

Los tres niveles de gobierno pondrán 
al día atlas de riesgos con datos sobre 
peligros y vulnerabilidad, a raíz de 
la tragedia en la mina El Pinabete



▲ La bailarina y actriz Yolanda Montes, Tongolele, falleció el domingo 
a los 93 años. Marcó época con sus danzas exóticas y belleza distintiva 
con el mechón blanco en su larga cabellera. Su talento la llevó pronto 
al cine, con películas como Nocturno de amor, La mujer del otro y Han 
matado a Tongolele. Francisca Viveros, Paquita la del Barrio, murió ayer 

a los 77 años; hizo célebres frases como “me estás oyendo, inútil” y 
los temas Rata de dos patas, Tres veces te engañé y Cheque en blanco. 
Dejó claro que “aunque lo digan todos, no soy un ícono del feminismo”. 
Fotos Fabrizio León    EirinEt GómEz, AnA mónicA rodríGuEz y rEyEs 
mArtínEz / EspEctáculos 

l En la clínica de 
Cintalapa, con un 
quirófano, hay 
50% más cirugías 

l En Berriozábal, 
30% de alza en las 
consultas; ya tienen 
traumatología  

l Cubren varias 
especialidades en 
el Hospital Gómez 
Maza de Tuxtla  

l La hematóloga ha 
detectado diversas 
enfermedades, 
incluido cáncer 

ÁnGElEs cruz, Enviada; sEgunda y última partE / p 2 y 3

7 502228 390008

Rayuela
Sea en las elecciones,  

las promesas de  
mejoría económica  
o los negocios, Milei  
ha probado ser un 

consistente estafador 
profesional. 

Con médicos cubanos 
aumentó cobertura 
sanitaria en Chiapas 

Demandan a 
Milei en EU por 
criptofraude 
millonario
● Abogados interponen 
denuncias ante la FBI, el 
Departamento de Justicia  
y la Comisión de Valores   

● “Yo no lo promocioné, yo lo 
difundí”: presidente argentino 
 
s. cAlloni, corrEsponsal / p 23

Zacatecas: 
paro y marcha 
de profesores
t En demanda de pagos, 
bonos y becas, marcharon ayer 
más de 18 mil maestros de las 
secciones 34 y 58 del SNTE 
–adheridas a la CNTE– que 
están en paro desde el jueves 
pasado. En la movilización más 
grande en 27 años, exigieron 
detener el acoso y la represión 
administrativa. Foto La Jornada   
AlfrEdo VAlAdEz / p 26

www.jornada.com.mx

OpiNióN

pablo martínez 13

pedro salmerón sanginés 14

José Blanco 14

ana de ita 15

luis Hernández navarro 15

Javier aranda luna  cultura

vilma Fuentes cultura
 

COlumNas

Dinero
Enrique galván ochoa  8

astillero
Julio Hernández lópez  10 

Negocios y Empresas
miguel pineda  17

méxico sa
carlos Fernández-vega  19

Ciudad perdida
miguel ángel velázquez  28
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Adiós a dos grandes del espectáculo
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